

Open Access Repository

www.ssoar.info

Studie über das "Friedensaufgebot der FDJ"

Forschungsbericht / research report

Empfohlene Zitierung / Suggested Citation:

Zentralinstitut für Jugendforschung (ZIJ). (1983). Studie über das "Friedensaufgebot der FDJ". Leipzig. https://nbnresolving.org/urn:nbn:de:0168-ssoar-410552

Nutzungsbedingungen:

Dieser Text wird unter einer Deposit-Lizenz (Keine Weiterverbreitung - keine Bearbeitung) zur Verfügung gestellt. Gewährt wird ein nicht exklusives, nicht übertragbares, persönliches und beschränktes Recht auf Nutzung dieses Dokuments. Dieses Dokument ist ausschließlich für den persönlichen, nicht-kommerziellen Gebrauch bestimmt. Auf sämtlichen Kopien dieses Dokuments müssen alle Urheberrechtshinweise und sonstigen Hinweise auf gesetzlichen Schutz beibehalten werden. Sie dürfen dieses Dokument nicht in irgendeiner Weise abändern, noch dürfen Sie dieses Dokument für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, aufführen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Mit der Verwendung dieses Dokuments erkennen Sie die Nutzungsbedingungen an.



Terms of use:

This document is made available under Deposit Licence (No Redistribution - no modifications). We grant a non-exclusive, non-transferable, individual and limited right to using this document. This document is solely intended for your personal, non-commercial use. All of the copies of this documents must retain all copyright information and other information regarding legal protection. You are not allowed to alter this document in any way, to copy it for public or commercial purposes, to exhibit the document in public, to perform, distribute or otherwise use the document in public.

By using this particular document, you accept the above-stated conditions of use.



ZENTRALINSTITUT FÜR JUGENDFORSCHUNG



Studie über das
"FRIEDENSAUFGEBOT DER FDJ"

Forschungsbericht

Leipzig, Mai 1983

"Was des Volkes Hände schaffen, darf nicht in den Gluten eines Atomkrieges untergehen, es soll vielmehr dem Wohl der Menschen, ihrem simwollen und glücklichen Leben dienen. Bei diesem Kampf steht die Jugend der DDR in den vordersten Reihen. Das erfüllt uns mit Freude und Stolz. Mit jedem Tag bestätigt sich immer mehr, daß Frieden und Sozialismus, Sozialismus und Jugend für immer zusammengehören."

> Erich Honecker in seiner Rede auf der Großkundgebung in Potsdam (22. Mai 1983)

Inhaltsverzeichnis

	Blatt
1. Vorbemerkungen	5
2. Die Verbundenheit der Jugendlichen mit de Sozialismus, ihr Verständnis für den Charakter unserer Epoche	эт 8
2.1. Die Haltung zur Machtausübung der Arbeiterklasse unter Führung ihrer Partei, zu Weltauschauung der Arbeiterklasse	
2.2. Die Identifikation mit dem Sozialismus, Kommunismus	17
2.3. Die Verbundenheit mit der DDR	20
2.4. Die Haltung zur Sowjetunion	29
2.5. Die Beurteilung des gegenwärtigen Krüft verhältnisses zwischen Sozialismus und Imperialismus	te- 33
3. Die Position der Jugendlichen zu Grundfra des Kampfes um die Sicherung des Friedens	
3.1. Die Binheit von Sozialismus und Frieder	2 42
3.2. Einschätzung des Ernstes der gegenwärtigen anternationalen Situation	lgen 49
3.3. Die Verantwortung des Imperialismus für die bestehende Kriegsgefahr	c 61
3.4. Die Haltung zum Imperialismus der BRD	67
3.5. Die Konsequenzen für den Sozialismus	7 5
3.6. Kenntnisse und Argumentationsfähigkeit zu Grundfragen des Friedenskampfes	81
3.6.1. Kennthisse zum Wesen des Krieges	81
3.6.2. Argumentationsfühigkeit zu wesentlich Problemen des Friedenskampfes	ion 88
3.6.3. Kenntnis wesentlicher aktueller politischer Begriffe	97
3.6.4. Kenntnisse über Ziele und Mittel des Imperialismus	100
3.6.5. Kenntnisse über den Stationierungster der neuen amerikanischen Raketen in Vesteuropa	rain 104
3.6.6. Kemmtnisse über sowjetische Friedens-	* 107

4. Die persönliche Tat der Jugendlichen im	Blatt
Kampf für Frieden und Sozialismus im Rahmen des "Friedensaufgebotes der FDJ"	109
4.1. Die Stellung des aktiven Einsatzes für den Frieden in den Lebenszielstellungen der	
Jugendlichen	111
4.2. Die Vorstellungen der Jugendlichen über ihren persöulichen Beitrag zur Friedens- sicherung	120
4.3. Die politische und ökonomische Aktivität der Jugend zur Stärkung der DDR und	
Sicherung des Friedens	126
4.3.1. Einschätzung der Wirksamkeit von politi- schen und ökonomischen Aktivitäten als Beitrag für die Sicherung des Friedens	127
4.3.2. Die Teilnahme der Jugendlichen an politi- schen und ökonomischen Aktivitäten, ins- besondere im Rahmen des "Friedensaufge- botes der FDJ"	138
4.4. Die Übernahme persönlicher Aufträge "Meine Tat für unser sozialistisches Vaterland"	147
5. Die Mitglieder der sozialistischen Jugend- organisation - Vorbilder im Kampf für die Festigung und den militärischen Schutz des Sozialismus	166
Anhang:	
- Hauptsächliche Merkmale der Untersuchungs- population	179
- Information über weitere Ergebnisse der Studie	180
- Chronik wesentlicher politischer Ereignisse	186
- Liste der einbezogenen Betriebe	191

1. Vorbemerkungen

Die dem Bericht zugrundeliegende wissenschaftliche Untersuchung wurde entsprechend einem Beschluß des Sekretariats des Zentralrats der FDJ durchgeführt. Die hauptsächliche Zielstellung der Untersuchung besteht darin, Forschungsergebnisse für die Führung des "Friedensaufgebotes der FDJ" bereitzustellen und auf diese Weise den Verband wirksam bei der Realisierung seiner langfristigen Konzeption der politischen Massenarbeit bis zum 35. Jahrestag der DDR zu unterstützen. Die Ergebnisse der Untersuchung sollen dazu beitragen, die junge Generation der DDR für die Verwirklichung der Beschlüsse des X. Parteitages der SED zu mobilisieren.

Grundlage der Untersuchung sind die Reden der Genossen Erich Honecker und Egon Krenz auf dem Treffen der Parteiführung der SED mit den Aktivisten der Freien Deutschen Jugend im Hause des Zentralkomitees, der Beschluß der 5. Zentralratstagung "Friedensaufgebot der FDJ" - Meine Tat für unser sozialistisches Vaterland - und die Rede des Genossen Egon Krenz auf dem Lehrgang für Mitglieder und Kandidaten des Zentralrats sowie die 1. Kreissekretäre und die Bezirkssekretariate der FDJ (16. 9. 1982).

Die empirische Untersuchung wurde in der Zeit vom 10. 1. bis 14. 2. 1983 durchgeführt. Insgesamt wurden ca. 3 200 Jugendliche einbezogen, darunter ca. 700 junge Berufstätige und 700 Lehrlinge aus verschiedenen Industrieministerien, 450 Lehrlinge kommunaler Berufsschulen, 350 Jugendliche aus der Landwirtschaft sowie ca. 1 000 Studenten von Hoch- und Fachschulen (ausführliche Übersicht einschließlich Liste der einbezogenen Einrichtungen s. Anhang). Bei den Jugendlichen aus der Landwirtschaft ist zu berücksichtigen, daß ihre Befragung im Rahmen des "Winterurlaubs der Landjugend" erfolgte. Es handelt sich um Jugendliche, die den Urlaubsaufenthalt in den Ferienobjekten als Auszeichnung für gute Arbeit erhielten.

Mit dem Bericht soll ausführlich über die bisher vorliegenden Ergebnisse informiert werden. Jeder Abschnitt enthält meist umfangreiche Tabellen, in denen die Daten für verschiedene Gruppen und Schichten der Jugend differenziert dargestellt werden. Über die Hauptgruppen Berufstätige, Lehrlinge, Studenten und Lendjugend hinaus wird häufig auf jene Untergruppen eingegangen, deren Ergebnisse besonders positiv oder negativ abweichen. Besondere Aufmerksamkeit gilt dabei den Jugendlichen mit gefestigtem bzw. weniger gefestigtem sozialistischen Klassenstandpunkt, den jungen Christen, bei relevanten Sachverhalten auch den Jugendlichen, die ihren Wehrdienst bereits geleistet haben, den erfaßten Mitgliedern von Reservistenkollektiven und Angehörigen der Kampfgruppen der Arbeiterklasse.

In einigen Abschnitten unternehmen wir den Versuch nachzuweisen, welche Denk- und Verhaltensweisen bei den Jugendlichen besonders verbreitet, typisch sind. Bei der Analyse
der Lebensziele der Jugendlichen z. B. werden wir nicht
nur zeigen, inwieweit die einzelnen Ziele ausgeprägt sind,
sondern auch, worin das Typische in den Lebenszielstellungen als Ganzes besteht. Wir gehen davon aus, daß diese Informationen für die Leitungstätigkeit von besonderem Wert
sind, weil es auf ihrer Grundlage besser möglich ist, Verallgemeinerungen zu treffen und entsprechende Schlußfolgerungen für die Führungstätigkeit zu ziehen.

Bei allen in den Tabellen enthaltenen Zahlen handelt es sich um Prozentwerte. Mit deutlichen Unterschieden zwischen bestimmten Gruppen sind statistisch gesicherte Unterschiede gemeint, die 10 % und mehr betragen.

In den Tabellen werden folgende Abkürzungen verwendet:

m s männlich

w = weiblich

SAZ = Soldat auf Zeit

BU = Berufsunteroffizier

BO = Berufsoffizier

GWD = Grundwehrdienst

GVS LR I/138 - 2/83 Blatt \$

Mit ideologisch Gefestigten sind Jugendliche gemeint, die in allen unterzuchten ideologischen Grundüberzeugungen stabile Positionen äußern. Diese Grundüberzeugungen wurden ausgehend von den Dokumenten des XI. Parlaments bestimmt und formuliert.

Jugendliche mit engeren BRD-Kontakten sind jene, die angeben, Besuche von Verwandten und/oder Bekannten aus der BRD bzw. aus Westberlin zu erhalten.

2. Die Verbundenheit der Jugendlichen mit dem Sozialismus, ihr Verständnis für den Jharakter unserer Epoche Priedensaufgebotes der FDJ" gestellte Aufgabe, eine massenwirksame politisch-ideologische Arbeit zu leisten, die auf die Herausbildung der Überzeugungen revolutionärer Kämpfer gerichtet ist, in den meisten FDJ-Kollektiven mit Erfolg gelöst wird. Für die meisten Jugendlichen ist charakteristisch, daß sie in der Auseinandersetzung zwischen den beiden Klassenlinien in der Weltpolitik eine parteiliche Position für die Sache des Sozialismus und des Friedens einnehmen. Die Masse der Jugend hat sieh jenefrundwahrheiten unserer Epoche angeeignet, die auf dem KI. Parlament der FDJ als die entscheidenden Inhalte der ideologischen Arbeit des Verbandes bestimmt wurden und die auch im Zentrum des "Friedensaufgebotes der FDJ" stehen. Das gilt vor allem für die Erkenntnis.

- . daß wir uns in der Epoche des Übergangs vom Kapitalismus zum Sozialismus befinden, der gesetzmäßig vor sich geht und sich weltweit vollzieht trotz zeitweiliger Rückschläge in einzelnen Ländern;
- . daß der Sozialismus nur dann errichtet werden kann, wenn die Arbeiter und Bauern unter Führung der marxistischleninistischen Partei die politische Macht fest in ihrer Hand halten;
- . daß die DDR die entwickelte sozialistische Gesellschaft nür im engsten Bündnis mit der Sowjetunion erfolgreich aufbauen kann.

Die überwiegende Mehrheit der Jugendlichen betrachtet die Weltanschauung der Arbeiterklasse, den Marxismus-Leninismus, als den einzig zuverlässigen Kompaß, um unsere Welt richtig zu begreifen. Sie bekennt sich zu den Ideen des Sozialismus und Kommunismus. Die meisten Jugendlichen sehen in der sozialistischen DDR ihr Vaterland, mit dem sie sich identifizieren, auf das sie stolz sind und in dem sie sich wohlfühlen. Sie haben erkannt, daß es in der Geschichte deutscher Staaten noch nie eine so klare Perspektive gegeben hat, wie in der sozialistischen DDR. In ihrem Denken verschmelzen patriotische und internationalistische Positionen zu einer unauflöslichen Einheit.

2.1. Die Haltung zur Machtausübung der Arbeiterklasse unter Führung ihrer Partei, zur Weltanschauung der Arbeiterklasse klasse

Die Freie Deutsche Jugend hat auf ihrem XI. Parlament erneut ihren Standpunkt bekräftigt, daß die Grundfrage der sozialistischen Revolution die politische Macht der Arbeiter und Bauern unter Führung ihrer marxistisch-leninistischen Partei ist. Die Aneignung des Lebenssinns der Kommunisten schließt diese Grundwahrheit ein. Von dieser Warte aus betrachtet besteht eines der herausragenden Ergebnisse dieser Studie in dem Nachweis, daß die überwältigende Mehrheit der Jugendlichen die Bedeutung der Machtausübung der Arbeiterklasse im Bündnismit den Bauern klar erkennt.

Tabelle 1 siehe Blatt 4

Die getroffene Einschätzung gilt für die Jugendlichen aller Gruppen bzw. Schichten und widerspiegelt zugleich die enge Verbundenheit des größten Teiles der Jugend mit der SED, ihr Vertrauen zu ihrer Politik im Interesse der gesamten Jugend.

Tab. 1: Ausprägung der Überzeugung von der Notwendigkeit der Machtausübung durch die Arbeiterklasse

Der Sozialismus kann nur dann errichtet werden, wenn die Arbeiter und Bauern unter Führung der marxistisch-leninistischen Partei die politische Macht fest in ihrer Hand halten.

Davon bin ich überzeugt

	voll- kommen	mit Ein- schränkungen	kaum	überhaupt nicht
Gesamtgruppe	80	18	2	0
Berufstätige	76	21	3	O
Lehrlinge	77	1 9	3	1
Studenten	85	15	0	0
Landjugend	83	14	2	1
Teilpopula- tionen der Berufstätigen				
Arbeiter	76	21	3	O
Angestellte	83	14	3	o
Intelligenz	84	16	0	0
Berufstätige, die der SED angehören	93	7	0	0
Berufstätige, die ihr nicht angehören	69	27	4	O

Im Zentrum der kommunistischen Erziehung der Jugend steht die Aneignung der wissenschaftlichen Weltanschauung der Arbeiterklasse, des Marxismus-Leninismus. Vor allem seit dem X. Parteitag der SED und dem XI. Parlament der FDJ wurden vom Verband große Anstrengungen unternommen, alle Jugendlichen mit dem Marxismus-Leninismus als einzig zuverlässigem Kompaß für ihr Handeln auszurüsten. Es ist ein Ausdruck der dabei erreichten Fortschritte, wenn gegenwärtig rund 85 % der Jugendlichen die Überzeugung äußern, daß nur die marxistisch-leninistische Weltanschauung ihnen hilft, unsere Zeit richtig zu verstehen, ein großer Teil davon ohne Einschränkung.

Tabelle 2 siehe Blatt 13

Der Anteil von Jugendlichen mit einer eingeschränkt positiven Haltung verweist zugleich auf die Richtigkeit des vom Verband mit dem "Friedensaufgebot" eingeschlagenen Weges, im Karl-Marx-Jahr noch intensiver zu wirken, alle Jugendlichen mit fundierten marxistisch-leninistischen Kenntnissen auszurüsten und damit auch ihr Verständnis für die Zeit zu erhöhen, in der wir leben. Besonders wichtig erscheint dieses Bemühen im Hinblick auf die Lehrlinge (bei den in dieser Studie einbezogenen Lehrlingen handelt es sich fast ausnahmslos um Abgänger der 10. Klassen).

Tab. 2: Ausprägung der Haltung zum Marxismus-Leninismus

Nur die marxistisch-leninistische Weltanschauung hilft mir, unsere Zeit richtig zu verstehen

Davon	hin	ich	ithe	rzeu	σi.
Dayon	- W-11		$\alpha \nu c$	1200	M. U

	voll- kommen	mit Ein- schränkungen	kaun	überhau p t nicht
Gesamtgruppe	3 9	45	12	4
Berufstätige	37	46	12	5
Lehrlinge	2 9	47	17	7
Studenten	46	44	7	3
Landjugend	54	35	9	2
Berufstätige, die der SED angehören	64	34	2	1
Berufstätige, die ihr nicht angehören	26	51	16	7
junge Christe	n 10	42	21	27
Teilnehmer am FDJ-Studienja		46	12	3
Nichtteilnehm	er 24	44	21	11

Wesentlich ist, daß zwischen der Ausprägung dieser Überzeugung und dem Niveau der politischen Kenntnisse ein enger Zusammenhang besteht. Während von den Jugendlichen mit hohen politischen Kenntnissen rund 60 % uneingeschränkt die Überzeugung äußern, daß nur der Marxismus-Leninismus der einzig sichere Kompaß für das richtige Verstehen unserer Zeit ist, erkennen von den Jugendlichen mit schwachen politischen Kenntnissen nur 20 % die Bedeutung der Weltanschauung der Arbeiterklasse als zuverlässige geistige Orientierungsgrundlage. Im Abschnitt 3.6., in dem es um verschiedene Seiten des politischen Kenntnisniveaus geht, kommen wir noch einmal auf diesen Zusammenhang zurück.

Zusammenhänge bestehen auch mit der Schulbildung, sie sind jedoch wesentlich schwächer ausgeprägt.

Tab. 3: Zusammenhang zwischen dem erreichten Schulabschluß und der Haltung zum Marxismus-Leninismus

Nur die marxistisch-leninistische Weltanschauung hilft mir, unsere Zeit richtig zu verstehen

Schul- abschluß	voll- kommen	mit Ein- schränkungen	kaum	überhaupt nicht
Klasse 10	37	46	12	5
Klasse 12	47	42	8	3

Nicht unerwähnt bleiben soll die Tatsache, daß auch ein Teil der jungen Christen ein konstruktives Verhältniszum Marxismus-Leninismus äußert. Das kann möglicherweise auch ein Effekt ihrer Auseinandersetzung mit dem Marxismus-Leninismus sein, der, wie kirchlichen Presseorganen zu entnehmen ist, in der jüngsten Zeit verstärkt zu verzeichnen ist und gefördert wird. Dabei wird davon ausgegangen, daß "der Marxismus-Leninismus ... für eine 'Kirche im Sozialismus' eine praktisch nicht zu umgehende Frage" ist, für die Christen im Alltag der Gesellschaft das Gespräch darüber längst im Gange ist mit ihren Kollegen und Vorgesetzten, die Parteimitglieder sind, in der Gemeinde im Rahmen von Gesprächen, Begegnungen und Schulungen. Im Gespräch sind in diesem Zusammenhang auch "Kirchliche Marx-Thesen" (vgl. Die Kirche, Nr. 11/1983).

In diesem Zusammenhang soll auch über den Anteil der Jugendlichen informiert werden, die atheistische oder religiöse Auffassungen vertreten oder in dieser Hinsicht noch unentgehieden sind.

Tab. 4: Weltanschauliche Position der Jugendlichen

	Athei- stische Posi- tion	Reli- giös	Andere Auffas- sungen	Unent- schie- den
Gesamtgruppe	73	8	3	16
Berufstätige	74	8	3	15
Lehrlinge	6 6	8	4	22 !
Studenten	80	8	2	10
Landjugend	69	9	4	18
Studenten FS	77	10	2	11
Studenten HS	85	5	1	9
Landjugend w	.72	12	1	15
Jugendliche mit engeren BRD-Kor takten		13	4	20
Abgänger der Klasse 10	71	9	3	17
Abg ä nger der Klasse 12	84	5	2	9

Nach wie vor beträgt der Anteil religiös überzeugter Jugendlicher zwischen 8 % und 10 %. Er liegt damit weit unter dem Anteil der Religiösen in der Gesamtbevölkerung der DDR, der in einer neueren sowjetischen Publikation mit 25 % bis 30 % angegeben wird (vgl. A. I. Jewsejew: Die atheistische Erziehung der Jugend. Bibliothek des jungen Atheisten. Lenisdat Moskau 1981, S. 5).

Beträchtlich ist auch der Anteil jener Jugendlichen, die sich noch nicht entschieden haben. Er ist bei den Lehrlingen mit 22 % am höchsten (KBS weiblich 28 % !).

Diesen weltanschaulich unentschiedenen Jugendlichen wurde die Frage vorgelegt, ob sie mehr zu einer atheistischen oder mehr zu einer religiösen Weltanschauung neigen.

Tab. 5: Mögliche Zuwendung weltenschaulich unentschiedener Jugendlicher zu einer atheistischen oder religiösen Position

Neigen Sie mehr zu einer atheistischen oder mehr zu einer religiösen Position?

	mehr zu einer athei- stischen	mehr zu einer re- ligiösen	weder/ noch	noch un- klar
Gesamtgruppe der weltan- schaulich Unentschie- denen	27	12	26	35
darunter	·		·	
Berufstätige	21	9	31	3 9
Lehrlinge	23	12	27	3 8
Studenten	45	20	15	20
Landjugend	28	9	37	26

Diese Angaben unterstreichen noch einmal die oft festgestellte Tatsache, daß ein Teil der Jugendlichen keine eindeutig klare weltenschauliche Poeition besitzt. Das betrifft besonders die Lehrlinge, von denen fast ein Viertel
weltenschaulich unentschieden ist (s. vorhergehende Tabelle). Die meisten davon bestätigen, den Ergebnissen der oben
engeführten Tabelle zufolge, daß sie keine Entscheidung
treffen können oder wollen. / Mount 2 //

Der zu hohe Anteil weltanschaulich unentschiedener Jugendlicher ist vor allem deshalb ernst zu nehmen, weil eine solche weltanschaulich indifferente Position meist einhergeht mit weniger stabilen politischen Überzeugungen und schwächer ausgeprägter gesellschaftlicher Aktivität. Das kann in einem gesonderten Material differenziert dargestellt werden.

In verschiedenen vorangegangenen Untersuchungen war die Feststellung getroffen worden, daß die jungen Christen keine ideologisch homogene Gruppierung darstellen. Diese Tatsache wird auch in dieser Studie sichtbar. Die politischen Haltungen der jungen Christen sind außerordentlich differenziert, sie reichen von uneingeschränkter Zustimmung zu den Grundwahrheiten unserer Epoche einschließlich der Notwendigkeit des bewaffneten Schutzes des Sozialismus bis zu ihrer völligen Ablehnung. Nach dem bisherigen Stand der Auswertung der Studie hängt diese starke Differenziertheit mit der Ausprägung ihrer Überzeugung zusammen, daß in der DDR jeder Bürger unabhängig von seiner Weltanschauung aktiv für den Frieden eintreten kann. Wir gehen im Abschnitt 2.3. näher darauf ein.

2.2. Die Identifikation mit dem Sozialismus/Kommunismus

Die Untersuchung widerspiegelt eine stark ausgeprägte Identifikation der Jugendlichen mit dem Sozialismus als dem realen Humanismus unserer Epoche. Das äußert sich in der stark ausgeprägten Überzeugung der meisten Jugendlichen, daß Sozialismus und Frieden wesenseins sind. Wir stellen das im Abschnitt 3.2. ausführlicher dar. Das kommt weiter auch darin zum Ausdruck, daß die übergroße Mehrheit der Jugendlichen unsere Zeit als Epoche des Übergangs vom Kapitalismus zum Sozialismus versteht. Die ideologische Arbeit der FDJ und der anderen gesellschaftlichen Kräfte bei der Festigung dieser Grundwahrheit hat zu guten Ergebnissen geführt.

Tab. 6: Ausprägung der Überzeugung, daß der Übergang vom Kapitalismus zum Sozialismus gesetzmäßig ist

	voll- kommen	mit Ein- schränkungen	kaum	über- haupt nicht
Gesamtgruppe	. 75	21	3	1
Berufstätige	72	22	4	2
Lehrlinge	66	27	5	2
Studenten	85	14	. 1	0
Landjugend	79	17	2	2
Jugendliche mit hohen politischen Kenntnissen	91	8	1	0
Jugendliche mit geringen politi- schen Kenntnissen	62	2 8	7	3
junge Christen	56	33	7	4

Die übergroße Mehrheit der Jugendlichen vertritt die Überzeugung, daß der revolutionäre Prozeß des Übergangs vom Kapitalismus zum Sozialismus unumkehrbar ist, eine Gesetzmäßigkeit darstellt. Dis bedeutet zugleich, daß sie das Wesen unserer Epoche richtig erkennen. Mur wenige Jugendliche äußern in dieser Hinsicht Zweifel oder stellen den Charakter unserer Epoche überhaupt in Frage. Hohe politische Kenntnisse fördern die Herausbildung dieser Erkenntnis. Damit kann eingeschätzt werden, daß die Jugend unserer Republik die Grundrichtung der Entwicklung der Menschheit erkennt, auch wenn der Imperialismus mit allen Mitteln versucht, seinen Untergang aufzuhalten.

Das widerspiegelt sich auch in der Überzeugung der mei-

Das widerspiegelt sich auch in der Überzeugung der meisten Jugendlichen, daß der Sozialismus trotz zeitweiliger Rück-schläge seinen Siegeszug in allen Teilen der Welt fortsetzt.

Tab. 7: Ausprägung der Überzeugung, daß der Sozialismus weltweit im Vormarsch ist

Der Sozialismus ist weltweit im Vormarsch trotz zeitweiliger Rückschläge in einzelnen Ländern

	voll- kommen	mit Ein- schränkungen	kaum	überhaupt n ic ht
Gesamtgruppe	53	.42	4	1
Berufstätige	48	45	6	1
Lehrlinge	46	46 .	6	2
Studenten	63	35	2	0
Landjugend	54	43	3	0
Jugendliche mit hohen po tischen Kenr nissen		26	1	0
Jugendliche mit geringer politischen Kenntnissen	1 40	50	8	2

Obwohl ein Teil der Jugendlichen diese Überzeugung mit Einschränkungen vertritt, sehen wir dieses Ergebnis als eines der wichtigsten der gesamten Studie an. In ihm kommt der historische Optimismus der meisten Jugendlichen zum Ausdruck, ihre Erkenntnis, daß der Siegeszug des Sozialismus nicht aufzuhalten ist. Wir berücksichtigen bei der Wertung dieser Ergebnisse, daß die komplizierten Probleme des gegenwärtigen revolutionären Prozesses mit seinen Fortschritten, aber auch mit seinen zeitweiligen Rückschlägen nicht immer leicht zu verstehen sind. Das gilt für die jungen Bürger in besonderem Laße, für die es mitunter schwierig ist, sich im internationalen politischen Geschehen zurechtzufinden, hinter den oft widersprüchlichen Erscheinungen das Wesen zu erkennen.

Der Prozeß der revolutionären Umgesteltung der Gelt wurde durch die Große Sozialistische Oktoberrevolution eingeleitet; sie stellt eine Wende in der Geschichte der benschheit dar. Das haben die meisten Jugendlichen richtig erkannt. Past 95 % der Jugendlichen (knapp 70 % ohne Einschränkung) stimmen zu, daß die Oktoberrevolution das Hauptereignis des 20. Jahrhunderts ist.

Zu den Grundwahrheiten unserer Epoche, die allen Jugendlichen in überzeugender Weise nahezubringen sind, gehört
die Erkenntnis, daß der Sozialismus die einzige Gesellschaftsordnung ist, die das Wohl, die Freiheit und die
Würde des Menschen verwirklicht. Wenn die überwiegende
Mehrheit der Jugendlichen die Überzeugung äußert, daß im
Sozialismus das Wohl des Menschen im Mittelpunkt steht,
dann ist das nicht zuletzt Ausdruck ihrer eigenen Erfahrungen im Sozialismus, der ihre freie Entfaltung sichert,
ihnen soziale Geborgenheit und Sicherheit gibt und sie so
die Vorzüge der sozialistischen Gesellschaftsordnung praktisch erleben läßt.

Tab. 8: Ausprägung der Überzeugung, daß im Sosialismus das Wohl des Menschen im Mittelpunkt steht

	voll- kommen	mit Ein- schränkungen	keum	überhaupt nicht
Gesamtgruppe	66	31	2	1
Berufstätige	61	. 35	3	1
Lehrlinge	64	32	3	1
Studenten	70	29	1	O
landjugend	77	21	1	1
junge Christer	1 48	42	8	2

Diese insgesamt sehr stark ausgeprägte Identifikation mit dem Sozialismus wird noch dadurch bekräftigt, daß fast alle Jugendlichen (95 %, davon 70 % ohne Binschränkung) davon überzeugt sind, daß die kommunistische Gesellschaftsordnung die menschlichste aller Gesellschaftsordnungen ist. An dieser Tatsache zweifeln nur sehr wenige Jugendliche.

2.3. Die Verbundenheit mit der DDR

Die Identifikation unserer Jugend mit den sozialistischen Ideen und dem realen Sozialismus äußert sich besonders stark in ihrer engen Verbundenheit mit der DDR.

Die politische Aktivität des Jugendverbandes im Rahmen des "Friedensaufgebotes der FDJ", die jedes Mitglied und darüber hinaus alle Jugendlichen zu konkreten Taten für das sozialistische Vaterland herausfordert, hat daran bedeutenden Anteil. In Vorbereitung des 35. Jahrestages der DDR besitzt die aus Forschungsergebnissen der jüngsten Zeit hervorgehende Tatsache Gewicht, daß Fortschritte bei der Festigung des DDR-Bewußtseins erreicht werden konnten. Das gilt für alle Gruppen der werktätigen Jugend mit Ausnahme der Lehrlinge.

Tab. 9: Ausprägung des Stolzes, Bürger der DDR zu sein

	voll- kommen	mit Ein- schränkung	kaum	überhaupt nicht
Gesamtgruppe	53	42	4	1
Berufstätige	51	44	4	1
Lehrlinge	43	49	6	2
Studenten	59	3 8	3	0
Landjugend	74	25	. 1	0
junge Christer	27	56	11	6

In seiner Rede auf der internationalen wissenschaftlichen Karl-Marx-Konferenz konnte Erich Honecker darauf hinweisen, daß unser Volk Stolz auf sein sozialistisches Vaterland, auf das in harter Arbeit Geschaffene empfindet. Die Ergebnisse dieser Studie bekräftigen diese Aussage. Die Fortschritte bei der Ausprägung dieser ideologischen Grundposition stehen zweifellos in einem engen Zusammenhang mit den Ergebnissen bei der erfolgreichen Verwirklichung des vom X. Parteitag beschlossenen Kurses, deren Bedeutsamkeit angesichts der Entwicklung in anderen Ländern, vor allem der Situation in den kapitalistischen Industriestaaten, heute deutlicher denn je zutage tritt.

Dasselbe gilt für die Verbundenheit mit der DDR als dem sozialistischen Vaterland, die für die überwältigende Mehrheit der Jugendlichen charakteristisch ist.

Tab. 10: Ausprägung der Verbundenheit der Jugendlichen mit der DDR als ihrem sozialistischen Vater-land

	voll- kommen	mit Ein- schränkungen	kaum	überhaupt nicht
Gesamtgruppe	57	3 8	4	1
Berufstätige	5 8	37	4	1
Lehrlinge	44	47	7	2
Studenten	67	31	2	0
Landjugend	71	26	2	1 .
junge Christe	n 32	50	10	8

Auch die überwiegende Mehrheit der jungen Christen fühlt sich mit der DDR als ihrem Vaterland verbunden, bejaht ihre Politik. Allerdings kommt auch in dieser Hinsicht die sehr starke innere Differenziertheit der jungen Christen zum Ausdruck. Wir gehen noch näher darauf ein.

Anliegen der Studie ist es, über die Analyse der Ausprägung der Verbundenheit der Jugendlichen mit der DDR hinaus auch die Motive dieser Verbundenheit differenzierter zu ermitteln. Die folgende Tabelle informiert darüber, welchen Stellenwert diese Motive besitzen, getrennt für die Jugendlichen, die ohne Einschränkung mit der DDR sich verbunden fühlen bzw. für jene, die dabei Einschränkungen vornehmen.

Tab. 11: Häufigkeit der Nennung von Motiven für die Verbundecheit mit der DDR (Gesamtgruppe)

Motiv	Jugendliche, die sich ohne Einschränkung mit der DDR verbunden füh- len	Jugendliche, die dabei Einschränkun- gen vornehmen
Ich fühle mich mit der DDR eng verbunden		
weil die Politik der DDR auf die Sicherung des Friedens gerichtet ist	99	94
weil ich hier eine ge- sicherte Zukunft habe	99	93
weil sie meine Heimat ist	98	95
weil es mir hier gut geht	97	91
weil ich hier gebraucht werde	96	7 9
weil hier die Jugend auf allen Gebieten gefördert wird	92	79
weil hier die Arbeit er- klasse die Macht hat	93	70
weil sie ein sozialisti- scher Staat ist	93	67

Zunächst bestätigt sich die in der Konzeption der Studie formulierte Annahme, daß eine enge Verbundenheit mit der DDR in bedeutendem Maße durch die klare Friedenspolitik der DDR motiviert ist. Das gilt für alle Schichten und Gruppen der Jugend, unabhängig von ihrer weltanschaulichen Position.

Aber auch allen übrigen untersuchten Motiven kommt große Bedeutung für eine stark ausgeprägte DDR-Verbundenheit zu; die Unterschiede in der Häufigkeit ihrer Nennung sind sehr gering und kaum interpretierbar. Anders bei den Jugendlichen, die sich zwar ebenfalls mit der DDR verbunden fühlen, jedoch Einschränkungen machen. Diese Einschränkungen sind bei einem Teil von ihnen offensichtlich dadurch bedingt, daß die klassenmäßigen Motive ihrer Identifikation mit der DDR (Macht der Arbeiterklasse, sozialistischer Staat) fehlen oder zu schwach ausgeprägt sind. Ein Teil dieser Jugendlichen empfindet weniger stark, in der DDR gebraucht zu werden (das ist besonders häufig bei den Lehrlingen zu beobachten) bzw. hat Zweifel in bezug auf die allseitige Förderung der Jugend. Im Rahmen einer differenzierteren Auswertung der Ergebnisse werden wir der Frage nachgehen, um was für Jugendliche es sich hier konkret handelt. An dieser Stelle soll noch ausführlicher auf die Motivation der jungen Christen eingegangen werden.

Tab. 12: Häufigkeit der Nennung von Motiven für die Verbundenheit mit der DDR bei den jungen Christen

Motive	Junge Christen, die sich ohne Einschränkung mit der DDR ver- bunden fühlen	Junge Christen, die dabei Einschränkun- gen machen
Ich fühle mich mit der DDR eng verbunden		
weil die Politik der DDR auf die Sicherung des Friedens gerichtet ist	97	89
weil ich hier eine ge- sicherte Zukunft habe	99	88
weil sie meine Heimat is	t 10 0 !	96
weil es mir hisr gut geh	t 97	88
weil ich hier gebraucht werde	94	77
weil hier die Jugend auf allen Gebieten gefördert wird	93	79
weil hier die Arbeiterkle die Macht hat	asse 90	5 5
weil sie ein sozialisti- scher Staat ist	85	<u>55</u>

Die hier untersuchten Motive werden von fast allen jungen Christen, die sich völlig mit der DDR identifizieren, als Gründe ihrer Verbundenheit bejaht. Das schließt bei den meisten von ihnen auch die klassenmäßigen Motive ein. In der Ausprägung dieser Motive unterscheiden sich noch deutlicher als in der Gesamtgruppe jene jungen Christen von ihnen, die Einschränkungen bei ihrer Identifikation vornehmen. Das verweist auf inhaltliche Schwerpunkte bei der weiteren ideologischen Arbeit mit den jungen Christen.

In der DDR haben alle Bürger unabhängig von Weltanschauung und Religion die gleichen Möglichkeiten bei der Mitwirkung an der Entwicklung der sozialistischen Gesellschaft. Das schließt auch das Engagement und das aktive Wirken aller Bürger für den Frieden ein. So sieht das auch die überwiegende Mehrheit der jungen Bürger unseres Landes.

Tab. 13: Ausprägung der Überzeugung, daß in der DDR jeder Bürger unabhängig von seiner Weltanschauung aktiv für den Frieden eintreten kann

•	voll- kommen	mit Ein- schränkungen	kaum	über- haupt nicht
Gesamtgruppe	59	30	7	4
Berufstätige	67	25	5	3
Lehrlinge	56	30	8	6
Studenten	58	34	6	. 2
Landjugend	71	22	5	2
Ideologisch Gefestigte	90	9	1	0
Ideologisch weni- ger Gefestigte	21	29	16	34
junge Christen	42	27	15	16

Auch die Mehrheit der jungen Christen besitzt diese Überzeugung. Wir heben dieses Ergebnis besonders hervor, weil es deutlich macht, wie wenig es dem Gegner gelungen ist, die jungen Christen der DDR in Widerspruch zu ihrem Staat zu bringen, besonders mit ihrer Hilfe eine Opposition gegen den Sozialismus zu organisieren. Zugleich ist es nicht zu übersehen, daß unter den christlichen Jugendlichen der Anteil derer mit rund einem Drittel am höchsten ist, die sich in ihrem Friedensengagement eingeschränkt sehen. Unter ihnen befinden sich überdurchschnittlich viele Lehrlinge, insbesondere männliche Lehrlinge.

Tab. 14: Ausprägung der Überzeugung, daß in der DDR jeder Bürger unabhängig von seiner Weltanschauung aktiv für den Frieden eintreten kann, bei jungen Christen

	voll- kommen	mit Ein- schränkungen	kaum bzw. überhaupt nicht
Gesamtgruppe der jungen Christen	42	27	31
darunter			
Berufstätige	48	29	23
Lehrlinge	34	22	44
Studenten	42	36	22
Lehrlinge m	23	18	59

Wir werden an einigen Stellen dieses Berichtes auf die sehr starke innere Differenziertheit der Teilpopulation der jungen Christen in allen ideologisch relevanten Fragen hinweisen, die in einem engen Zusammenhang damit steht, wie diese Jugendlichen ihre Möglichkeiten zum aktiven Friedensengagement einschätzen. Tatsache ist, daß jene kleine Gruppe junger Christen, die sich in ihrem Engagement für den Frieden eingeschränkt sieht, zu den meisten untersuchten Sachverhalten sehr negative Posi-

tionen bezieht und sehr wahrscheinlich in diesem Sinne auch auf andere Jugendliche einzuwirken versucht.

Gehen wir von einer Gesamtzahl von etwa 250 000 bis 300 000 religiös überzeugten Jugendlichen aus, dann muß in Rechnung gestellt werden, daß sich etwa 50 000 bis 60 000 von ihnen in dieser Weise verhalten.

Über die Beantwortung der von uns vorgegebenen (geschlossenen) Fragen hinaus wurde der größte Teil der Jugendlichen gebeten, abschließend die folgende (offene) Frage mit einigen Stichworten zu beantworten: "Auf welche ganz persänliche Art und Weise würden Sie Ihre Zustimmung zur Friedenspolitik der DDR in der Öffentlichkeit zum Ausdruck bringen?" Diese Frage wurde von rund 60 % der Jugendlichen beantwortet. Dieser hohe Anteil spricht ebenfalls für das Engagement der meisten jungen Bürger im Sinne der Friedenspolitik von Partei und Regierung, für eine hohe Bereitschaft, sich zu diesem Problem zu äußern. Nur sehr wenige Jugendliche (rund 1 % der Nennungen) lassen in ihren Antworten negative Auffassungen erkennen.

Über die Ergebnisse der Auswertung dieser Frage liegt ein gesonderter Bericht vor. Wir informieren deshalb an dieser Stelle nur über die Hauptrichtungen, in denen sich die Vorstellungen der Jugendlichen bewegen.

Die Vorstellungen der Jungen und Mädchen über ihre öffentliche Zustimmung zur Friedenspolitik der DDR lassen sich in den folgenden Nauptgruppen zusammenfassen.

Tab. 15: Vorstellungen der Jugendlichen über eine öffentliche Zustimmung zur Friedenspolitik der DDR

Anteil	an	der	Gesamtzahl	der	Nennungen

Inhalt	Gesamtgruppe	<u>u</u>	W	
Aktivitäten zur Un- terstützung und Propa- gierung der Friedens- politik der DDR	3 7	35	3 9	
Teilnahme an Veranstal- tungen für den Frieden	33	30	3 6	
Persönliches Engagement zur Stärkung der DDR und zur Erhöhung der Vertei- digungebereitschaft	27	30	23	,
keine Vorstellungen	1	2	1	
negative Äußerungen	1	2	0	
religiöse Aktivitäten	. 1	1.	1	

Im Rahmen der zur ersten Hauptgruppe zusammengefaßten Aktivitäten spielen <u>Diskussionen im Kollektiv und mit Freunden</u> den im Sinne der Friedenspolitik der DDR eine zentrale Rolle. In vielen Äußerungen wird nachdrücklich betont, daß es in der gegenwärtigen Situation darauf ankommt, durch offenes und parteiliches Auftreten die Hauptgedanken unserer Friedenspolitik zu verbreiten und zu erläutern, dabei auch die Auseinandersetzung mit Andersdenkenden zu suchen. Eine besondere Rolle soll nach Auffassung der Jugendlichen die Friedenspolitik der Sowjetunion spielen.

In der zweiten Hauptgruppe kommt der Teilnahme an Demonstrationen. Kundgebungen. Manifestationen für den Frieden besondere Bedeutung zu. Auch die <u>Pfingsttreffen der Jugend</u> werden in diesem Zusammenhang von vielen Jugendlichen ausdrücklich erwähnt.

Bei den zur dritten Hauptgruppe zusammengefaßten Äußerungen dominieren sehr konkrete Vorhaben zur politischen und ökonomischen Stärkung der DDR und zur Sicherung ihres militärischen Schutzes. An der Spitze stehen Aktivitäten zur Erreichung hoher Arbeits- bzw. Studienleistungen. Insgesamt

Aussagen die Bereitschaft der überwiegenden Mehrheit von ihnen, die Friedenspolitik der Partei und des Staates auch in der Öffentlichkeit zu unterstützen. Die meisten Jugendlichen besitzen zugleich auch klare Vorstellungen darüber, wie sie das tun können. Für die FDJ-Kollektive kommt es darauf an, die Vorstellungen jedes Jugendlichen noch beser kennenzulernen und in der politischen Massenarbeit mit zu berücksichtigen.

Als ein sehr wichtiges Ergebnis dieser Studie sehen wir die Tatsache an, daß zwischen der Einstellung zur DDR und der Einstellung zur Sowjetunion eine enge Beziehung besteht. Wir gehen im folgenden Abschnitt darauf ein.

2.4. Die Haltung zur Sowjetunion

Die Aneignung des Lebenssinns der Kommunisten schließt ein, das Bündnis mit der Sowjetunion und die Freundschaft mit den anderen Staaten der sozialistischen Gemeinschaft und die antiimperialistische Solidarität immer hochzuhalten. Bei der Verwirklichung dieser vom KI. Parlament gestellten Aufgabe sind wir gut vorangekommen. Das gilt insbesondere für die weitere Festigung der Haltung zur Sowjetunion, die ein Prüfstein für jeden Revolutionär ist und bleibt. Ein gewachsener Anteil der Jugendlichen äußert die Überzeugung. daß die Sowjetunion unser bester Freund ist.

Tab. 16: Ausprägung der Überzeugung, daß die Sowjetunion unser bester Freund ist

	voll- kommen	mit Ein- schränkungen	kaum	überhaupt nicht
Gesamtgruppe	64	31	4	1
Berufstätige	61	34	4	1
Lehrlinge	61	32	5	2
Studenten	66	31	3	O
Landjugend	79	1 8	3	0
junge Christen	43	41	12	4

Die enge Verbundenheit mit der Sowjetunion gehört zu den am weitesten entwickelten ideologischen Grundpositionen unserer Jugend. Das verdient hervorgehoben zu werden, da die Zeit vor und während der Untersuchung in besonderem Maße durch antisowjetische Kampagnen charakterisiert war (z. B. im Zusammenhang mit dem Niedergehen des Satelliten Kosmos 1402).

Die Masse der Jungen und Mädchen unserer Republik erkennt richtig, daß die Sowjetunion die Hauptlast der Anstrengungen für die militärische Sicherung des Friedens trägt.

Tabelle 17 siehe Blatt 34

Nur wenige Jugendliche stellen diese Tatsache in Frage.
Männliche Jugendliche, die ihren Ehrendienst bei der NVA
geleistet haben (vor allem als SAZ), besitzen in dieser
Hinsicht auf Grund eigener Erfahrungen noch häufiger klare
Vorstellungen.

Tab. 17: Ausprägung der Erkenntnis, daß die Sowjetunion die Hauptlast der Anstrengungen für die militärische Sicherung des Friedens trägt

6	voll- kommen	mit Bin- schränkungen	kaum	über- haupt nicht
Gesamtgruppe	77	21	2	0
Berufstätige	77	20	2	1
Lehrlinge	69	27	3	1
Studenten	83	16	1	Ø
Landjugend	83	16	1	0
Wehrdienst abgeleistet	85	14	1	0
darunter				
GWD	81	18	1	0
SAZ	93	8	1	0
Mitglieder von Reservistenkol- lektiven	96	4	0	0

Für die DDR hat der enge Bruderbund mit der Sowjetunion prinzipielle Bedeutung für ihre Gegenwart und Zukunft. Von Anbeginn an ist die erfolgreiche Entwicklung der Republik mit der brüderlichen Hilfe der Sowjetunion und einer immer engeren Zusammenarbeit auf allen Gebieten verbunden. Aus dieser Sicht es es ein weiterer Nachweis für die hohe politische Reife unserer Jugend, wenn die überwiegende Mehrheit klar erkennt, daß die DDR die entwickelte sozialistische Gesellschaft nur im engsten Bündnis mit der Sowjetunion aufbauen kann.

Tab. 18: Ausprägung der Überzeugung, daß die DDR die entwickelte sozialistische Gesellschaft nur im engsten Bündnis mit der Sowjetunion erfolgreich aufbauen kann

	voll- kommen	mit Ein- schränkungen	kaum	über- haupt nicht
Gesamtgruppe	51	42	5	2
Berufstätige	49	42	7	2
Lehrlinge	46	44	7	3
Studenten	51	45	3	1
Landjugend	64	32	3	1

Wir können davon ausgehen, daß die meisten Jugendlichen eine klassenmäßige Haltung zur Sowjetunion besitzen. Auf dem Hintergrund anderer Untersuchungen kann gesagt werden, daß diese Haltung in starkem Maße von der Friedenspolitik der Sowjetunion beeinflußt wird, von ihrem konsequenten Eintreten für Abrüstung und Festigung der internationalen Sicherheit, das von fast allen Jugendlichen mit großer Aufmerksamkeit und voller Vertrauen aufgenommen wird.

Im verangegangenen Abschnitt haben wir bereits angedentet, daß zwischen der Verbundenheit mit der DDR und dem Bekenntnis zur Freundschaft mit der Sowjetunion eine sehr enge Beziehung besteht. Diese Tatsache soll tabellarisch belegt werden.

Tab. 19: Zusammenhang zwischen der Haltung zur DDR und zur Sowjetunion (Gesamtgruppe)

Haltung zur DDR	Haltung zur Sowjetumion
Ich fühle mich mit der DDR als meinem soziali-	Die Sowjetunion ist un- ser bester Freund
stischen Vaterland eng verbunden	voll- mit Ein- kaum/ kommen schränkungen über- haupt nicht
vcllkommen	<u>82</u> 17 1
mit Elnschränkung	43 49 8
kaum/überhaupt nicht	22 4 3 35

Bei der überwiegenden Mehrheit unserer Jugendlichen bilder diese Seiten des sozialistischen Klassenbewußtseins eine Einheit. Das kann als ein sehr überzeugender Machweis für die Wirksamkeit der internationalistischen Erziehung unserer Jugendlichen betrachtet werden, die von allen gesellschaftlichen Kräften unter Führung der Partei geleistet wird und lebendiger Bestandteil der kommunistischen Erziehung in den Kollektiven des Jugendverbandes ist.

2.5. Die Beurteilung des gegenwärtigen Kräfteverhältnisses zwischen Sozialismus und Imperialismus

Alle Einschätzungen der internationalen Entwicklungsprozesse gehen davon aus, daß sich das Kräfteverhältnis zugunsten des Sozialismus verändert hat und weiter verändert. Die vorherrschende Tendenz der Gegenwart besteht im Anwachsen der Kräfte des Sozialismus und des Friedens, in der weiteren Einengung des Herrschaftsbereiches des Imperialismus und in der Verschärfung der Krise seines Systems, seiner Widersprüche und inneren Schwierigkeiten. Dieser Vormarsch der sozialistischen Kräfte im Weltmaßstab wird von der Mehrheit der Jugendlichen richtig erkannt.

Tab. 20: Haltung zur Entwicklung des internationalen Kräfteverhältnisses

Wenn Sie die letzten zwei Jahrzehnte überschauen: Wie hat sich Ihrer Auffessung nach das internationale Kräfteverhältnis entwickelt?

d e s lis	unsten Sozia- mus und Frie-	zugunsten des Impe- rialismus	beide Systeme sind gleich stark	darüber noch kei- ne Gedan- ken ge- macht
Gesamtgruppe	55	2	3 5	8
Berufstätige	52	1	39	3
Lehrlinge	45	<u>;</u> 3	40	12
Studenten	65	1	30 .	4
Landjugend	66	3	26	5
Lehrlinge m	41	4	47	8
Lehrlinge w	50	2	30	18
Jugendliche mit hohen poli- tischen Kennt- nissen	74	: 1	24	1
Jugendliche mit geringen politischen Kenntnissen	38	4	3 8	20 !

Bevor wir eine Wertung dieser Ergebnisse versuchen, schlie-Ben wir die Ergebnisse einer weiteren Frage an. Die Jugendlichen gaben auch an, welche Bedeutsamkeit sie verschiedenen <u>Faktoren</u> bei der von ihnen getroffenen Einschätzung beimessen.

Wir stellen diese Ergebnisse getrennt der entsprechend der von den Jugendlichen getroffenen Einschätzung, wie sich das Kräfteverhältnis entwickelt.

Bewertung der Bedeutsamkeit verschiedener Faktoren durch Jugendliche, die einschätzen, daß sich das Kräfteverhältnis zugunsten des Sozialismus entwickelt hat (I) bzw. die Auffassung vertreten, daß beide Systeme gleich stark sind (II)

Dieser Faktor ist für die Einschätzung des Kräfteverhältnisses ...

Faktor		sehr wichtig	wichtig	kaum wichtig	überhaupt nicht Wichtig	kann nicht beurteilt werden
die sich entwickelnde weltweite Friedensbewegung gegen den Hoch- rüstungskurs der USA und der NATO	I	77 57	2 0 3 3	2 6	ზ 1	1 3
das durch die Anstrengungen der UdSSR erreichte annähernde mili- tärstrategische Gleichgewicht	II	. 72 65	2 2 2 7	3	Command of the Comman	2 4
die wachsende Aktivität der natio- nalen Befreiungsbewegung in Asien, Afrika und Lateinamerika	II	66 33	30 47	2 14	0 2	2
die Stärke und Ausstrahlungskraft der Sowjetunion und der anderen sozialistischen Länder	II	65 41	31 44	. 10	2	3
die weitere Verschärfung der all- gemeinen Krise des Kapitalismus	II	55 29	3 4 4 5	5 16	2 3	4 7
die Ergebnisse der beiden Weltsy- steme bei der Meisterung der wis- senschaftlich-technischen Revolu- tion	II.	46 52	4 5 3 6	5 6	0	4 5
der Stand der Arbeitsproduktivität in den sozialistischen und in den kapitalistischen Ländern	II	47	46 3 8	9	1 2	3 3

Betrachten wir zuerst die Bewertungen der Jugendlichen, die richtig davon ausgehen, daß sich das Krüfteverhältnis zugunsten des Sozialismus entwickelt hat. Für ihre Einschätzung haben die folgenden Paktoren besonderes Gewicht: die Friedensbewegung, das erreichte annähernde militärstrategische Gleichgewicht, die Aktivität der Befreiungsbewegung und die Stärke der Sowjetunion und der anderen sozialistischen Länder. Die übrigen Faktoren werden von deutlich weniger Jugendlichen als sehr wichtig bewertet. Das gilt vor allem für die Ergebnisse beider Systeme bei der Meisterung der wissenschaftlich-technischen Revolution und, demit im Zusamwenhang stehend, der Stand der Arbeitsproduktivität in den sozialistischen bzw. kapitalistischen Ländern. Dennoch geht aus diesen Ergebnissen hervor, daß ein großer Teil der Jugendlichen bei ihrer realistischen Einschätzung der Entwicklungsrichtung des Kräfteverhältnisses von den richtigen Kriterien ausgeht. Die genaue Kenntnis dieser Kriterien, ihres Einflusses auf den Gang der politischen Entwicklung erleichtert es diesen Jagendlichen, das bestehende Kräfteverhältnis richtig einzuschätzen.

Die Jugendlichen, die beide Systeme als gleichstark betrachten, messen diesen Faktoren fast durchweg erheblich weniger Gewicht bei. Besonders deutlich truten die Unterschiede bei der Wertung der weiteren Verschärfung der allgemeinen Krise des Kapitalismus in Erscheinung: Von den Jugendlichen, die eine richtige Einschätzung des Kräfteverhältnisses vornehmen, halten diesen Faktor 55 % für sehr wichtig; von jenen Jugendlichen dagegen, die von der gleichen Stärke beider Systeme ausgehen, Eußern sich nur 29 % in dieser Weise. Ahnlich hoch sind die Unterschiede in bezug auf die Rolle der nationalen Befreiungsbewegung, die sich entwickelnde Friedensbewegung, die Stärke der Sowjetunion und der anderen sozialistischen Länder. Das verweist auf Ansatzmöglichkeiten, wie über eine noch überzeugendere Information über diese Prozesse die Klarheit über die Entwicklung des internationalen Kräfteverhältnisses weiter verstärkt werden kann.

Inggesant geschen verweisen diese Ergebnisse offensichtlich darauf, daß es einem Teil der Jugendlichen noch schwerfällt, eine objektive Einschätzung des gegenwärtigen Kräfteverhältnisses vorzunehmen. Dabei muß u. E. unbedingt beachtet werden, daß eine solche Einschätzung hohe Anforderungen an die politische Urteilsfähigkeit stellt, umfassende politische Kenntnisse voraussetzt (das geht aus der Tabelle klar hervor) und insbesondere ein historisches Herangehen an die Prozesse erfordert, in denen sich die Veränderungen zugunsten des Sozialismus objektiv äußern. Hinau kommt, daß ein Teil der Jugendlichen vermutlich das erreichte militärstrategische Gleichgewicht der Krüfte gleichsetzt mit dem Kräfteverhältnis zwischen Sozialismus und Imperialismus insgesamt. Dafür spricht u. a. die Tatsache, daß das erreichte militärische Gleichgewicht sowohl von den Jugendlichen als Faktor hoch bewertet wird, die eine realistische Einschätzung des Kräfteverhältnisses vornehmen, als auch von jenen, die von der gleichen Stärke beider Systeme ausgehen. Auch weitere berechnete Beziehungen stütwen diese Annahme. Dieses Problem bedarf weiterer Untersuchangen.

Aus vorangegangenen Untersuchungen ging hervor, daß ein Teil der Jugendlichen Zweifel an der militärischen Unbesiegbarkeit der sozialistischen Staatengemeinschaft äußert. Das kommt auch in dieser Studie zum Ausdruck.

Tab. 22: Ausprägung der Überzeugung, daß die sozialistische Staatengemeinschaft militärisch unbesiegbar ist

	voll- kommen	mit Ein- schränkungen	kaum	überhaupt nicht
Gesamtgruppe	20	54	19	7
Berufstätige	26	53 ·	16	5
Lehrlinge	16	52	22	10
Studenten	. 1 5	59	21	5
Landjugend	33	49	12	6
Ideologisch Gefestigte	50	42	5	3
Ideologisch weniger Gefestigte	6	21	36	37
Wehrdienst abgeleistet	2 8	54	14	4
darunter				
GWD	23	55	17	5
SAZ	37	50	9	4
Mitglieder von Reservi- stenkollek- tiven	43	44	11	2
Angehörige vo Kampfgruppen	on 3 5	49	12	4

Für die meisten Jugendlichen ist eine eingeschränkt positive Haltung charakteristisch. Auch von den Jugendlichen mit einem fest ausgeprägten sozialistischen Klassenstandpunkt machen viele Einschränkungen. Es wäre wichtig, tiefer in die Gründe einzudringen, die nach Auffassung der Jugendlichen für oder gegen die militärische Unbesiegbarkeit des Sozialismus sprechen. Ein Versuch in dieser

GVS LR I/138 - 2/83 Blatt **39**

Richtung wurde im Rahmen der "GST-Studie" unternommen; wir verweisen auf diese Ergebnisse.

GVS LR I/138 - 2/83 Blatt 40

3. Die Position der Jugendlichen zu Grundfragen des Kampfes um die Sicherung des Friedens

und Krieg erkennt. Sie woisen dem Imperialismus die allei-Sozialismus, Die meisten Jugendlichen haben begriffen, daß der Sozialismus gut und stark bekaffnet sein muß, solange nice Schuld für die bestehende Kriegsgefahr zu und beken-Aus den Ergebnissen der Studie geht klar hervor, daß die überwiegende Mehrheit der Jugendlichen den untrembaren non stoh zu stoh daraus ergebenden Konsequenzen für den Zusammenhang von Sozialismus und Frieden, Imperialismus der Imperialismus existiert.

geführliche Zuspitzung der internationalen Situation durch die aggressiven Kreise des Imperialismus, sondern zugleich Der Jugend in der sozialistischen DDR ist nichts wichtiger durch konkrete Taten mit dafür zu sorgen, daß es nicht zu die Krüfte des Friedens stürker sind als die des Krieges, auch von Haß orfullt sind auf jene Kräfte, die eine atogendlichen ist, daß sie nicht nur besorgt sind über die mare Katastrophe elukalkulieren, von der Gewilheit, daß als der Frieden. Charakteristisch für die Masse der Juvor allom aber von der Bereitschaft durchdrungen sind, einem Krieg kommt. Die meisten Jugendiichen nehmen eine klassenmäßige Haltung rilokzudrehen. Die Jugend der DDR teilt den Standpunkt, des falls aber für die Mirger der DDR sprochen kann. Die meldie Regionung der BRD nur für die Bürger der BRD, keinesvölkerrechtsvidrigen Armabungen bestimmter BRD-Politiker sten Jugendiichen wissen, daß die Politik der Regierung gegeriffor dem Imperialismus der Bill oin, Sie weisen die surjok, die derauf abzielen, das Rad der Geschichte zu-Kohl/Genscher naue Gefahren für den Frieden in Europa bringt.

in bozug auf das Vorstündnis einiger aktueller und Müufig und künnen dazu gut argumentieren. Lücken sind erkennbar sobrauchter Begriffe sowie in Verständnis für das Vesen Viele Jugondliche bestran unfangreiche Kenntnisse über aktuelle und grundsätzliche Fragen des Friedenskampfes

3.1. Die Binheit von Sozialismus und Frieden

Sozialismus und Frieden mit den folgenden Vorten: "Soziauns an der Misturg, niemend ist daran interessiert, sich souverdinen Rechte anderer Velker zu beugen. Das Verk nis der Binheit von Sozialismus und Frieden als Grundla-Bericht an den X. Parteitag der SDD charaktorisierte Geframer bessor seine Früchte für alle tragen hann, braucht Die zugespitzte internationale Situation, der Kampf der Priodonsbewegung gegen den friedonsbedrohonden Kurs der geht es dabei un ein tiefes veltanschauliches Verständschöpferischen Arbeit der Menschen herver, und damit es lismus und Frieden sind wesenseirs. Monand verdient bei ge des Friedonskonzepts der sozialistischen Länder. Im USA und der NATO erfordern heute mehr denn je Klarheit nosse Drich Honecker den untrembaren Zusammenhang von an fromdon Gebieten und Rohatoffquellon zu boreichern, über das Weson von Krieg und Frieden. In erster Linie sozialistischen Gemeinschaft und der internationalen des sozialistischen Aufbaus geht aus der fleißigen, es den Frieden". Entsprechend den Dokumenten des M. Parlaments und der 5.

boit des Verbandes bei der Herausbildung der Überzengumgen revolutionarer Edmpfer. Fie die Untersuchungsergebnisse zeigen, kennzeichnet diese Überzeugung den Klas-Grundenkenntnisse mit im Zentrum der ideologischen Arsonstandpunkt der überndegenden Mehrheit der Jugendli-Tagung des Zentralrates steht die Vermittlung dieser

Tab.13: Ausprägung der Überzeugung, daß Sezialismus und Frieden eine Einheit bilden

Sind Sie davon überzeugt, daß Sozialismus und Frieden untrembar miteinander verbunden sind?

	voll- kommen	mit Din- sohränkung	kaum	überhaupt n icht
Gesamtgruppe	76	21	2	1
Borufstätigo	77	20	2	1
Lehrlingo	67	29	3	1
Studenton	85	14	1	0
Landjugond	83	15	1	1
jungo Christer	s 51	38	**	
lance our racer	4 9 1	Jo	- F	***

Diese Ergebnisse demonstrieren eindrucksvoll das Verständnis der Jugend der DDR für die Friedensstrategie des Sozia-Lismus, für sein zutiefst humanistisches Wesen.

Anliegen der Untersuchung ist es weiterhin herauszuarbeiten, in welchem Maße bei den Jugendlichen Klarheit über jene objektiven <u>Faktoren</u> besteht, die die Einheit von Sozialismus und Frieden maßgeblich bestimmen. Grundlage hierfür bilden die Faktoren, die in den Dokumenten der Partei in diesem Zusammenhang genannt werden (s. o.).

Die folgende Tabelle gibt für die Gesamtgruppe einen Überblick darüber, wie groß der Anteil der Jugendlichen ist, die die Bedeutung der verschiedenen Faktoren für die Einheit von Sozialismus und Frieden richtig erkennen bzw. nicht erkennen oder hierzu eine andere Auffassung besitzen.

Tab. 24: Ausprägung der Klarheit über die Bedeutung einiger Faktoren, von denen die Einheit von Sozialismus und Frieden objektiv bestimmt wird (Gesamtpopulation)

	Anteil de denen Bedeut	ung	dio dazu elue andero
Falttor	klar ist	nicht klar ist	Auffassung haben
Sozialismus und Frieden sind untrennbar mitein- auder verbunden,			
weil der Sinn des Sozialis- mus darin besteht, alles für das Vohl des Menschen zu tun	91	ž ,	5
weil im Sozialismus koine Klasse danach strebt, das eigene Volk oder andere Völker auszubenten und zu			
unterdrücken	90	4	б
weil es im Sozialismus kein Privatelgontum an Produktionsmittelm gibt und deswegen keiner an			
Krieg und Küstung Ver- dienen kann	89	5	6
veil das Verk des sozia- listischen Aufbaus aus der fleißigen Arbeit des Menschen horvorgeht, die nur im Frieden möglich ist	88	6	6
weil der Sozialismus in der Lage ist, den Impe- rialismus zur Abrüstung zu zwingen	43	36	21

Wir wollen zunächst noch deutlich machen, welche Auffassungen zu den genannten Faktoren bei den Jugendlichen besonders typisch sind:

(typische) Auflassungen zu den untersuchten Faktoren (Gesuntpopulation) Tab. 25: Besondors häufig auftretende

a. A. bedeutet: die Jugenvillehen haben daan eine andere Auffassung bedeutet: über den Faktor besteht keine Kinzheit Dedoutets Wher den Fakter besteht Klawhelt noin d d

	Anteil in Prozent		22	1.1	なる
stimmen	Sozialismus kaun Impe- rialismus zur Abrüsts. zurngen	ĝ	netn	a. A.	
e Einheit von Sozialismus und Frieden bestimmen:	Aufban des Sozialismus nur in Frie- den möglich	d,	ri,	ದ್ದ	
n Sozialismus	iceiner vordiont an Krieg urd Ristung	e,	di di	Ę,	
Faktoren, die die Einheit ve	kaine Klasse strede rach Ausbeutung und Unterdrickung anderer Völker	ęį	ಡ್ಳ	ů,	
Faktor	Wohl des Menschom als Sim des Sozialismus	Ę,	ď,		

hit diesen drei Auffassungen, die sich in besug auf die Dinschätzung eines der untersuchton Fultoren unterscheiden, werden nund drei Viertel der Jugondlichen erfaßt; sie körmen als die typischen Auffasaumen Jugerdlicher zur Binheit von Schlalismus und Friedan angesellon werden.

tersuchung durch verstärkte Aktivitäten der reaktionärsten verbunden mit der Zurikskaisung und Diffamierung jegileber Wir können davon ausgehen, daß die entscheidenden objektivon Ursachen für den gesetznüßigen Zusammenhang von Sozia-Priodon anch dadurch cokomizoichmet 1st, daß der erstarkte seiner Krise herauszukennen. Sieher muß dabei in Rechning gestellt worden, daß die Zeit vor und wibrend der Unohen obenso wie für die politischen und weltanschaullchen. der Konfrontation und der Hochrüstung obanaktorisiert var. häufig sind solche Zweifel bei den Lehrlingen angutreffen. zialistischen Staaten. Bei einigen Jugendlichen können so seine Friedensstrategie weltweit durchzusetzen. Besoniers Unitarhoiten dariber, daß die Einheit von Sozialismus und orkannt wordon. Das gilt für die sozialökonomischen Ursa-Bel olnem größeren Tell der Jugendlichen bestehen jedoch Soziallsmus michtige Mindernisse gegenüber den Versuchen dos Imperdalismus errichtet hat, mit Hilfe eines Krieges Abrüstungsvorschläge der Sowjetunien und der anderen so-Enttausohungen und Zweifel daran entstanden baw. verfelismus und Frieden von sehr vielen Jugondlichen richtig Krafte des Imperialismus bei der Fortsetzung des Kurses stigt worden sein, daß der Sozialismus in der Lage ist,

Es bleibt darum eine Aufgabe der ideologischen Arbeit, den Jugendiichen zu diesem faktor sehr stark ihre Einschätzung Lismust Von don Jugendiichen, die alle untersuchten Faktodes Kräfteverhältnisses zwischen Sozialismus und Imperdaren bejahen (einschließlich der Nöglichkeit, den Imperia-Lismus zur Abritsturg zu zwingen), schützen 75 % ein, daß reloute Fortschritte in diesem Kampf missen noch deutil-Who Korrolationen zeigen, aubert sich in der Kaltung der sich das Erdfteverhältnis zugmeten des Sozialismus ontjeder Schritt zum Frieden und jedes Jahr Frieden dem Imperialismus abservmen werden missen, well Frieden letz-Kannfes un den Frieden nahendringen, die Tatsache, dell ten Endes der Netur des Imparialismus widersgricht. Er-Jugordiichen überzeugend die ganze Konpliziertheit des cher herausgearbeitet worden.

wickelt hat. Dieser Anteil geht auf 55 % bei denen zurück, die keine Klarheit darüber besitzen, daß der Sozialfemus den Imperialismus zur Abrüstung zwingen kann; bzw. auf 45 % bei jenen, die diese Möglichkeit überhaupt in Frage stellen. Aus dieser Korrelation geht zugleich hervor, daß Klarheit über den entscheidenden Einfluß des Sozialismus auf den Prozeß der Abrüstung dazu beiträgt, sich ein richtiges Bild vom bestehenden Kräfteverhältnis zu machen.

Das Verstehen und Akzeptieren der genannten Faktoren steht in enger Beziehung zur Ausprägung der Überzeugung, daß Sozialismus und Frieden wesensein sind. Das geht aus der Polgenden Tabelle hervor, in der die Daten der Tab. 26 für die Gesamtgruppe differenziert dargestellt werden entsprochend der Ausprägung der Überzeugung von der Untrembarkeit von Sozialismus und Frieden.

Tab. 26 S. 48

Bereits die beiden Teilpopulationen von Jugendlichen, die ohne bzw. mit Binschränkungen die Überzeugung von der Untrembarkeit von Sozialismus und Frieden vertreten, unterscheiden sich erheblich in bezug auf die Klarheit über die Ursachen für diese Untremberkeit - ein deutlicher Hinweis auf die bestehenden Zusamenhänge zwischen Überzeugung und entsprochenden politischen Kenntnissen und Einsichten. Noch größer sind die Unterschiede zwischen den Jugordiiohen mit einer gefestigten bzw. einer ungefestigten Überzeugung davon, daß Sozialismus und Frieden wesenseine eind. Vir fillwon diose Zusamanhänge an. weil sie erkennen lassen, daß die weitere Klärung des objektiven Charekters der Einheit von Sozialismus und Frieden, ihrer ontscheiderden objektiven Ursachen einer der Vege ist. um die Überzeugung der Jugendlichen von dieser Grundwahrheit unsgrer Epoche weiter zu festigen und so ihre Bedeutung als ein Motiv hohan persönlichen Einsatzes für den Frieden zu erhöhen. Besondere Aufwerksamkeit sollte in diesem Zusammenhang der Erläuterung von historischen Tatsachen gelten, aus demen hervorgeht, daß der Sozialismus als Hauptkraft aller revo-

Tab. 26:	Tab. 26: Ausprägung der Klarheit über die Bedeutung einiger Faktoren, von denen die Ein- helt von Sozialismus und Frieden objektiv bestimmt wird, differenziert nach der Ausprägung der Überzeugung, daß Sozialismus und Frieden untrembar miteinander verbunden sind (Gesemtpopulation). Anteil der Jugendlichen, denen die Bedeutung der Faktoren klar ist (in Klammen:	ie Bedeutung en objektiv B Sozialismu on).	at uber die Bedeutung einiger Faktoren, von denen die Ein- und Frieden objektiv bestimmt wird, differenziert nach der ngung, daß Sozialismus und Frieden untrembar miteinander ripopulation).	m denen die Ein- enziert nach der bar miteinander ist (in Klamer:
	bel Jugendlichen, die von der Einheit von Sozialismus und Frieden	Einhelt von	Sozialisms und Fried	
Falctor	Teath (The Care of the Care of	undingosolivkist Oberzougt sind	mit Einschräukung iborzeugt sind	kaun oder über- kaupt nicht überzeurt sind
Sozialia trennbar	Sozialismus und Priodon sind un- tronnbar miteinender verbunden			
well dor Sim d besteht, alles : Monschen zu tun	well der Sim des Sezialismus darin besteht, alles für das Wehl des Monochen zu tum	97 (2)	77 (13)	44 (34)
woll in strobt, Völker s	woll in Sozialisms keino Klasse darach strobt, das eigene Volk oder andere Völker auszubeuten und zu unterdrücken	(%)	77 (14)	36 (39)
well os im Som cigentum an Pry deswegen keines verdienen kenn	well os in Sozialismus kojn Privat- sigentum an Produktionmitteln gibt und deswogen koiner an Krieg und Mistung verdienen kann	(S)	74 (14)	(96)
woll das Verbeus eus do schen hervo	woil dus Verk des sozialistischen Auf- baus eus der fleißigen Arbeit des Men- schen hervongeht, die nur im Prieden möglich ist	93 (3)	77 (11)	53 (27)
wed 1 dor don Impe zwingen	weil dor Sozialismus in dor Lago 16t, den Imporialismus zur Abristung zu zwingen	52 (16)	18 (37)	7 (43)

lutioniren Ströme unserer Zeit den Aktionsradius und den Virkungsgrad der aggressiven Politik des Imperialismus mohr und mehr eingrenzt; die erkennen lassen, daß es die Völker Buropas in erster Linie der Macht und dem Dinfluß des Sozialismus zu verdanken haben, daß sie die bisher lüngste Friedensperiode erleben.

3.2. Einschätzung des Ernstes der gegenwärtigen internationalen Situation

In verschiedenen grundsätzlichen Dokumenten der jüngsten Zeit wurde mit großem Nachdruck auf die Tatsache verwiesen, daß heute die internationale Entwicklung im Ergebnis der weiteren Aktivierung der aggressiven Kräfte gegenüber den verhergehenden Jahren noch gefährlicher verläuft, die internationalen Spannungen anwachsen und die Gefahr eines Krieges zuminnt. Bereits auf der 3. Tagung des ZK der SED (November 1981) wurde festgestellt, daß sich die Internationale Situation enerm zugespitzt hat, daß der Weltfrieden seit Ende des zweiten Weltkrieges noch nie so stark bedroht war wie gegenwärtig. Die Einschätzungen der Jugendlichen zur Gefahr eines Krieges stimmen mit diesen Analysen überein. Fastalle Jugendlichen erkennen den Ernst der Lage.

Tab. 27: Haltung der Jugendlichen zum Ernst der gegenwärtigen internationalen Situation in bezug auf Krieg und Frieden

Dor Weltfrielen war seit dem Bude des zweiten Weltkrieges noch ale so stark bedreht wie gegenwärtig. Sehen Sie das auch so?

	Ja	Neln			don mir ledanken
Gescuteruppo	94	2		4	
Derufstätise	94	2		iţ	
Lehrlinge	91	3		6	
Studenton	97	2		1	

Der Anteil von Jugendlichen, die zu dieser Kernfrage unserer Zeit eine andere Auffassung besitzen oder sich mit ihr noch nicht beschäftigt haben, ist verschwindend gering. Das gilt für alle Gruppen und Schichten der Jugend.

Tab. 18: Haltung der Jugendlichen zur Notwendigkeit der Sicherung des Friedens

Es kann houte michts Wichtigeres geben als die Sicherung des Friedens

· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·	Ich denke auch so	Dazu habe ich eine andere Auffassung	Darüber habe ich mir noch keine Geganion genacht
Gesaut gruppo	96	2	2
Berufstätige	94	3	3
Lehrlingo	95	3	2
Studenton	99	\$	Ö
Junge Christe	n 91	7	1

Für nahezu alle Jugendlichen ist die Überzeugung oharakteristisch, daß die Sloherung des Friedens das Vichtigste in unserer Zeit ist. Auch in dieser Kernfrage besteht hohe Übereinstimmung zwischen allen Gruppen und Schichten.

Aus einer Zusammenfassung der Ergebnisse beider Fragen geht hervor, daß 92 % unserer Jugendlichen eine sehr realistische Beurteilung der gegenwärtigen Situation in bezug auf Krieg und Frieden vornehmen und zugleich die Auffassung teilen, daß es heute beine wichtigere Aufgabe gibt als die Sicherung des Friedens. Das ist ein überzeugender Ausdruck der hohen politischen Reife der Jugendlichen; es widerspiegelt. daß sie mit großer Aufwerksankeit die internationale Entwicklung vorfolgen und den Ernst der Lage richtig beurteilen, der durch die verschärften Kommontations- und Hoolwiistungspolitik der aggressivsten Kreise des Imperia-Liamus entstanden ist. Die Jungen und Midchen unserer Republik durchschauen das verantwortungslose Gerede mancher westlicher Politiker unter dem Notto "Es gibt Wichtigeres als don Frieden. Lehnen es als ein teuflisches Spiel mit der Zukunft der Menschheit ab.

Die sehr nüchterne Sicht auf die gegenwärtige Weltlage führt jedoch bei den meisten Jugendlichen nicht zu Pessiziemus und Perspektivlosigkeit, verstellt ihnen nicht den Blick auf die gewachsene Kraft der weltweiten Friedensbewegung. Die überwiegende Mehrheit der Jugendlichen geht davon aus, daß es den sozialistischen Ländern gelingen wird, den Frieden zu erhalten. Die meisten von ihnen sehen das als wahrscheinlich an. Nur ein sehr kleiner Teil der Jugendlichen nimmt an, daß dies den sozialistischen Ländern wahrscheinlich bzw. bestimmt nicht gelingen wird.

Tab. 19: Positionen der Jugendlichen zur Wahrscheinlichkeit der Erhaltung des Friedens durch die sozialistischen Lünder

Wird es den sozialistischen Ländern gelingen, den Frieden zu erhalten?

	ja, bestimmt	ja, vahr- scheinlich	noin, wahrschein- lich nicht	nein, bestimat richt	darüber noch keine Gedanken gewacht
Gesamtgruppe	25	65	5	0	5
Berufstätige	29	62	4	o	5
Lehrlinge	21 .	64	6 .	1	8
Studenten	23	71	4	0	2
Landjugend	36	57	5	0	2
jungo Christen	15	69	8	1	7
Ideologisch Gefestigte	53	46	0	0	1
Ideologisch veniger Gefestigte	6	51	19	б	18
Wehrdienst abgeleistet	27	67	L,	o	2

Obwohl der größte Teil der Jugendlichen es für wahrscheinlich hält (also nicht für völlig sicher), daß es den sozielistischen Ländern gelingen wird, den Frieden zu erhalten, kommt in diesen Ergebnissen die optimistische Grundhaltung der meisten Jugendlichen in dieser Frage zum Ausdruck. Sie wird durch einen klaren sozialistischen Standpunkt gefördert.

Vir führen an dieser Stelle die Ergobnisse einer 1981 in der BRD durchgeführten Studie an, die repräsentativ für Jugendliche von 15 bis 24 Jahre ist ("Shell-Studie Jugend '81"). Diese Jugendlichen nahmen u. a. zu Aussagen Stellung, die die Wahrscheinlichkeit von Ereignissen in der Zukunft betreffen. Eines dieser Breignisse ist der "Untergang der Welt in einem Atomkrieg".

Tab. 30: Einschätzung der Vahrscheinlichkeit des Unterganges der Welt in einem Atomkries (N = 1077)

"Die Welt wird in einem Atomkrieg untergehen"

Bostinnt	14 %
Vehrschein lic h	36 %
Wahrscheinlich nicht	40 \$
Boattmet nicht	in d

("Jugend '81. Lebensontwirfe, Alltagskulturen, Zukunftsbilder". Hand 3. S. 24)

Auch worm diese Ergobnisse nicht direkt mit unserer Studie vergleichbar sind, widersplegeln sie doch eine völlig andere Sicht auf die Aussichten, die Völker vor der Katastrophe eines Nukleszkrieges zu bewähren. Während unsere Jugend der Zukumft im großen und ganzen mit Optimismus entgegensicht, sind große Teile der Jugend der ERD und anderer kapitalistischer Länder von tiefem Possimismus ergriffen. Aus der genannten und weiteren Studien (z. B. von Infratest und dem Sinus-Institut München; vgl. ND vom 26./27. 2. 1983) geht hervor, daß die Mehrheit der Jugendlichen der ERD ohne Zuversicht in die Zukumft blickt.

Auf dem Hintergrund der real bestehenden Gefahr eines Nuklearkrieges gingen wir in der Studie der Frage nach, welohe Gedanken und Gefühle die Jugendlichen bewegen, wenn sie über die Möglichkeit eines solchen Krieges nachdenken. Vor allem sollte festgestellt worden, in welchem Maße die Erkenntnis ausgeprägt ist, daß es nicht genügt, um den Frieden nur besorgt zu sein, sondern aktives Handeln für die Sicherung des Friedens erforderlich ist. Außerdem sollte festgestellt werden, wieviele Jugendliche in diesem Zusammenhang Angst empfinden, wie sich diese Angst mit dem Haß auf den Imperialismus verbindet, der einen atomaren Krieg einkalkuliert, mit der Bereitschaft, selbst mit dafür zu sorgen, daß es nie soweit kommt, mit der Gewißheit, daß die Friedenskräfte einen Atomkrieg verhindern worden.

Mit dieser Fragestellung greifen wir die Amregung auf, die in einem Rundtischgespräch der Redaktion der "Deutschen Zeitschrift für Philosophie" zu weltanschaulichen Fragen von Krieg und Frieden gegeben wurde, das Problem der Angst aus marxistischer Sicht stärker zu untersuchen (vgl. Heft 9/1982, S. 1138 ff.). In diesem Gespräch, an dem führende Philosophen der DDR teilnahmen, wurde u. a. auf die massiven Bemühungen des Gegners verwiesen, mit dem Faktor Angst die Aktivität der Friedensbewegung zu lähmen, den Blick der Massen zu trüben, pessimistische Haltungen zu erzeugen. Zugleich wurde hervorgehoben, daß das Bewühtmachen der Gefahren, die mit einem modernen Krieg verbunden sind, nicht im Gegensatz zu unserem Optimismus steht. Vir sind daran interessiert, der öffentlichkeit das ganze ungeheure Ausmaß der Folgen eines Kernwaffenkrieges vor Augen zu führen. Dem Gegner muß klar sein, was ihn erwartet, wenn er sich entschließen sollte, einen Kernwaffenkrieg zu führen.

In der Tat wird in Dokumenten und Reden sehr deutlich gesagt, in welcher Situation wir uns gegenwärtig befinden, daß das Leben der Völker von der Gefahr eines Nuklearkrieges überschattet wird, eines Infernos, das im Falle seines Ausbruches die Selbstvernichtung der Menschheit bedeuten würde. In der Politischen Deklaration der Teilnehmerstaaten des Varschauer Vertrages wird unmißverständlich festgestellt, daß ein Kernwaffenkrieg zum Untergang ganzer Völker, zu kolossalen Zerstörungen und zu katestrophalen Folgen für die Zivilisation und das Leben auf der Erde überhaupt führen würde. Immer wird jedoch auch betont, daß die Gefahr für den Weltfrieden zwar groß ist, daß es jedoch notwendig und möglich ist, diese gefährliche Phase zu überwinden.

Mit der folgenden Tabelle informieren wir zunächst darüber, in welchem Maße die Jugendlichen die erwähnten Aspekte empfinden:

Tab. 31: Ausprägung von Gedanken und Gefühlen Jugendlicher in bezug auf einen von den Imperialisten entfachten Atomkrieg (Gesamtpopulation)

Sie haben bestimmt schon einmal deren godacht, wie schrecklich ein von den Imperialisten entfachter Atomkrieg sein würde.

Welche Gedanken und Gefühle bewegen Sie, wenn Sie darüber nachdenken?

Werm ich darüber nachdenke, empfinde ich ...

	selur stark	stark	domina	ibor- haupt nicht
Sorge un die Zukumft der Menschheit	70	27	3	0
dio Bereitschaft, mit dafür zu sorgen, daß es nie soveit kommt	66	3 0	4	0
Angst um das eigene Leben	61	27	10	2
Has auf die Imperialist die einen atomaren Krie einkalkulieren		31	10	2
die Gewißheit, daß der Sozialismus und die an- deren Friedenskräfte einen Atemkrieg verhin- dern werden	39	47	13	. 1
die Gewißheit, daß der Sozialismus auch in einem Atomkrieg sieg- reich sein würde	9	23	34	3 ¹ +

Um die erwähnte Frage danach beantworten zu könmen, in welcher Beziehung die verbreitete Besorgnis um die Zukunft der Henschheit zur Bereitschaft steht, aktiv für die Friedenssicherung einzutreten, welche Bedeutung verhandener Angst beizumessen ist, müssen wir eine andere Darstellungsform der Brgebnisse wählen, eine Form, die das Typische im Denken und Fühlen der Jugendlichen in dieser Beziehung deutlich erkennen läßt. Nur indem wir z. E. verhandene Angst in das Denken und Fühlen der Jugendlichen einerdnen, kann ihre Bedeutung richtig beurteilt werden.

Tab. 32: Besonders häufig (typische) auftretende Ausprägungen der Gedanken und Gefühle Jugendlicher bei der Verstellung eines von den Imperialisten ausgelösten Atomarieges

or starker	and same
bedeutet: der Aspokt tritt in sehr starker oder starker Ausprägnig auf	et: der Aspoic tritt in schracher Ausmenns auf
tritt in sk	tritt in of
der Aspekt trit Ausprägnig auf	dor Aspoict
bedeutet:	bedoutet:
ď	noth

S D O K to

Sorge	Angst	ing	Tatboreit-	Gewinholt, dan Kriog verkindert wird	Covilliait dos Siegos	Anteil in Procont
ja	ja	ja	fa	p.	Ja.	30
ja	व	tr,	.	d	nein	Sk
ja	ą (C	리	đ	noin	nein	νρ
ja	nein	ď,	ದ	ಆ	nein	7.
d d	ಭ	noth	Ja	e f	nein	*
d d	nein	el	de.	ಡ್	Ĵa	3

87 87

vorzumennen und herquezuarbeiten, was dabei typisch und vertersohlodiichen Ausgrägungen die meisten Jugendlichen (87 %) allgemeinerungswirdig ist. Von der Tabelle ausgehend können Wie aus der Tabelle hervorgeht, werden mit diesen seche unerfaßt. Jetzt 1st os möglich, eine Gesamtsicht auf die Gedanken und Gefühle in bezug auf einen möglichen Atomirileg wir die folgende Einschätzung treffent

friedliebenden Kräften gelingen wird, den Frieden zu sichern und einen Atomkrieg zu verhindern. Zugleich bestütigen diese eines Sieges des Sozialismus in einen Atomiries alle Aspekte Possimismus und Passivitüt zu vorfallen. Sie ist in den mei-Gruppe jener Jugendlichen au, die alle genannten Aspekte beschen Angriffes die DDR unter Binsatz ihres Lebens zu schilteinsatz baroit. Auch die hohe politische und Ukonomische Ak-Als Beleg filhren vir nochmals die in Tab. 32 erwähnte große sohaft, durch die persönliche Tat mit dazu beizutragen, daß zen! Auch von Jenen Jugendlichen, die bis auf die Gewißheit tivitit der Jugendlichen (Teilnahme an der MM-Bewegung und Diese Sorge verbindet sich bei ihnen jedoch mit der Bereitzum Lebens-Jugandlichen auch, bei der Verstellung eines atemaren Eriesten Fällen eingeordnet in eine känpferische und optimistisind über die Politik der imperialistischen Krüfte. Uberdurchsohnittlich viele bereit, im Fallo eines militärifüllt, daß es der sozialistischen Staatengemeinschaft, den sohe Haltung, aus der die Motive für vielfältige Taten für jaht (erste Zelle): Von diesen Jugendiichen sind mit 78 % jedoch: Diese Angst lähmt nicht, sie führt nicht dazu, in Für die übergroße Mehrheit der Jugendlichen gilt, daß sie anderen ökonomischen Inttiativen der FDJ, an den FDJ-Mitdie oine nutienare Katastrophe einkalkulleren und sind von der Gewißheit erden Sozialismus und die Sicherung des Friedens erwachsen. ges Angst um das eigene Leben zu haben. Entscheldend ist gliederversammlungen und den Zirkeln junger Sozialisten) die imperialistischen Pläne durchkreuzt werden können. kann als Boleg für die getroffens Aussage dienen. bejahen (zweite Zeile), sind die meisten (62 %) empfinden zugleich Haß auf jene Kräfte,

Sehr aufschlußreich ist, daß es mur sehr wenige Jugendliche gibt, die <u>ausschließlich Angst</u> um ihr Leben empfinden und alle anderen Aspekte verneinen. In unserer Studie trifft das nur auf 10 von 1531 Jugendlichen zu, denen die genannten Fragen gestellt wurden, das sind weniger als ein Prozent!

Auf der Grundlage dieser notwendigen Gesamtsicht auf das Denken und Fühlen der Jugendlichen informieren wir jetzt noch otwas ausführlicher über die Ausprägung der einzelnen Aspekte in den verschiedenen Gruppen der Jugend:

Tab. 33: Ausprägung der Bereitschaft, mit dafür zu sorgen, daß es nie soweit kommt, bei verschiedenen Gruppen der Jugend

·	sohr etark	sterk	schwach	überhaupt nicht
Gesamtgruppo	66	30	4	0
Berufstätige	64	29	7	Ö
LehrLingo	63	31	6	0
Studenten	67	31	2	O
Landjugend	80	18	1	1
Ideologisch Gefestigte	85	15	0	0
Ideologisch weniger Gefestigte	47	26	26	•
Junge Christen	54	36	10	O

Tab.34: Ausprügung der Gewißheit, daß der Sozialismus und die anderen Friedenskräfte einen Atomkrieg verhindern werden

	sohr stark	stark:	soliwach	überhaupt nicht
Gesamtgruppe	39	47	13	1
Berufstütlge	47	39	12	2
Lehrlingo	39	43	16	2
Studenten	33	52	14	1
Landjugend	57	36	5	2
ideologisch Gefestigte	66	32	2	0
ideologisch weniger Gefestigte	19	26	40	15
Junge Christen	26	46	24	4

Tab.35: Ausprägung des Gefühls der Angst um das eigene Leben

	sehr stark	stark	schwagii	überhaupt nicht
Gesantgruppe	61	27	10	2
ideologisch Gefestigte	66	28	6	p
ideologisch weniger Gefestigte	52	23	19	6
Berufstütige m	54	28	16	2
Berufstätige w	71	21	5	3
Vohrdionst Soloistet	54	29	14	3
junge Christen	53	23	12	6

Die otwas stürkere Ausprägung bei den Jugendlichen mit Gefestigten ideologischen Fositionen hängt vermutlich damit zusammen, daß sie politisch besser informiert sind, sich umfassender mit dem Charakter eines atomaren Krieges und seinen Folgen beschäftigt haben.

Tab. 36: Ausprägung des Hasses auf die Imperialisten, die einen atomaren Krieg einkalkulieren

	solur stark	stark	solnæolj	überhaupt nicht
Gesantgruppe	57	31	10	2
ideologisch Gefestiste	81	18	1	0
ideologisch weniger Gefestigte	23	43	21	10
junge Christon	32	33	22	13

Hervorzuheben ist, daß auch die Mehrheit der jungen Christen Haß empfindet, sich also offensichtlich nicht von bewußt falschen Interpretationen religiöser Auffassungen zu Haß und Feindesliebe irritieren läßt, wie sie von bestimmten kirchlichen Kräften propagiert werden.

Tab. 37: Ausprägung der Gewißheit, daß der Sozialismus auch in einem Atomkrieg siegreich sein würde

	sehr stark	stark	schwach	ilborhaupt nicht
Gesamt@ruppe	9	23	34	34
ideologisch Gefestigte	21	29	23	27
idoologisch woniger Gofestigte		. 11	3 3	53
Velucionst celeistet	15	24	29	32
darunter: (ND)	13	21	33	33
SAZ	15	30	24	31

Die Ausprügung des Klassenstandpunktes steht zwar in einem deutlichen Zusammenhang mit der Ausprägung dieser Gewißheit; dermoch geht nur rund die Hälfte der ideologisch gefestigten Jugendlichen von einem Sieg der sozialistischen Staaten im Falle eines Atomkrieges aus. Ähnliches gilt für die Jugendlichen, die ihren Vehrdienst bereits geleistet haben. Zweifel in dieser Hinsicht gehen auch aus zahlreichen Gesprüchen mit Jugendlichen herver, in denen dieses Problem eine Rolle spielte. Die weisten Jugendlichen weinen, daß es in einem Kernwaffenkrieg keinen Sieger geben kann.

3.3. Die Verantwortung des Imperialismus für die bestehende Kriegsgefahr

Die Ergebnisse dieser Studie machen in überzeugender Veise sichtbar, daß die Jugend unserer Republik die Verantwortung des Imperialismus für die bestehende Kriegsgefahr klar erkennt. Es wird die auf der 4. Tagung des ZK der SED getroffene Dinschlitzung bekräftigt, daß die überwältigende Mehrheit der Jugend dem imperialistischen Hochrüstungskurs die

Schuld für die gefährliche Zuspitzung der internationalen Lage nuweist. Die in den Thesen des Zentralkomitees der SED zum Karl-Mark-Jahr enthaltene Grunderkenntnis "Vährend der Sozialismus Frieden herverbringt, ist der Kapitalismus nach wie vor die Guelle von Konflikten, Konfrontationen und Kriecen" ist zum geistigen Besitz fast aller Jungen und Müdehen geworden.

Nahozu alle Jugendlichen äußern die Überzeugung, daß vom Imperialismus heute alle Gefahr für den Frieden ausgeht:

Tab. 38: Ausprägung der Überzeugung, daß vom Imperialismus .
heute alle Gefahr für den Frieden ausgeht

	voll-	mit Bin- sohränkung	kaun / überhaupt nicht
Gesamtgruppe	76	21	3
Berufstätige	76	19	5
Lehrlinge	69	27	4
Studenten	85	14	1
Landjugend	71	25	l4
jungo Christon	46	40	il.

Fast chonsoviele sind davon überzeugt, daß der Imperialismus der Mauptgegner der jungen Generation ist und bleibt.

Tob. 39: Ausprägung der Überzeugung, daß der Imperialismus der Hauptgegner der jungen Generation ist und bleibt

T	voll- komien	mit Ein- sohränkung	kaum / überhaupt nicht
Gesamtgruppe	69	26	5
Borufstätige	69	26	5
Lehrlinge	60	32	8
Studenten	77	22	1
Landjugend	77	19	4
junge Christen	47	37	16

Die meisten Jugendlichen haben richtig begriffen, daß Illusionen über die imperialistische Politik nicht am Platze sind, wie sie in den Forderungen bestimmter Krüfte nich einseltiger Abrüstung der sozialistischen Länder zum Ausdruck kommen. Sie erkennen, daß die Imperialisten über wehrlose sozialistische Staaten bedenkenlos und unerhittlich herfallen würden.

Tab. 40: Ausprägung der Überzeugung, daß die Imperialisten über wehrlose sozialistische Staaten bedenkenlos herfallen wirden

	voll- kommon	mit Ein- schränkung	kaun/ überhaupt nicht
Gesamtgruppe	63	28	9
Borufstätige	6 %	26	10
Lehrlinge	54	34	12
Studenten	69	25	6
Landjugend	72	22	6
Teilnehmer Pfingst- treffen 1982	69	24	7
junce Christen	39	3 8	23

In welch starker Maße unsere Jugondlichen die Geführdung des Friedens mit der Aktivität der aggressivsten Kreise des USA-Imperialismus in Verbindung bringen, geht aus den Ergebnissen einer Frage herver, die ohne Vergaben gestellt wurde (offene Frage). Sie hatte folgenden Wortlaut:
"Welche Politiker haben in den vergangenen fümf Jahren den Frieden in der Welt in besonderen Maße geführdet?".

Tab. 415.65

Die erwähnte Frage wurde von 91 % aller Jugendlichen beantvortet, so daß die hier angeführten Ergebnisse hohe Aussagekroft besitzen. Sehr deutlich wird die Politik des USA-Präsidenten und weiterer USA-Politiker als in höchstem Maße friedensgefährdend erkannt. Als vesentlich sehen wir darüber hinaus an, daß von imposemt 12 % der Jugendlichen mit Strauß
und Kohl führende HeD-Politiker genannt werden. Von den jungen Christen wird Strauß tendenziell segar etwas häufiger
angeführt als von Jugendlichen, die keine religiöse Position
vertreten.

Tab. #4: Häufigkeit der Nemming von Politikern, die den Weltfrieden besonders stark geführdet haben

Die Zehlen stehen für folgende Politikert

1 = Reagan

2 = andere USA-Politiker

3 = Strauß

4 = Kohl

5 = Thatcher

6 = andere westeuropiische Politiker

7 = Dogin

8 = Sonstigo

	1	2	3	· lų	5	6_	7	. 8
Gesamtgruppo	64	16	8	4	1	2	3	2
Borufstätige	63	17	7	4	1	2	5	1
Lehrlinge	63	16	9	4	1	2	3	2
Studenten	72	15	6	2	0	1	3	1
Landjugond	58	16	12	6	1.	1	2	4
ideologison Gefestigto	67	17	G	5	0	2	2	1
ideologiech veniger Gefestigte	55	15	9	2	2	2	8	7
Jugondliche mit engeren BRD-Kontakten	65	14	9	3	4	2	4	2
junge Christon	65	13	111	1	0	2	4	Ŋ

Augesichts der gewachsenen Aggressivitüt des Imperialisaus ist es natürlich, daß sich der größte Teil der Jugendlichen auch persönlich durch den Imperialisaus bedroht fühlt.

Tab. 42: Empfinden einer persönlichen Bedrohung durch den Imperialismus

Fühlen Sie sich in der gegenwärtigen Situation eigentlich persönlich durch den Imperialismus bedroht?

	ja, sehr stark	ja, etwas schon	nein
Gosamtgruppe	26	65	9
Berufstätige	26	62	12
Leirlinge	20	69	11
Studenten	32	63	5
ideologisch Gefestigte	46	51	3
ideologisch woniger Gefestigte	8	65	27
Wohrdienst geleiste	t 34	56	10
daruntor SAZ	40	50	10
kilmftige BU, BO	42	48	10
jungo Christon	14	66	20

Jugendliche mit einem gefestigten Klassenstandpunkt (die zugleich auch höhere politische Kenntnisse besitzen) empfinden häufiger als weniger gefestigte eine sehr starke Bedrohung. Das gilt auch für Jugendliche, die sich für einen längeren Armeedienst entschieden haben bzw. bereits als SAZ länger gedient häben und das Ausmaß der Bedrohung besser einschätzen können.

In Verschiedenen nachfolgenden Abschnitten gehen wir noch auf einige weitere Faktoren ein, die das Empfinden der imperialistischen Bedrohung beeinflussen, z.B. die genaue Konntnis des Stationierungstermins der neuen NATO-Raketen in Westeuropa und die Haltung der BRD-Regierung dazu.

3.4. Die Haltung zum Imperialismus der BRD

Große Aufmerksankeit gilt in dieser Studie der Haltung der Jugendlichen unserer Republik gegenüber dem Imperialismus der BRD. Die Ergebnisse sind insofern besonders aufschluß-reich, da zum Zeitpunkt der Untersuchung in der BRD der Wahlkampf geführt wurde. Da ein größerer Teil der Jugendlichen auch BRD-Medien zu ihrer politischen Information nutzt (rund die Hälfte nutzt häufig sowohl DDR-Medien als auch BRD-Medien, weitere 6 % vorwiegend BRD-Medien; s. Tabelle im Anbang), wurden in dieser Zeit auch mit der sozialen und nationalistischen Demagogie in den elektronischen Medien konfrontiert, mit der die Wähler der BRD getäuscht wurden und mit deren Hilfe es den Parteien des Rechtsblocks schließlich gelang, die Mehrheit im Bundestag zu erringen.

Unter diesem Blickwinkel wiegt es besonders schwer, wenn die überwältigende Mehrheit der jungen Bürger der DDR <u>den anti-sozialen und friedensgeführdenden Charakter der Resierung Kohl-Genscher richtig erkennt</u>, auf den bereits auf der 5. Tagung des Parteivorstandes der DKP hingewiesen wurde (Junge Welt v. 5. 10. 1982).

Tab. 43: Ausprägung der Überzeugung, daß die Felitik der Reglerung Kohl-Genscher neue Gefahren für den Frieden in Duropa bringt

	voll- kompon	mit Din- sohräntung	kaus	überhaupt isloht
Gosamtgruppe	56	34	7	1
Berufatätigo	53	36	9	2
Lohrlingo	52	37	9	2
Studenton	63	32	5	0
Landjugend	63	30	7	0
ideologiach Gefostigte	83	16	1	0
ideologicoh woniger Gefestiste	27	lsk	23	б
Jugendliche mit engeren HRD-Kontakter	49	3 9	10	2
jungo Christen	36	41	17	4

Herverscheben ist, Gaß auch die überwiegende Mehrheit joner Jugendlichen, die engere Kontakte zu Mirgern der BED haben (d. h. die engeben, Besuche von Verwandten und/oder Belmunten aus der BED bav. Westbewiin zu erhalten), ideologisch klare Verstellungen von der Politik dieser Bechtskealition besitzen.

An dieser Stelle sell knapp erwähnt werden, daß rund 68 5 der Jugendlichen Vermandte und/oder Bekaunte in der EU bzw. Vestberlin haben. Die selsten davon haben Kontokte zu diesen Personen, d. h. extelten Besuche oder stehen in brieflicher Verbludung (ausführlicher s. Tabelle im Anhang).

Diese klassenwillige Haltung der meisten Jugendlichen kommt auch im der Zurückweisung der <u>Alleinvortretungsammbung der</u> <u>HD-Reglorung</u> sum Ausdruck, wie eie im Untersuchungszeitreum z. B. in Außerungen der Bundesminister Barsel und Zimmerumm zum Ausdruck kanz. Nahem alle Jugendlichen stehen auf dem Standpunkt, daß jede wie auch immer geartete ED-Regierung nicht berechtigt ist, sich in die inneren Angelegenheiten der DDR einzumischen, sich anzumaßen, auch für die Bürger der DDR sprechen zu können.

Tab. 44: Ausprägung der Überzeugung, daß die Regierung der BED nur für die Bürger der BED, nicht aber für die Bürger der DDR sprochen kann

	voll- kommen	mit Ein- sol rän kung	Leave	ilborhaupt nicht
Gosantgruppo	77	18	3	2
Berufetütige	80	16	3	1
Lehrlinge	70	24	3	
Studenten	86	12	1	3
Landjugend	79	17	4	0
ideologisch Gefestigte	95	3	2	0
ideologisch weniger Gefestigte	48	38	8	6
Jugondliche mit ongoven BRD-Kontakte	n 70	23	L.	3
Jugandliche, die sic politisch vorwiegend über IRD-Medien	h .			
informeren	54	32	10	4
junge Christen	57	35	5	9

Deroits in einer vorangegengenen Untersuchung, in der diese Haltung analysiert wurde ("GST-Studie"), wurde sein deut- lich, daß für umsere Jugendlichen "gesamtdeutsche" oder "innerdeutsche" Beschwörungen nur leeres Genehwätz sind. Diese Tatsache wird durch die Ergebnisse umserer Studie erneut überzeugend untermauert. Die überwältigende Mehrheit umserer Jugendlichen sieht die Situation so, wie sie Genesse Erich

Honecker in seiner Rede vor den 1. Kreissekretären umrissen hat: "Notwendig ist Sim für Realitäten. Es gibt zwei deutsche Staaten, die sozialistische DDR und die kapitalistische BRD, und nicht zwei Staaten in Deutschland."

Vir. verweisen in diesem Zusammenhang auch noch einmal auf das Ergebnis der erwähnten vorangegangenen Untersuchung, wonach die übergroße Mehrheit der Jugendlichen sich hinter die Forderung der DDR nach Anerkennung unserer Staatsbürgerschaft durch die BRD stellt. Für die junge Generation unserer Republik kann davon ausgehend mit großer Sieherheit fostgestellt werden, daß sie die Theorie vom "Offenhalten der deutschen Frage" durchschaut und zurückweizt; sie geht einzig und allein von den historischen Realitäten aus und läßt sieh von den Regierenden der BRD nicht als ihre "Landsleute" einverleiben! Diese Feststellung gilt mehr oder weniger für alle Gruppen der Jugend, auch für die jungen Christen (selbst für jene unter ihnen, die sich in ihrem Engagement für den Frieden erheblich eingeschränkt sehen).

Ein sehr scharfes Kriterium für die Haltung der Jugendlichen zum Imperialismus ist ihre Einstellung zur Bundeswehr. Vor allem in bezug auf die Bundeswehr als einem der engsten und stärksten NATO-Verbündeten des USA-Imperialismus ist ein ungetrübtes Feindbild nach wie vor notwendig. Vie auf dem VII. GST-Kongreß bekräftigt wurde, dürfen wir nicht die geringsten Illusionen über den Feind zulassen. Aus dieser Sicht kann es als ein gutes Ergebnis der sozialistischen Wehrerziehung von der Schule an gewertet werden, wenn rund drei Viertel der Jugendlichen erkennen, daß den Soldaten der Bundeswehr ebensolche Verbrechen zuzutrauen sind, wie sie die USA in Vietnam begangen haben:

Tab. 45: Ausprägung der Überzeugung, daß der Bundeswehr ebenselche Verbrechen zuzutrauen sind, wie sie die USA in Vietnam begangen haben

	voll- kommen	mit Bin- sohränkung	kaum	überhaupt nicht
Gesamtgruppe	31	LL L	21	4
Borufstätige	31	42	22	.
Lehrlinge	24	1414	25	7
Studenton	38	144	16	2
Landjugend	31	49	17	3
ideologisch Gefestigte	61	33	6	o
ideologisch weniger Gefestigte	6	30	45	19
Vehrdienst abgeleistet	44	3 8	15	3
darunter GWD	35	43	18	4
SAZ	<u>60</u>	29	10	1
Mitglieder von Rese vistenkollektiven	50	40	10	• •
Mitglieder von Kampfgruppen	46	40	10	4
junge Christen	10	42	36	12
Jugendliche mit engeren BRD-				
Kontakten	20	46	27	7

Ein fester sozialistischer Klassenstandpunkt erweist sich als entscheidende Voraussetzung, um zu dieser zentralen wehrpolitischen Frage eine klare Position einzumehmen. Seine Herausbildung wird, wie vor allem die Ergebnisse der SAZ zeigen, durch die Erziehung in der NVA wesentlich gefördert.



1st. Auf einige solcher Zusammenhänge gehen wir an anderer Stelle (insbesondere im Anhang bei den Erläuterungen zur Untergruppen, die in der Tabelle dargestellt werden, in beauch zu beachten, daß von den jungen Christen ein deutlich der Ableistung des Wahrdionstes als SAZ. Es ist natimilion renzierung nach der Auszrägung des Klassenstandpunktes und stimuter Veise zusammenhängen. Das Cilt z. B. für die Diffe-Fogulation) auslührlicher ein, der BRD hat, als das bei den auderen Jugendlichen der Fall gröberer Teil zugleich auch Verwardte und/oder Bekannte in diesor Stelle soll erwähnt werden, daß die verschiedenen

Etwa ebensoviele Jugendliche haben die Überzeugung gewon-Bürger schießen wirden. kommunistiechen Feindbildes ohne zu zögern auf jeden DDRdas die Soldaten der Bundeswehr auf Crund ihres anti-

Tab. 46: Ausprägung der Überzeugung, daß die Soldaten der Bundeswehr auf Grund ihres antikommunistischen Feindbildes ohne zu zögern auf jeden DDR-Bürger schießen würden

	voll- kommon	mit Ein- sohränkung	kaun	überhaupt nicht
Gesantgruppe	29	48	18	5
Berufstätige	31	49	16	4
Lehrlinge	22	48	22	8
Studenten	33	48	16	3
Landjugend	37	46	15	2
ideologisch Gefestigte	58	3 8	4	0
ideologisch werig Gefestigte	er 10	31	37	22
Wehrdienst abgoloistet	47	42	10	1
darunter GWD	41	45	12	2
SAZ	59	36	4	1
Mitglieder von Reservisten- kollektiven	54	42	<i>l</i> ę	ð
Mitglieder von Kampfgruppen	41	43	15	1
junge Christen	13	41	33	13
Jugendliche mit engeren BKD- Kontakten	20	48	25	7

Bei den jungen Christen ist unbedingt hinzuzufügen, daß sie zu diesen und anderen militärpolitischen Fragen außererdentlich differenziert Stellung nehmen in Abhängigkeit daven, wie sie selbst ihre Möglichkeiten zum aktiven Eintreten für den Frieden einschätzen. Die folgende Tabelle sell diese Differenziertheit in bezug auf die zuletzt genannte Überzeugung belegen:

Tab. 47: Differenzierte Ausprägung des Feindbildes bei jungen Christen

Ausprägung der Überzeugung, daß in der DDR jeder Bürger unabhängig von seiner Weltan-	Soldato: antikom	ung der Überzen der Bundesm nunistischen I zuf jeden DDR	ohr auf Feindbi	Grund ibres Ides obne zu
schaume aktiv für den Frieden ein- treten kann	voll- kommen	nit Ein- schränkung	kaum	überhaupt richt
vollisommen	21	49	27	3
mit Binschränkung	9	41	41	9
kaun	6	39	38	17
überhaupt micht	3	27	35	35
zum Vergleich: Jugendliche mit atheistischer Position	32	50	15	3

Es ist erkembar, daß die Teilgruppe der jungen Christen, die keine Probleme tinsichtlich ihres aktiven Friedensengagements steht (zu ihr gehören fast die Hläfte der jungen Christen), sich in ihrem Feindbild erheblich von den anderen jungen Christen unterscheidet, vor allem von jenen, die sich in ihrem Friedensengagement stark oder sehr stark eingeschränkt sehen. Die zuerst genannte Gruppe der jungen Christen kommt in der Ausprügung ihres Feindbildes (und auch anderer ideologischer Einstellungen) dem Profil von Jugendlichen mit atheistischen Positionen recht nahe.

Gehen wir bei der Binschätzung der Haltung gegenüber den Imperialismus der BRD von allen vier in dieser Studie zugrundogelegten aussagekräftigen Kriterien aus, dann kann sicherer als von den einzelnen Positionon her festgestellt worden, das rund zwei Brittol der Jugendlichen ein insgesamt gesehen klares Bild von Imperialismus der BRD besitzen. Bei einer weiteren größeren Gruppe Jugendlicher (20 bis 22 \$) bosteht zwar allgemein Klarheit über die Politik der rechten Regiérungskealition (d. h. die Jugendlichen akzeptieren, daß diese Regierung nicht für die DDR-Bürger sprechen kann und ihre Politik neue Gefahren für den Frieden bringt), sie unterschätzen jedoch den militaristischen und antikommunistischen Charakter der Bundesvehr, erkennen damit nicht thre Funktion im Dienste dieser Politik. Völlige Unklarheit über den Imperialismus der BRU lasson mur etwa 6 bis 8 🖇 der Jugendlichen erkennen.

Erwähnenswert ist in diesem Zusammenhang, daß sich von jenen Jugendlichen, die ein völlig klares Bild vom BED-Imperialismus besitzen, 52 % sehr stark und weitere 46 % etwas
durch den Imperialismus bedroht fühlen. Vor allem Abstriche
in bezug auf die Gefährlichkeit der Bundeswehr gehen mit
einem deutlicht geringer ausgeprügten Gefühl der persönliohen Bedrohung durch den Imperialismus einher.

3.5. Die Monsequenzen für den Sozialismus

Die überwiegende Mehrheit der Jugendlichen zieht aus der zunehmenden Bedrohung der sozialistischen Völkergemeinschaft
durch den Konfrontationskurs der aggressivsten Kreise des
Imperialismus richtige, klassenmäßige Schlußfolgerungen.
Sie haben jene Kernaussage der Politischen Deklaration der
Prager Tagung des politischen Beratenden Ausschusses richtig
verstanden, in der es heißt, daß es unsere Völker nicht verstehen würden, wem wir angesichts der imperialistischen Bedrohung Sorglosigkeit an den Tag legen würden. Solange der

Imperialismus existiert, muß der Sozialismus gut und stark bewaffnet sein - diese Überzeugung haben sich fast alle Jugendlichen zu eigen gemacht.

Tab. 48: Ausprügung der Überzeugung, daß der Sozialismus gut und stark bewaffnet sein muß, selange der Imperialismus existiert

	voll- kompon	mit Ein- sohränkung	kam	überhaupt nicht
Gesamtgruppe	74	23	2	1
B orufstäti go	71	26	2	1
Lehrlinge	66	27	žį.	3
Studenten	79	20	1	0
Landjugend	81	16	2	1 1
ideologisch Gefestigte	94	6	0	0
ideologiech weniger Gefostigte	25	40	18	17
Wehrdienst abgeleistet	76	23	1	•
darumter: GVD	70	28	2	o .
SAZ	87	12	1	0
Mitglieder von Reservisten-	80	44		
kollektiven	89	11	0	0
Mitglieder von Kampfgruppen	82	16	2	0
Jungo Christen	43	43	7	7

Mit der Ausprägung dieser Überzeugung sind sehr gute Ausgangspositionen gegeben, um den Jugendlichen die persönlichen Konsequenzen aus der Bedrohung durch den Imperialismus bewußt
werden zu lassen und diese Konsequenzen auch wirklich zu ziehen. Dabei kann davon ausgegangen werden, daß minnliche Ju-

Fördern. Wir kommen bei der Daretellung der Ergebnisse zum alleconoinon bejahen, zugleich fast ausnahmslos die Notwen digitalt des Vehrdlenstes anorhennen. Von ihnen haben sich immerhin 30 % entschlossen, ale SAZ oder in militärischen Borufon Muger zu dienen. Wir führen diese Brechnisse an, gendifiche, die den bewaffneten Schutz des Sozialismus im woil sto dokumentieren, daß bet vielen Jugendilehen polilungslos neben ilmen Haltungen zu den konkroten Erfordertische Grunderkerntnisse und -überzeugungen nicht bezienisson unseres Kamptos stehen, sordern selche Haltungen Vehrdienst nooh ofmal auf diese Zusemenistnge zurück

Gogenteili Immanhalb der religiös überzeugten Jugerdlichen Hervorheben wellen wir die Tatssche, des such die Mehrheit Jonen jurgen Christon; die auf der Position stehen, del in Bed dan jungen Christen degegen, die sich in ihren Ablohume jo medidom, who sie sloh in ihrom Friedonsengakung die Notwendigkatt das bemeffneten Schutzes des Sozia. aktiv für den Frieden eintreten kann, 65 % ohne Einschwim der Diff. jeder Bürger unsbidneig von seiner Valtanschaung selien. So bejalion von Lolmos. Schutzos des Sozialismis belaht, werm das auch bel einem falls als eins eithoitilche Gruppierung aufaufassen. Im reicht die Haltung von klarer Zustirmung his einfautige Engagement fils den Frieden eingeschrückt sehen, betrügt der jungen Christen die Notwendiskeit des beweffneten Tell von thuen mit Einschrädingen verbunden ist. dings sind die jungen Christen in dieser Hinstoht coment cofferdort oder olngesolrtirkt dieser Antoil nur 5 %.

für eine hohe Kampf. und Gefechtsbereitschaft auch für die Wir wollen auch auf die weit über dem Durchschrift liegendon Ergebnisse der Angehörigen von Kampferuppen der Arbeidie Genosson Kängfer klar erkannt haben, welche Konsequentorklasse himmelsen. Sto lassen keinen Zweifel deren, deß zen sich aus der heutigen militärstrategischen Situation Kampferuppen ergeben. In einem Zusatzbericht werden wir ausführlicher auf das ideologische Profil dieser Jugendlichen eingehen.

Auf die bedrohliche Entwicklung im imperialistischen Lager antworten die sozialistischen Länder mit ihrer politischen und ökonomischen Stärkung, aber zugleich auch mit erhöhten Verteidigungsanstrongungen mit dem Ziel, dem Imperialismus keinerlei militärische Überlegenheit zu gestatten, seine aggressiven Pläne zu durchkreuzen und ihn möglichst zum Verzicht auf jegliche militärische Abenteuer zu zwingen. Die Feinde des Sozialismus dürfen zu keinem Zeitpunkt stürker sein als wir. Die Masse der Jugendlichen hat diese Notwendigkeit richtig erkannt.

Tab. 49 s. 49

Entscheidend für den eigenen Standpunkt zu dieser Grundfrege unserer Zeit ist die Festigkeit des sozialistischen Klassenstandpunktes. Von dieser Position aus fällt es den Jugendlichen nicht schwer, dazu Stellung zu nehmen, wie die sozialistischen Länder der gefährlichen Herausforderung durch den Imperialismus begognen sollen. Bemerkenswert ist, daß selbst von den Jugendlichen mit einem weniger festen Klassenstandpunkt nur sehr wenige von einer militärischen Überlegenheit der sozialistischen Länder ausgehen, wie das die gegnerischen Ideologen darzustellen versuchen.

Ein kleiner Teil der Jugendlichen hält es in der gegenwürtigen Situation für richtig, auf die notwendige Erhöhung des Verteidigungspotentials zu verzichten und mit weiteren Abrüstungsschritten ein Beispiel zu geben. Zu dieser Auffassung sollte stärker argumentiert werden, da sie in allen Gruppen anzutreffen ist, auch bei Jugendlichen, die den Ehrendienst in der NVA abgeleistet haben, bei künftigen SAZ und selbst bei Angehörigen der Kampfgruppen.

Tab. 49: Haltung der Jugendlichen zur Notwendigkeit, keine militärische Berlegenheit des imperialistischen Gegners zuzulassen

Die sozialistischen Staaten ...

- i missen dafür sorgen, daß die Feinde des Sozialismus militärisch nicht stärker sind als wir, ohne dabei die Bemilhungen um weitere Entspannungsschritte aufzugeben
- 2 brauchen militärisch nichts zu tun, da sie auf diesem Gebiet ohnehin im Vorteil sind
- 3 sollten auf erhöhte Verteidigungsanstrengungen verzichten und mit neuen Abrüstungsschritten immer wieder ein Beispiel geben
- 4 sollten die Waffen völlig niederlegen und einseitig abrüsten

	1	2	3	4	
Gesamteruppe	81	1	16	2	
Berufetätige	82	1	15	2	
Lehrlinge	75	1	22	. 2	
Studenten	89	0	11	0	
Landjugond	83	2	14	1	
ideologisch Gefestigts	95	0	5	0	
ideologisch weniger Gefestigte	40	7	44	. 9	
Webrdienst abgeleistet	89	1	9	1	
darunter: GVD	88	1	10	. 1	
SAZ	92	0	7	1	
Mitglieder von		•		• 	
Reservistenkollektiven	96	0	4	0	
Angehörige von Kampfgruppen	88	0	12	0	
junge Christen	58	2	33	7	

Für außerordentlich bedeutsam halten wir die Tatsache, daß mit 2 % der Anteil jener Jugendlichen verschwindend klein ist, die sich der gegnerischen Forderung nach einseitiger Abrüstung der sozialistischen Länder anschließen. Trotz massiver Versucho ist es den imperialistischen Propagandisten nicht gelungen, solche pazifistischen Auffassungen in einem größeren Ausmaß zu fördern und den Sozialismus auf diesem Wego wehrlos zu machen. Auch bei den jungen Christen betrügt der Anteil der Jugendlichen, die einer einseltigen Abrüstung der sozialistischen Länder das Vort reden, nur 7 %. Aus dieser Zahl kann u. B. abgelesen werden, daß auch unter den religiös überzeugten Jugendlichen der Anteil derer, die konsequent hinter der Losung "Schwerter zu Pflugscharen" stehen, nicht so groß ist, wie das z. B. in bestimmten Sendungen westlicher Medien über die "umabhängige" Friedensbewegung in der DDR herbeizureden versucht wird.

Etwas größer ist mit 18 % allerdings der Teil der christlichen Jugendlichen, die prinzipiell gegen den Vehrdienst sind. Vir gehen im Abschnitt 4.5. noch ausführlicher darauf ein.

Die Erkenntnis, daß wir keine militärische Überlegenheit des Imperialismus zulassen därfen, wird durch ein klares Bild vom BRD-Imperialismus gefördert. Das geht aus der Tatsache hervor, daß von jenen Jugendlichen, die eine klassenmäßige Haltung zum IRD-Imperialismus einnehmen, 95 % die Auffassung vertreten, daß die Feinde des Sozialismus militärisch mäht stärker sein dürfen als wir!

3.6. Konntnisse und Argumentationsfähigkeit zu Grundfragen des Friedenskumpfes

3.6.1. Kommtnisse zum Vesen des Krieges

Heute kann kein Problem, welches das Verbültnis von Kries und Frieden betrifft, ohne ausreichende Kenntnisse darüber geklärt worden, was der Kriog ist, worin sein Vesen besteht, wo seine Ursachen zu suchen sind. Aktueller donn je ist die Leninsche Forderung, den Massen des Cehelmuis zu enthüllen, wie Kriege gewacht werden. Das gilt um so mehr, als der imperialistische Komfrontationskurs mit einer Verstärkung der ideologischen Diversion einhergeht. Insbesondere der Verbreitung der imperialistischen Kriegsideologie, die eine ganze Skala von Verfälschungen und Entstellungen des Wesens des Erioges einschließt. Bewußtes und aktives Handeln für den Frieden setzt nicht zuletzt die auf umfassenden Kenntmissen beruhende Überzeugung voraus, daß der Krieg nicht unvermeidlich ist, kein Naturgesetz ist, sondern von Menschen gemeit wird und von Monschen verhindert werden kann. Aus dieser Sicht orientiert die FM darauf, tiefer in des Vesen der Aussagen des Marxismus-Lewinismus zu den Fragen von Krieg um Frieden einzudringen.

Mit der folgenden Tabelle informieren wir für die Gesemtpopulation, inwieweit den Jugendlichen wesentliche Merkmale des Krieges klar sind.

Bei den folgenden Tabellen ist zu beachten:
Die Tabellen enthalten die Merkmale so, wie sie im Fragebogen formuliert sind. In drei Fällen wurden die Merkmale
aus methodischen Gründen bewußt negativ formuliert. In der
Spalte "Richtige Einschätzung" erscheinen jene Jugendlichen, die das Merkmal richtig bewerten, unabhängig davon,
ob der Formulierung dazu zuzustimmen oder ihr zu widersprechen war.

2/83
t
3
St. H
538

Tab. 50: Klarhalt über wesontliche Merkquale des Erleges (Gesamtpopulation)

Anteil der Jugendlichen, die das Markmal

die unsicher in d. zen Einschätzung sim
Y

8 Kriege sind notwers Mensolven verhinof no unabitation 14 ohe Gesetzzillig-keit der Natur LIKE INDIFFED VOIS Der Krieg ist dert werden

so- ution 76 10	die go der gres- nschen 691 19	1tigen 11stans wind winds 1 solut 561	othe obe le zu sub- sub- traica fraica 541 26
tigen Sieg der so- zialist. Revolution	Dor Krieg 1st die natürliche Folge der angeborenen Aggres- sivität des Menschen	Naoh dem endgültigen Sieg des Sozialismus im Veltmaßstab wird es keine Kriege mehr geben	Der Krieg ist eine Gesellschaftliche Erscheinung, die zu einem bestimmten Zeitpunkt der Ent- wicklung der Merken- heit entstand und wieder verschriftigen

Devox war auf die einzelnen Merkmale miner einzehen, führen wir noon differentiertere Ergebulese der verschiedenen sozialen Gruppen ani

nung, die zu einem bestimmten Zeitpunkt der Entwicklung der Menschholt entstand und wieder verschudnden

30 (19)

37 (33)

62 (16)

So weison zwar die meisten Jugendlichen (89 %) die These den und von den Menschen verhilndert werden künnen. Bei alwordens die Tatsache, das Kriege von Menschen gewecht wer-Vesen des Krieges nur in besug auf ein Markual augeschen Als gut können die Kenntnisse der Jugendlichen über das surick, das der Kries eine waltinierliche Cesetzwistischeit che Kerntnislücken. lon anderen untersuchten Markatlen zeigen sich betrüchtig-

der Natur set. Dermooh erscheint uns mit durchschnittlich

Ausprügung der Klarheit über wesentliche Merkmale des Krieges bei den verschiedenen sozialen Gruppen

Morkmai richtig einschützen (in Klaumer: Anteil Autell der Jugenillichen, derer, die micht wissen, ob es zutrifft, Berufetät160 Loins Lines die das Moriani Studenton

abdinderliche Gesetz-Dor Krites tot ofthe unvorlitiment worden schen gemacht uxi könfür den ondgültigen Kriego sind notwendig mildicitate dar Natur nendenell nen mov nen to a mother about an CEBE! 98 (1) 8 (5) 85 (11) 98 (1) 93 (4) 98 (1)

Den Krieg ist eine ge-Woltmanstab wird os Stog des Sozialismus in Der Krieg ist die un-türliche Folge der ankeine Kriege mehr geben Nach dem oxide illtigen des Monschen schen Revolution coboronon Accressivitüt 70 (21) 80 (11) (15th) Str 71 (20) (82) 左 78 (19) 80 (42) 2

Steg der sozialisti-

11% (Lehrlinge 17%, darunter weiblich 23%!) der Anteil joner Jugendlichen zu hoch zu sein, die in dieser Grundfrage Unklarheiten aufzuweisen haben. Die Auffassung vom Wechsel von Frieden und Krieg als unveründerliches Naturgesetz menschlichen Lebens, vom Krieg als dem ewigen Begleiter der lienschheitsentwicklung, wurde und wird bekanntlich in den verschiedensten Varianten durch die Ideologen der Ausbeuterklassen verweitet und wird von einem Teil der Jugendlichen offensichtlich nicht in ihrer apologetischen Funktion erkannt.

Mit 76 % weisen zwar die meisten Jugendlichen die These zurück, daß Kriege für den endgültigen Sieg der sozialistischen Aevolution notwendig sind. In Ambetracht der Funktion dieser These im Rahmen der imperialistischen Kriegsideolegie kann dieser Anteil jedoch keinesfalls befriedigen. Da ist davon auszugehen, daß Jugendliche, die dieser These zustimmen, die von Gegner engestrebten Verfälschungen der marxistlsch-leninistischen Revolutionstheorie nicht durchschauen. Auch gegenwirtig behaupten bekanntlich hürgerliohe Ideologen, das die Kommunisten den Kriog als "Burdesgenessen der Revolution" betrachten, daß Krieg und Revolution die höchste Form des Klassenkampfes seien (Meisener). Es ist darum H. Noubert unbedingt zuzustimmer, wonn er in der kürzlich erschienenen Breschüre "Ver bedreit und ger verteidigt den Weltfrieden" (ABC des Marxismus-Leminismus) darauf himmoist, daß der Gegner diese längst widerlogte These issuer wieder ins Fold führt und inner wieder vor allos junge Kenschen vergirrt. Es bedarf darum unsererseits der Klarstellung der marxistisch-leninistischen Revolutionstheorie des Zusamenhanges von Sozialismus und Frieden und der Entlarvung der imperialistischen Absichten und Verleumdungen.

In der Gegenwart spielen biologistische und psychologistische Theorien über die Ursachen des Krieges in der gegnorischen Argumentation eine besondere Rolle. Sie gehen davon aus, daß die Ursachen des Kr eges, der Gewalt und gesellschaftlicher Konflikte überhaupt angeblich in der biologisch oder psychologisch bedingten Trieb- und Bedürfnisstruktur des Menschen bestehen. Objektiv dienen sie dazu, die wahren sozialökonomischen Ursachen des Krieges zu verschleiern. Die ethologistische These, daß der Krieg die natürliche Folge der angeborenen Aggressivität des Menschen sei (Lorenz, Ardrey) ordnet sich in diese Theorien ein. Sie ist zutiefst reaktionär, weil sie Fatalismus und Pessimismus erzeugen kann. Aus dieser prinzipiellen Sicht muß kritisch gewertet werden, daß nur 69 % aller in die Untersuchung einbezogenen Jugendlichen diese These zurückweisen. Das betrifft in besonderem Maße die Lehrlinge, bei denen dieser Anteil nur 54 % beträgt (Lehrlinge KBS sogar nur 47 %, weibliche KBS-Lehrlinge

Die Einheit von Sozialismus und Frieden schließt ein, daß es nach dem endgültigen Sieg des Sozialismus im Weltmaßstab keine Kriege mehr geben kann und wird. In den Thesen des ZK der SED sum Kart-Mark-Jahr 1983 wird in diesem Zusaumenbang die Feststellung von Karl Marx hervorgehoben, "daß, im Ge-Gonsatz zur alten Gesellschaft mit ihrem ökonomischen Elend und ihrem politischen Wahnwitz, eine neue Gesellschaft entsteht, deren internationales Prinzip der Friede sein wird, weil bei jeder Nation dasselbe Prinzip herrscht - die Arbeit!". In diesem Sinne außern sich jedoch nur rund zwei Drittel der Jugendlichen (66 %), ein größerer Teil (27 %) ist sich darüber nicht im klaren. Besonders gering ist der Anteil zustimmender Außerungen mit 48 % wiederum bei den Lehrlingen. Auf den starken Einfluß der weltanschaulichen Position verweist die Tatsache, daß zwar 74 % der Atheisten davon ausgehen, daß es nach dem Sieg des Sozialismus im Veltmaßstab keine Kriege mehr geben wird, aber mur 55 % der jungen Christen bzw. 45 % der weltanschaulich unentschlossenen Jugendlichen.

Korrelationen weisen darauf hin, daß selbst von einem Teil (25 %) der Jugendlichen, die uneingeschränkt davon über-

ander verbunden sind, Zweifel darafehilbert werden, mach dan endgültigen Sieg des Sozialismus keine Kriege mehr suchung vorbohalten bloiben. Auffassungen kommunulernen. Das mub einer spüteren Untergoben kann. Es wäre sehr wichtig, thre Gründe für diese sind, dan Sozialismus und Frieden untrembar mitelm-

schaftlichen Charmitter des Krieges, so geht dieser Anteil historische Erscheimung derstellt, daß differenten Position sogar auf ruck, bei den Jugendlichen mit bet den religios eingestellten Jugandlichen auf 44 % Exceptions schauliche Rolevanz dieses Problems machen die Polganden schätzung, 30 % lassen olideutile falsohe Auffassungen liderden Lehrlingen äußern wieder nur 37 % eine richtige Dindiesen historischen Chamitter des Krieges, 26 % haben dazu in die Untersuchung wieder verschwinden wird. Nur rund die Halfte (51 %) aller Drico muturis Die Unklarheiten eines Telles der Jugendlichen darüber Lichen mit ton Zoltpunkt orkemen and 33 5 stud unstoher. es in Sozialismus keine kriege mehr geben wird, hüngen andere Position and 23 % wissen das micht genau. einer atheistischen Weltauschauurg den geseilauswerksam: Erkennen immerkin 58 % der Jugendgusanmen, daß der Kriog eine gesellschaftlichvon ilmen auch mit der ungenügend gefestigten der Entwicklung der Menschhoit einbezogenen Jugendlichen 36:81. einer weltenschaulich in-Auf die starke weltenor zu einem bestimmontstand und verstehen

Aspokto dio Frago gobals wiret Bei den Studenten beträgt dieser Anteil 36 %, entscheidende Aspekte des Wesens des Krieges besitzen. Viertel (26 %) der Jugendlichen klare saumengonommen des Vorständinks des Nesens des Krieges gut cinandor untersucht. Wenn wir davon ausgehen, Bisher labou wir die verschiedenen Morkunie isoliert vonrufstätigen 30 %, widorspiegein, moch mehr als die isolierte Amalyse einzelner darm 1st festzustellen, bed den behrlingen mur 12 %. Dieses damach suf, who dieses Vorstellungen über print ann grap ceringe Kenntnisbest dan sio

Lichen Fragen des Vosons des Krieges größere Aufmerksankett in unsarer Zeit" von Kießling, "Die Lebensfrage der Mengoh-Korrelationen mit der Binschützung des Krüfteverhültnisses, angeboremor Aggressivitit des Monschen auftreten, geht dieaus ernstaunchmen sind und moh Vegen zu ihrer Überrindung meir geben kara) und/oder in bezug auf den Krieg als Felge das das Kenntulaniveau zu diesem Problemareis mit welteren Charakter des Krieges (einschließlich der Tatsache, daß es interessante Artikelserie in der Jungen Velt oder in ambgesucht werden must Demicher wire z. B., solohen grundsützin der Auffassung, daß die erwähnten Kerntriklücken durchniveau zu werten 1st. Diese Wertung bedarf der Diskussion. lismus und Frieden" von Hocke/Scheler, "Kries und Frieden klarhetten in besug auf den gesellschaftlich-historischen ser Anteil deutlich zurück. Amliche Tendonzen werden bei heit" von Neuhert), sie mißten u. E. jedoch in einer für schrittiich viele (91 %) davon überzeugt, daß Sozialismus mach dem Sieg des Sozialismus im Veltmaßstab keine Kriege (wir werden sie noch gründlicher auswerten) bestärken uns Merkmalen mehr oder weniger eng zusammonhüngt. Die Kenntren Publikationsonganen der FDJ. Zwar spielen die genaurund Frieden eine Einheit bilden. Vor allem dann, wenn Unin FDI-Studienjehr zu widmen. Vorstellbar würe auch eine große Rolle (z. B. in den Michern "Die Einheit von Soziaten Fragen in einigen neueren Publikationen bereite eine die Masso der Jugendlichen verständlichen Sprache darge-War wollen thr nicht vorgreifen, möchten aber einige An-Fechselbezichung mit der Überzeugung von der Untreunbarder Migliohkeit der Erhaltung des Friedens und weiteren wesoutlichen Grundpositionen sichtber. Diese Ergebnisse haltspurkte für nügliche Vertungen geben. Tatsache 1st, keit von Sozialismus und Frieden. Von den Jugendlichen, nisso über das Wesen des Krieges stehen z. B. in engor die alle untersuchten Aspekte bejahen, sind überdurch-

3.6.2. Argumentationsfähigkedt zu wesontlichen Problemen des Friedenskampfes

In Rahmen dieser Studie wurde das Nivoau der politischen Kenntnisse in bewährter Veise auch dadurch gepfüft, indem die Jugendlichen angaben, ob sie ihren Kollogen bzw. Freunden wesentliche Problome des gegenwürtigen Kempfes um den Frieden erklären können.

Wir informieren für die Gesamtpopulation, inwieweit die Jugendlichen zu den einzelnen Problemen argumentieren können bzw. wieviele von ihnen zu diesen Problemen eine andere Auffassung vertreten.

Tab. 52: Ausprügung der Argunentationsfühlgkoit zu wesentlichen Problemen des Friedenskampfes (Gesamtpopulation)

das
kömen
Jugoral Lobert
Die.

		•	•		Jugord Licho,
	Charles.	Sample Course	obserfikely	mont	die dezu eine andere Auf-
Probleme	K1 Hiron	Gerrau. erf:/lizen	Lich orklären	or- klären	roseine Vortreteii
Werrun muß der Erieden bewaffnet sein?	Gty	8	2	ભ	**
Vos bedeutet das arminarrale militärische Gleichgewicht der Kräfye?	8	44	Ğ	લ	0
Welche Ursachen hat die Rochristungs- und Konfronta- tionspolitäk des Imperia- Lienns?	त	¥ *	*** ***	NA.	****
Auf velche Velse macht die Okonomische Stürkung der DDR zugleich auch den Prieden sicherer?	8	th.	47	*	લ
Vosimily 1st dor Sozialismus unbestegber?	প্ল	3	16	hay Lon	for for
Wie ist die Politik der Be- glerung Kehl/Genscher ein- zuschützen?	5	ij.	75	. co	

Tab. 53: Ausprägung der Argumentationsfühigkeit zu wesentlichen Problemen des Friedenskampfes bei verschiedenen sozialen Gruppen

Anteil der Jugendlichen, die das Problem gennu oder annähernd gennu erklären können (in Klammer: Anteil derer, die dazu eine andere Auf-

fassung vertreten)

Berufstütige Lehrlinge Studenton Probleme Varum muß der Frieden 80 (6) 92 (4) bowaffnet sein? 84 (5) Vas bedeutet das annihernde militärstretegische Gleichgewicht der Kräfte? 79 (1) 78 (1) 90 (0) Volche Ursachen hat die Hochriistungs- und Konfrontationspolitik des 73 (2) 69 (3) 88 (0) Imperialismus? Auf welche Veise mecht die ökonomische Stürkung der DDR zugleich auch den Frieden 74 (1) 62 (5) 86 (1) sicherer? Voshalb ist der Sozia-60 (8) 51 (15) G9 (10) Liseus unbosiosber? Vie 1st die Politik der Regierung Kohl/ Conscher cinzu-56 (O) 53 (C) schätzen? 60 (0)

Die Ergebnisse machen sichtbar, <u>daß bei der ideologischen</u>
Klärung wichtiger Fragen des Friedenskampfes gute Ergebnisse erreicht werden kommten. Das gilt in besonderem Maße
für die Frage, wurm der Frieden bewaffnet sein muß. Dieses Problem wurde bekanntlich im Frühjahr 1982 in vielen
FDJ-Kollektiven im Rahmen einer thematischen Mitgliederversonmlung engagiert diskutiert.

Die folgende Tabelle informiert differenziert über die Areumentationsfähigkeit zu dieser zentralen militärpolitischen Frage.

Tab. 54 : Ausprügung der Argumentationsfähigkeit zur Notwendigkeit der militärischen Sicherung des Friedens in verschiedenen Gruppen der Jugend

Problemo	genau er- klür.	annä- hornd genau er- klären	nur sehr ober- fläch- lich erklären	nicht er- klären	Jugendiiche, die dazu eine andere Auffassung vertreten
Gesantgruppe	49	38	7	2	4
Berufstätige	39	45	10	1	5
Lehrlinge	39	41	9	5	6
Studenten	59	33	4	O	4
and the contract of the second		7.			
ideologisch Gefestigte	75	23	2	0	0
ideologisch weniger Gefestigte	14	26	17	1 3	28
Teilneimer Pfingettreffen				•	
1982	57	35 ,	5	#	3
junge Christen	24	35	10	8	23
Vehrdienst geleistet	57	34	5	1	
derunter: SAZ	66	30	2	0	2

Besonders die Ergobnisse der ideologisch gefestigten bzw. weniger gefestigten Jugendlichen unterstreichen noch einmal, wie eng der wechselseitige Zusammenhang zwischen Klassenstandpunkt und politischen Kenntnissen ist. Wir kommen darauf zurück.

Nur 4 % der Jugendlichen teilen micht die Auffassung, daß der Frieden bewaffnet sein muß. Das ist jene kleine Gruppe

von Jugendlichen, die auch im Zusammenhang mit anderen Fragestellungen dieser Studie zu erkennen gibt, daß sie den
bewaffneten Schutz des Sozialismus ablehnt. Unter den jungen Christen beträgt ihr Anteil 23 5. Daraus geht hervor,
daß der Kreis jener jungen Christen, die den militürischen
Schutz des Sozialismus ablehnen, keineswegs so groß ist,
wie das die gegnerische Propaganda behauptet. Das wird
durch weitere Ergebnisse bestätigt (s. Abschnitt 4.).

Fortschritte kommten offensichtlich erzielt werden bei der Klärung von Problemen, die mit dem annähernden militärstrategischen Gleichgewicht der Kräfte zusammenhängen. Die überwiegende Mehrheit der Jugendlichen gibt an, daß sie diesen zentralen politischen Begriff richtig versteht. Alserdings soll an dieser Stelle noch einmal darauf hingewiesen werden, daß ein Teil der Jugendlichen das bestehende militärstrategische Kräftegleichgewicht vermutlich gleichsetzt mit dem Kräfteverhältnis zwischen Sozialismus und Imperiationus insgesamt.

Die überwiegende Mehrheit der Jugendlichen besitzt Klarheit über die <u>Ursachen der Hochrüstungs- und Konfrontationspolitik des Imperialismus.</u> Das gilt auch für den <u>Zusammenhang</u> zwischen der ökonomischen Stürkung der DDR und der Sicherung des <u>Friedens.</u> Es ist hervorzuheben, daß die meisten jungen Berufstätigen diesen Zusammenhang richtig erkennen, dem für den Ausgang des Kampfes gegen den aggressiven Kurs des Imperialismus entscheidende Bedeutung zukennt.

Die Mehrheit der Jugendlichen besitzt auch klare Verstellungen darüber, warum der Sozialismus umbesiegher ist. Die meisten von ihnen können das jedoch nur anmähernd genau erklären; außerdem ist bei diesem Problem der Anteil jener Jugendlichen deutlich höher, die es nicht erklären können (bei den jungen Berufstätigen 16 %, bei den Lehrlingen 14 %) bzw. die dazu eine andere Auffassung vertreten (Lehrlinge 15 %, Studenten 10 %).

Uber die Bülfte der Jugendlichen fühlt sich in der Lage, die Politik der Regierung Kohl/Genscher einzuschätzen, die meisten von ihnen (einschließlich der ideologisch gefestigten Jugendlichen) amsähernd genau. Auch von dem beträchtlichen Teil jener Jugendlichen, die Kontakte zu BED-Bürgern haben, sind ca. 60 % in der Lage, die Politik der BED-Regierung zu beurteilen.

Um das in der Selbsteinschätzung der Argumentationsfähigkeit zum Ausdruck gelangende Niveau der politischen Kenntnisse besser werten zu kömmen, sollen jetzt einige Zusammenhänge zwischen diesem Kenntnientvezu einerseits und der
Ausprägung wesentlicher ideologischer Einstellungen undererseits untersucht werden. Durch die Anlage der Untersuchung ist es möglich, die Beziehungen aufzudecken, die
zwischen der Überzeugung von der Notwendigkeit des beraffmeten Schutzes des Sezialismus und den entsprechenden
Kenntnissen über die Gründe für diese Notwendigkeit bestehen.

Zusammenhang zwischen der Ausprägung der Überzeugung von der Notwendigkeit des bewaffneten
Schutzes des Sozialismus und dem Konntnismiveau
über die Gründe für diese Notwendigkeit
(Gesamtpopulation)

Kematnianiyeeu
Die Jugendlichen kürnen die Notwendigkeit

Ausprägung der Verzougung	g enau erkläron	amähernd gennu erklären	nur sehr oberfläch- lich/micht orklären	Anteil anderer Auffas- suncen
volikomanu überzeust	58	37	5	0
mit Binschrün- kung überzeugt	27	46	18	9
kaum/überhaupt nicht überzeugt	15	9	24	52

Von den Jugendlichen, die völlig von der Notwendigkeit des bewaffneten Schutzes des Sozialismus überzeugt sind (74 %), sind nahezu alle in der Lage, diese Notwendigkeit zu begründen, besitzen also die dazu erforderlichen politischen Kenntnisse. Die meisten von ihnen können diese Notwendigkeit sogar gemu erklären. Von den Jugendlichen mit einer weniger fest ausgeprägten politischen Überzeugung von der Notwendigkeit des bewaffneten Schutzes (23 %) können deutlich weniger diese Notwendigkeit auch begründen; viele von ihnen können es nur annähernd genau. Von der sehr kleinen Gruppe Jener Jugendlichen schließlich, die eine wenig gefestigte Überzeugung erkennen lassen (3 %), besitzen auch nur sehr wenige die entsprechenden politischen Kenntniese; die reichliche Hälfte bestätigt, andere Auffassungen zu vertreten.

Allgemeiner formuliert: Jugendliche mit stabilen politischen Überzeugungen besitzen sehr viel häufiger politische
Kenntnisse zu dem jeweiligen politischen Sachverhalt als
Jugendliche mit weniger stabilen Kenntnissen. Vesentlich
ist aber auch die umgekehrte Blickrichtung auf diese Beziehung, da politische Überzeugungen bekanntlich politische
Kenntnisse voraussetzen.

Tab. 56: Zusammenhang zwischen dem Kenmtmismiveau über die Gründe für die Notwendigkeit des bewaffneten Schutzes des Sozialismus und der Ausprügung der Überzeugung von dieser Notwendigkeit

Kenntnisniveau	Ausprägung der Überzeugung			
Die Jugendlichen können die Notwendiskeit	vollkomen überzeugi	mit Bin- schränkung überzeust	kaum/über- haupt micht überzeust	
genau erklären	86	13		
emiliorni geneu erklüzen	71	28		
nur sehr oberflüch- lich/micht erklüren	44	49	. 1946 - 1946 - 1946 - 1946 - 1946 - 1946 - 1946 - 1946 - 1946 - 1946 - 1946 - 1946 - 1946 - 1946 - 1946 - 194 . 1946 - 1946 - 1946 - 1946 - 1946 - 1946 - 1946 - 1946 - 1946 - 1946 - 1946 - 1946 - 1946 - 1946 - 1946 - 194	

Des Kußert sich auch darin, daß von den Jugendlichen mit hohen Kenntnissen über die Notwendigkeit des bewaffneten Schutzes des Sozialismus 75 % bereit sind, <u>die DDR im Falle</u> eines Ancriffes unter Einsetz ihres Lebens zu schützen. Dieser Anteil geht usso stürker zurück, je niedriger das Kenntnisnivesu ist.

Aus aktuellen Gründen führen wir noch ein weiteres Beispiel an: Die Beziehung zwischen der Haltung gegenüber der Politik der Regierung Kohl/Genscher und den Kommtnissen der Jugendlichen über diese Politik.

Tab. 57: Zusammenhang zwischen dem Kesmtnisniveau über die Politik der Regierung Kohl/Genscher und der Ausprägung der Überzeugung, daß die Politik dieser Regierung neue Gefahren für den Frieden in Europa bringt

Kerntrileniyeau	Ausprägung der Überzeugung volkkomen mit Einschräß- kausvilber- überzeugt kung überzeugt haupt nicht überzeugt			
Die Jugendlichen kömen die Politik der Regierung Kohl/Genscher				
genau erklären	76	21	3	
amilhernd genau erklären	67	28	5	
nur sehr oberfläch- lich/nicht erklären	45	1414	11	

Mit dem Blick auf weitere untersuchte Beziehungen wird die gosicherte Erkenntnis erhärtet: Allgemein, wenn auch micht im Eirzelfall gilt: Je größer das Vissenaniveau (die politischen Kenntnisse) der Jugendlichen, deste stabiler das socialistische Bewußtsein. Auch wenn es sich hier natürlich nicht um eine einseitige Kausalbeziehung handelt (ein höheres Kenntnisniveau führt nicht automatisch, somiern nur im Zusammerwirken mit wichtigen anderen Faktoren mit einer bestimuten Vehrscheinlichkeit zu gezielistischen Überzeugungen), sind unfassende und systematische politische Kenntnisse eine unerläßliche Voraussetzung für die Entwicklung sozialistischer Überzeugungen. Unter diesen Blickwinkel betrachtet bleibt es eine erstrangige Aufgabe der ideologischen Arbeit, alle Jugendlichen mit stabilen Kommtmissen ilber unsere Epoche auszuristen, vorhandene Kemitnisliicken zu schließen.

3.6.3. Kenntnie wesentlicher aktueller politischer Begriffe

Das Niveau der politischen Kenntnisse wurde weiterhin mit Hilfe von insgesamt 10 wichtigen aktuellen politischen Begriffen geprüft. Die Jugendlichen hatten anzugeben, inwieweit sie diese Begriffe Freunden bzw. Kollegen erklären können. Dieses Vorgehen hat sich in vorangegangenen Untersuchungen gut bewährt.

Tab. 58: Ausprägung des Kenntnisniveaus wichtiger aktueller politischer Begriffe (Gesamtgruppe)

D1.e	Jugendlichen	können	den	Begriff
	2 WQ 0 11 W W T D 11 D 11	AND AND THE STATE OF THE STATE		~~~~~~

Begriff	genau erklären	annähernd genau erklären	nur sehr oberfläch- lich er- klären	nicht erklä- ren
Friedliche Ko-	20	00		
existenz	72	22	5	7
Nachrüstung	5 0	3 8	10	2
Annäherndes mi- litärstrategi- sches Gleichge- wicht	49	39	10	2
NATO-Raketer- beschluß	45	42	11	2
Hochrüstungs- politik der MATO	45	4 0	13	2
Krefelder Appell	2 8	36	25	11
SALT	18	46	25	11
Militär-Industrie Komplex	; - 18	2 6 ·	34	22
NATO-Langzeit- programm	13	44	32	11
START	12	10	14	64

Mit der folgenden Tabelle informierenwir noch über das Kenntnisniveau der einzelnen sozialen Gruppen.

Anteil der Jugendlichen, die den Begriff genau oder annähernd genau erklären können (in Klammer: Anteil derer, die ihn genau erklären können)

Begriff	Berufstätige	Lehrlinge	Studenten
Friedliche Koexistenz Nachrüstung	93 (67) 83 (47)	87 (58) 84 (43)	99 (84) 91 (47)
Annäherndes militärstra- gegisches			
Gleichgewicht	85 (48)	81 (45)	94 (53)
NATO-Raketen- beschluß	83 (47)	84 (43)	91 (47)
Hochrüstungs- politik der NATO	81 (47)	80 (39)	89 (49)
Krefelder Appell	68 (32)	59 (2 5)	66 (30)
SALT	67 (23)	55 (1 5)	71 (19)
Milit är- Industri e Komplex	- 49 (20)	28 (9)	52 (24)
NATO-Langzeit- programm	64 (17)	46 (9)	63 (14)
START	24 (11)	25 (14)	15 (9)

Die Auswertung dieser Ergebnisse soll in zwei Richtungen vorgenommen werden; aus der Sicht der einzelnen Begriffe und aus der Sicht des Gesamtheit dieser Begriffe als ein komplexes Kriterium für das Kenntnisniveau der Jugendlichen. Dabei gehen wir grundsätzlich davon aus, daß in bezug auf die untersuchten Begriffe genaue oder wenigstens annähernd genaue Kenntnisse erwartet werden müssen.

Wenn wir zunächst die einzelnen Begriffe betrachten, dann fällt ins Auge, daß die überwiegende Mehrheit der Jugendlichen die Begriffe friedliche Koexistenz, Nachrüstung, Gleichgewicht der Kräfte, NATO-Raketenbeschluß und Hoch-

rüstungspolitik der NATO hibreichend genau versteht. Abstriche sind in bezug auf die Begriffe Krefelder Appell, SALT und NATO-Langzeitprogramm vorzunehmen, unbefriedigend sind die Kenntnisse hinsichtlich des Begriffs Militär-Industrie-Komplex. Den verhältnismäßig neuen Begriff START (eine Erläuterung wurde in der Jungen Welt vom 2. 3. 1983 gegeben, d. h. nach Abschluß der Untersuchung) lassen wir hier außer Betracht.

Dem Anliegen der Studie entsprechend geht es aber nicht allein darum festzustellen, wieviel Jugendlichen die einzelnen Begriffe vertraut sind. Diese häufig verwendeten Begriffe sollen zusammengenommen auch als ein komplexes Kriterium für das politische Kenntnisniveau dienen.

Aus rechentechnischen Gründen mußten wir uns bei dieser Analyse auf 8 Begriffe beschränken. Wir verzichteten auf die Begriffe START und Krefelder Appell.

Legen wir diesen Maßstab an, dann zeigt sich, daß rund die Hälfte (53 %)über gute politische Kenntnisse verfügen(sie können 7 bis 8 Begriffe genau oder annähernd genau erklären). Mit rund 5 % ist der Anteil jener Jugendlichen sehr gering, die keinen oder nur einen dieser Begriffe genau oder annähernd genau kennen.

In diesem Zusammenhang muß allerdings auf das folgende Problem hingewiesen werden: Etwa jeweils die Hälfte der Jugendlichen gibt an, die Begriffe "Hochrüstungspolitik" und "Nachrüstung" genau erklären zu können. Beide Begriffe genau erklären kömmen wesentlich weniger: 37 %. Ein Teil der Jugendlichen erkennt offensichtlich nicht, daß der von der imperialistischen Propaganda zur Manipulierung der Öffentlichkeit geprägte Begriff "Nachrüstung" in Wirklichkeit Hochrüstung bedeutet. Angesichts des anhaltenden "Krieges der Begriffe" muß der weiteren Klärung des Inhalts der Hochrüstungspolitik, wie sie von der NATO auch immer dargestellt und bezeichnet wird, große Aufmerksamkeit geschenkt werden.

Es bestätigt sich eine Erkenntnis vorangegangener Studien: Bei der Verwendung aktueller politischer Begriffe kann nicht in jedem Falle davon ausgegangen werden, daß alle Jugendlichen genau wissen, was damit gemeint ist. Das betrifft auch sehr häufig gebrauchte Begriffe. Es sollte deshalb besonders in der Fresse sehr darauf geachtet werden, wesentliche politische Begriffe zu erläutern, etwa in der Weise, wie das z. B. nachahmenswert in der Jungen Welt geschieht ("J W-Lexikon"). Sehr zu begrüßen ist auch die kürzlich erfolgte Herausgabe eines "Taschenlexikons für Zeitungsleser". In Anbetracht des vermutlich noch an Schärfe gewinnenden "Krieges der Begriffe", der damit verbundenen Versuche der Ideologen des Imperialismus, sein Konzept hinter bestimmten Wortmarken zu verbergen, gewinnen Aktivitäten an Bedeutung, die den Jugendlichen helfen, politische Informationen richtig einzuordnen.

3.6.4. Kenntnisse über Ziele und Mittel des Imperialismus

Der Kurs der aggressivsten Kreise der USA auf eine Zurückeroberung der Weltherrschaft für die USA bedeutet für die
Kräfte des Friedens und des Sozialismus, sich auf eine
langwierige und schwierige Auseinandersetzung mit einem
bis zum letzten entschlossenen Feind einzustellen. Das
schließt ein, die Strategie und Taktik dieser Kreise zu
erkennen, um ihr wirksam begegnen zu können.

Anliegen der Studie ist es in diesem Zusammenhang, zu untersuchen, ob die Jugendlichen unserer Republik Klarheit über wesentliche Ziele und Absichten besitzen, die der Imperialismus gegenüber den sozialistischen Ländern verfolgt.

Tab. 60: Ausprägung der Klarheit über wesentliche Ziele des Imperialismus gegenüber den sozialistischen Ländern (Gesamtpopulation)

Ziele	Anteile der Jugendlichen,			
	denen das klar ist	Ziel nicht klar ist	die dazu eine an- dere Auf- fassung vertreten	
Der Imperialismus verfolgt das Ziel				
durch militärische Überlegenheit den in- ternationalen Einfluß des Sozialismus zurück zudrängen	92	4	4	
durch Zerstörung bis- heriger Ergebnisse der Entspannung den Einflu des Sozialismus auf di Entwicklung in der Wel zu erschweren	.G e	7	5	
durch einen Wirtschaft krieg gegen die sozial stichen Länder unsere Wirtschaft zu schwäche	i-	8	. 4	
durch verstärkten Antikommunismus und Antisowjetismus den Einflußdes Sozialismus auf da Denken und Handeln der Menschen zurückzudräng	8		Ġ	
durch beschleunigtes Wettrüsten die soziali stischen länder deran hindern, die Arbeits- Lebensbedingungen der tätigen weiter zu verb	zu und Werk- es-			
sern	84	10	6	

Diese Ergebnisse berechtigen zu der Einschätzung, daß die Hauptrichtungen, in denen der Imperialismus seinen Konfrontationskurs vorantreiben möchte, von den meisten Jugendlichen richtig erkannt werden. Das wird durch die Tatsache erhärtet, daß 70 % der jungen Berufstätigen und

besitzen! Weiteren 9 % der Jugendlichen ist nur jeweils einer dieser Aspekte unklar. Demgegenüber ist mit rund zwei Prozent der Anteil jener Jugendlichen verschwindend klein, denen alle Aspekte unklar sind bzw. die zu allen eine andere Auffassung vertreten. Wie auch in anderen Kenntnisbereichen bestehen enge Zusammenhänge mit der Ausprägung des sozialistischen Klassenstandpunktes. Sie sind daran ablesbar, daß Jugendliche mit einer gefestigten ideologischen Position fast ausnahmslos (95 %) Klarheit über alle 5 Merkmale besitzen. Für Jugendliche mit einer weniger gefestigten ideologischen Position trifft das erheblich weniger häufig zu (14 %).

Erwähnenswert ist, daß von den Teilnehmern am FDJ-Studienjahr deutlich mehr alle 5 Aspekte richtig eingeschätzt werden als von den Nivtteilnehmern (junge Werktätige: 67 % gegenüber 48 %).

Das Streben nach militärischer Überlegenheit steht im Zentrum der Absichten der Militärstrategen des USA-Imperialismus, die sie mit einem ganzen Arsenal von Mitteln und Methoden zu erreichen suchen. In der Studie wurde untersucht, ob die Jugendlichen einige besonders wesentliche davon richtig einordnen. Die entsprechenden Pragen konnten aus Gründen des Umfanges des Frageprogrammes nur den Studenten vorgelegt werden.

Tab. 61: Ausprägung der Klarheit über wesentliche Mittel, mit deren Hilfe der Imperialismus die militärische Überlegenheit über den Sozialismus erlangen will (Studenten)

Mittel Ante:	il der Ja	gendlichen, die	das Mittel
rich eins	tig chätzen	nicht rich- tig einschätze	nicht be- n urteilen <u>können</u>
Der NATO-Beschluß, in Westeuropa neue amerikanische Kern- waffenmittlerer Reichweite zu sta- tionieren	96	2	2
Die Aufnahme der Serienproduktion der Neutronenwa ff e	92	3	5
Die Ausarbeitung von Plänen für einen atomaren Krieg gegen die Sowjetunion, der auf Europa begrenzt werden soll	90	4	6
Die Verwirklichung des NATO-Langzeit- programmes	90	2	8
Die Weigerung, den SALT-II-/ertrag zu ratifizieren	88	2	10
Die Errichtung eines Oberkommandos für mil- tärische Weltraumope- rationen	i - 79	2	19

Für die Mehrheit der studentischen Jugend kann festgestellt werden, daß die untersuchten Aspekte richtig in das Konzept der USA eingeordnet werden, die militärische Überlegenheit über den Sozialismus zu erreichen. Zwei Drittel der Studenten (67 %) schätzen alle diese Aspekte richtig ein, weitere 17 % stellen nur jeweils einen davon in Frage oder können ihn nicht sicher beurteilen. Besonders häufig trifft das in bezug auf die Errichtung eines Oberkommandos für militärische Weltraumoperationen zu.

3.6.5. Kenntnisse über den Stationierungstermin der neuen amerikanischen Raketen in Westeuropa

Im Jahre 1983 soll mit der Verwirklichung der NATO-Pläne zur Stationierung neuer nuklearer Mittelstreckenraketen begonnen werden. Damit wird 1983 zu einem entscheidenden Jahr für die Perspektiven der weiteren Entwicklung nicht nur in Europa, sondern auf unserem gesamten Planeten. Im Rahmen der Studie wurde aus dieser Sicht untersucht, ob den Jugendlichen der herangerückte und häufig erwähnte Stationierungstermin der NATO-Raketen und die Haltung der BRD-Regierung zu dieser Stationierung bewußt sind. Das die Ergebnisse die aktuelle Situation im Untersuchungszeitraum widerspiegeln (über sie wurde in der Schnellinformation bereits berichtet), sollen sie im Rahmen des Forschungsberichtes nur der Vollständigkeit wegen erwähnt werden.

Tab. 62: Kenntnis des Termins der Stationierung der USAraketen in Westeuropa laut NATO-Raketenbeschluß

Die Raketen	sollen	station	iert werden	
	1983	198 5	1988/1990	Das weiß ich nicht
Gesamtgruppe	55	20	1	24 !
Berufstätige	51	21	0	28
Lehrlinge	47	17	1	35
Studenten	63	21	1	15
Lehrlinge KBS	36	16	. 0	48
Lehrlinge KBS w	20	11	0	69 1
junge Genossen	72	18	0.	10
Nicht der SED an- gehörende Berufs- tätige und Studen- ten	55	23	0	22
Teilnehmer Pfingst- treffen 1982	60	18	2	20
Nichtteiln.	54	20	1	25

Tab. 63: Einschätzung der Haltung der BRD-Regierung zur vorgesehenen Stationierung der neuen Raketen

D	ie	BRD-Re	gierung	
**			F	

	hat sich dazu noch nicht ge- äußert	ist für die Sta- tionie- rung	ist gegen sie	das weiß ich nicht
Gesamtgruppe	8	66	6	20
Berufstätige	7	68	5	20
Lehrlinge	7	58	8	27
Studenten	8	73	4	15
Lehrlinge KBS	8	5 1	8	3 3
Lehrlinge KBS w	7	36	13	44 !
Teilnehmer Pfing treffen 1982	;st - 8	69	7	16
Nichtteiln.	P 8	66	5	21
junge Genossen	. 8	80	3	9
nicht der SED angehörende Beru tätige und Stude				•
ten	8	67	5	20

Zusammengenommen ergibt sich, daß im Januar 1983 nur 44 % der Jugendlichen die Situation in bezug auf die Stationierung neuer Raketen in Westeuropa und die Haltung der BRDRegierung dazu richtig beurteilt hatten. Bei den jungen
Berufstätigen galt das für 41 %, den Lehrlingen 34 % (KBS
25 %, KBS weiblich 11 % !), den Studenten 50 %. Von den
jungen Genossen besaßen 62 % michtige Vorstellungen, von
den Teilnehmern an den Pfingsttreffen 1982 48 % gegenüber
41 % der Jugendlichen, die nicht teilgenommen hatten.

Sehr deutlich ist der Zusammenhang mit der Ausprägung des sozialistischen Klassenstandpunktes: Von den Jugendlichen mit gefestigter ideologischer Position schätzen 60 % die Situation richtig ein, von denen mit einer weniger gefe-

stigten Position 34 %. Der Anteil jener Jugendlichen, die weder den Termin noch die Haltung der BRD-Regierung dazu kannten (in der Gesamtgruppe waren das 11 %), betrug bei den bewußtesten Jungen und Mädchen 6 %, bei den weniger bewußten dagegen 25 %.

Erwähnenswert ist, daß sich diese Ergebnisse über die 4 ... Untersuchungswochen hinweg nicht veränderten.

Für wesentlich halten wir die Tatsache, daß von den Jugendlichen, die die Situation in bezug auf die Raketenstationierung richtig beurteilten, deutlich mehr zu erkennen geben, daß sie sich persönlich sehr stark durch den Imperialismus bedroht fühlen, als von jenen, die die Situation falsch oder unsicher beurteilten. Aus der umgekehrten Sicht auf den Zusammenhang ist erkennbar, daß von den Jugendlichen, die sich sehr stark durch den Imperialismus persönlich bedroht fühlen, erheblich mehr klare Vorstellungen vom Ernst der Situation hinsichtlich der Raketenstationierung besaßen (57 %) als von jenen, die sich nur etwas (39 %) oder nicht (28 %) bedroht fühlen.

Anhaltspunkte für die Wertung des genannten Ergebnisses gibt auch die folgende Korrelation mit der Ausprägung der Erkenntnis, daß die Politik der Regierung Kohl/Genscher neue Gefahren für den Frieden in Europa bringt.

Tab. 64: Zusammenhang zwischen der Kenntnis der Situation in bezug auf die Stationierung der neuen NATO-Raketen und der Einschätzung der Regierung Kohl/Genscher

Kenntnis der Situation in bezug auf die Stationierung der neuen NATO-Raketen

Ausprägung der Erkenntnis, daß die Politik der Kohl/Genscher-Regierung neue Gefahren für den Frieden bringt

	voll- kommen	mit Ein- schränkung	kaum	überhaupt nicht
richtige Ein- schätzung	67	2 8	5	0
falsche Ein- schätzung	48	44	8	2

Von den Jugendlichen, die den Stationierungstermin kennen und die Haltung der BRD-Regierung richtig einschätzen, äußern außerdem erheblich mehr die Erkenntnis, daß der Sozialismus gut und stark bewaffnet sein muß, solange der Imperialismus existiert; von ihnen sind auch deutlich mehr bereit, einen persönlichen Beitrag für die Sicherung des Friedens zu leisten.

3.6.6. Kenntnisse über sowjetische Friedenspolitik

Mit einer Testfrage wurde untersucht, wieviele Jugendliche wissen, daß sich die Sowjetunion einseitig verpflichtet hat, nicht als erster Atomwaffen einzusetzen.

- Tab. 65: Verteilung der Antwort-en auf die Frage, wer sich verpflichtet hat, nicht als erster Atomwaffen einzusetzen
 - 1 die UdSSR und die USA zu Beginn der Verhandlungen über eine Begrenzung der nuklearen Rüstungen
 - 2 die UdSSR in einer Botschaft L. Breshnews an die 2. Sondertagung der UNO (1982)
 - 3 Alle Teilnehmerländer der Konferenz von Helsinki in der Schlußakte dieser Konferenz (1975)
 - 4 die UdSSR auf dem XXVI. Parteitag der KPdSU
 - 5 die USA in einer Botschaft Reagens an L. Breshnew (1981)
 - 6 eine solche Verpflichtung wurde von noch keinem Staat eingegangen
 - O das weiß ich nicht

Fortsetzung Tabelle 65 s. Blatt 108

Fortsetzung Tabelle 65

	1	2	3	4	5	6	0
Gesamtgruppe	4	54	10	14	1	1	1 6
Berufstätige	6	56	9	11	2	1	1 5
Lehrlinge	5	47	9	12	1	2	24!
Studenten	3	57	12	17	0	1	10
Lehrlinge KBS	4	45	9	6	0	3	33 1
Lehrlinge KBS w	1	3 5	8	7	0	5	44 !
Ideologisch Gefestigte	4	60	9	19	0	9	8
Ideologisch weniger Gefestigte	5	. 43	9	7	1	3	32
junge Christen	5	47	13	12	0	2	21
Jugendliche mit sehr positiver Haltung zur Sowjetunion	4	54	10	17	1		13

Zunächst kann davon ausgegangen werden, daß die überwiegende Mehrheit (68 %) der Jugendlichen diesen Schritt der
Sowjetunion zuspricht, die meisten davon richtig im Zusammenhang mit der 2. Sondertagung der UNO. Nur ein Prozent
nimmt an, daß diese Verpflichtung von den USA stammen könnte! Selbst bei den ideologisch wenig Gefestigten geht dieser Anteil nicht über ein Prozent hinaus! Dennoch ist der
Anteil jener Jugendlichen, die diese Frage nicht beantworten konnten, ein halbes Jahr nach dieser wichtigen Initiative der Sowjetunion zweifellos zu hoch. Das gilt in besonderem Maße für die Lehrlinge.

4. Die persönliche Tat der Jugendlichen im Kampf für Frieden und Sozialismus im Rahmen des "Friedensaufgebotes der FDJ" Immer mehr Mensehen verstehen in der gegenwärtigen Situation, daß es nicht genügt, besorgt zu sein, den Frieden nur zu ersehnen, sondern daß man etwas für ihn tun muß. Das trifft voll und ganz für die Jugend unseres Landes zu, die in der verdersten Reihe des Kampfes um den Frieden steht.

Die überwiegende Mehrheit der Jungen und Mädehen besitzt eine aktive Lebensposition und sieht den Simmithres Lebens darin, sieh mit genzer Kraft für den Sozialismus einzusetzen. Die konkrete Tat für den Frieden, wie sie im "Friedensaufgebot der FDJ" von jedem Jugendlichen gefordert wird, hat bei fast allen jungen Bürgern - bei Marxisten wie bei jungen Christen - eine starke Resonanz gefunden. Den meisten Jugendlichen ist klar, auf welche Weise sie etwas für den Frieden tun können. Besondere Bedeutung messen sie Taten zum militärischen Schutz und zur ökonomischen Stärkung der DDR bei.

Dieso hohe Tatbereitschaft widerspiegelt sich bei sohr vielen Jugendlichen in persönlichen Taten, vor allem im Rahmen
des "Friedensaufgebotes der FDJ". Ein herausragendes Ergobnis der Studie ist der Nachweis, daß die überwiegende Nehrheit der jungen Berufstätigen gezielt ihre Planaufgaben
überbietet und fast alle übrigen Jugendlichen dazu bereit
sind. Persönliche Aufträge sind ein wirkungsvolles Mittel
zur Aktivierung der Verbandsmitglieder. Das gilt vor allem
dann, wenn sie im Ergebnis persönlicher Gespräche übernemmen wurden. Die Zielstellung, in Verbereitung des 35. Jahrestages alle Jugendlichen anzuregen, persönliche Verpflichtungen zu übernehmen, ist durchaus real.

Von besonderer Aussagekraft für die hohe politische Reife der jungen Generation unserer Republik ist ihre Haltung zum Schutz des sozialistischen Vaterlandes. Die meisten Jugendlichen bejahen die Notwendigkeit des Wehrdienstes und äußern ihre Entschlossenheit, die DDR im Falle eines militärischen Angriffes selbst unter Einsatz des Lebens zu schützen. 4.1. Die Stellung des aktiven Einsatzes für den Frieden in den Lebenszielstellungen der Jugendlichen

In seiner Rede auf dem Troffen mit dem Verbandsaktiv im Hause des ZK der SED bekräftigte Genosse Erich Honocker die vom KI. Parlament der FDJ beschlossene Zielstellung des Verbandes, allen Jugendlichen zu helfen, sich den Lebenssinn der Kommunisten zu eigen zu machen, danneh zu streben. für des Vohl des Volkes zu lernen und zu arbeiten. Jeder soll sich durch hohe Loistungsfähigkeit und Verteidigungsbereitschaft. unerschütterliches Klassenbewußtsein und politische Standhaftigkeit in allen Situationen auszeichnan. Wie die Ergebnisse der Studie nachweisen, sind wir bei der Verwirklichung dieser weitreichenden Aufgabenstellung gut vorangekommen. Die überwiegende Mehrheit der Aungen Bürger unserer Republik eicht den Sinn ihres Lebens darin, sich mit all ihren Kräften für die Stärkung und den sicheron Schutz des Sozialismus einzusetzen. Das geht aus den Lebenszielstellungen der Jugendlichen sehr klar hervor.

Tab. 66: Ausprägung grundlegender Lebensziele (Gesamtgruppe)

In seinem Leben hann man sich die unterschiedlichsten Ziele stellen. Schätzen Sie die folgenden Ziele danach ein, wie bedeutsem sie für Sie persönlich sind.

	Das hat	für moin	Lobon	
Lobensziele	sehr große Bedeu- tung	große Bedeu- tung	goringe Bedou- tung	überhaupt keine Bedeutung
in Frieden leben	96	4	0	0
aktiv für die Siche rung des Friedens und den Schutz des Sozialismus eintreten	- 46	U L		
hohe Leistungen im	40	- \ 	y	•
Beruf erreichen	42	56	2	0
alles dafür einset- zen, um den Sozia- lismus voranzu- bringen	33	54	11	2
mich auf vielen Gebieten weiter- bilden	26	59	14	1
viel Geld verdienen	24	42	31	3
Höchstleistungen in Vissenschaft und Technik anstreben	17	50	29	4
ohne große Anstren- gungen ein angeneh- mes Leben führen		15	39	36

Bevor wir uns den Lebenszielstellungen insgesamt zuwenden, imformieren wir über die differenzierte Ausprägung des Zieles, aktiv für die Sicherung des Friedens einzutreten. in den verschiedenen Gruppen und Schichten der Jugend.

Tab. 67: Ausprägung des Lebenszieles, aktiv für die Sicherung des Friedens und den Schutz des Sozialismus einzutreten

	sehr große Bedoutung	große Bedeutung	seringo Bedeutung	iiberhaupt keine Bedeutung
Gesentgruppe	46	44	9	1
Berufstätige	44	43	12	1
Lehrlinge	43	44	11	2
Studenten	48	.46	6	0
Landjugond	59	36	5	O
Berufstätige E	39	45	14	Ż
Berufstätige w		39	7	0
Lehrlinge n		46 .	15	2
Lehrlinge w	52	43	4	1
Studenton m	- 24	50	11	1
Studenten k	53	43	3 .	1
junge Christer	32	46	19	3
Weinrdienst absolaistet	40	49	11	0
darunter: GWD	35	50	14	1
SAZ	47	48	5	o
cinftice BU und BO	871	13	0	0

Besonders hervorheben wollen wir, daß die Midchen und jungen Frauen deutlich häufiger als ihre mimmlichen Altersgeführten Sinn und Ziel ihres Lebens mit der Sicherung des Friedens und dem Schutz des Sozialismus verbinden. Für verheirstete weibliche Jugendliche trifft das in noch höherem Maße zu. Von Gewicht ist dabei die Feststellung, daß dieses höhere Engagement für die Sicherung des Friedens meist ein-

hergeht mit der Orientierung auf die Stärkung des Sozialismus, d. h. klassenmißig motiviert ist. Auch die meisten Jungen Christen messen diesem Lebensziel große Bedeutung bei.

Im Rahmen dieses Berichts können wir nicht ausführlich auf das Profil der künftigen Militärkader eingehen, d. h. jener Jugendlichen, die sich entschieden haben, Berufsunteroffizier bzw. Berufsoffizier zu worden. Ihr herausragendes ideologisches Profil äußerst sich nicht zuletzt darin, daß sie durchweg Sinn und Ziel ihres Lebens mit darin sehen, aktiv für die Friedenssicherung einzutreten. Ähnlich hervorragende Ergebnisse stellten wir in einer vorangegangenen Studie zu Problemen der Verteidigungsbereitschaft fest ("GST-Studie").

Als weiteren Beleg für die getroffene Einschätzung, daß das Eintreten für die Sicherung des Friedens und den Schutz des Sozialismus die Lebenszielstellung der meisten Jugendlichen obarakterisiert und fest in sie integriert ist, führen wir die folgende Tabelle an. Mit der Art der Ergebnisderstellung wollen wir jetzt die einzelnen Erscheinungen auf das Typische zuwückführen, d. h. die einzelnen Lebensziele auf die für unsere Jugendlichen typischen Lebenszielstellungen insgesamt.

Tab. 68: Anteil besonders häufig auftretender Verknipfungen aller untersuchten Lebensziele (Gesamtgruppe, mach der Häufigkeit geordnet)

rk ausgeprägt	ausgoprägt
sta	cht
der	in in
T. C	oder
sta	son
schr	SCIM
13t	ist
das Lebensziel ist sehr stark oder stark e	das Lebensziel ist schwach oder nicht ausgeprügt
das	das
ja bodeutet:	main bedeutet:

				repensitele	ele				
nuis an-	frical den	Frie- den si- chern	hohe Leistun- gen im Beruf	weiter- bilden	Höchst- leistun- gen in V u. T	viel Geld ver-	angenehm Johen ohns Ar- strengung	Anteil in %	
ø	eć	1	ja	de.		đ	netn		
면	38		ġ,	at.	÷	nein	nein	16	
ಡ್ತ	ri,		d d	්පු	da	ja	at.	444	
d	er.		ď,	具	red	ta at	nein	حع	
<u>ದ</u>	ja		ąį	e co	riedra	noin	nein	ស	
<u>d</u>	ಭ್		ă	e c	nein	the state of	đ	<i>-</i> \$*	
<u>d</u>	gf		ă	nein	notn	ja	nein	ന	
<u>ದ</u>	ರ್		ģ	nein	Ġ T	gr	ja	ત્ય	
				•				75 %	

Die angeführten Lebenszielstellungen repräsentioren rund drei Viertel aller in die Untersuchung einbezogenen Jugendlichen; das restliche Viertel entfällt auf zahlreiche kleine Grupplerungen, die venig aussagekrüftig eind.

Die ankäufigsten auftretende Lebenszielsteilung Jugendlicher verkärpert die Bejahung aller untersuchten Lebensziele mit Ausnahme des Zieles, eine Anstrengungen ein augenehmes Leben zu führen. Diese Lebenszielsteilung schließt ein,
viel Geld zu verdienen. Im Kontext dieser Zielsteilung kann
diese Orientierung aber keinesfalls negativ gewartet werden,
sie entspricht dem Leistungsprinzip: Var höbere Leistungen
für die Gesellschaft erbringt, besser arbeitet, hat auch
persönlich Nutzen daven, kann sich mehr leisten. Die Einordnung des Strebens meh Geldverdienen in die Lebenszielstellung insgesamt mehrt übrigens deutlich, daß eine einseitig auf Geldverdienen erientierte Lebenszielstellung nur
für einen sehr kleinen Teil der Jugendlichen charakteristisch ist. In den meisten Füllen ist sie integrierter Bestandteil gesellschaftlich wertvoller Lebenszielstellungen.

Aus den Ergebnissen einer speziellen Aufbereitung dieser Studie geht hervor, daß nur 34 von 2731 Jugentlichen ausschließlich Geldverdienen und/oder ein angenehmes Leben ohne Anstrengung anstreben, das entspricht einem Anteil von rund einem Prozenti Bei allen anderen Jugendlichen ist das Streben nach Geld mehr oder wenteur ausgeprägt mit den oben erwähnten positiven Lebenszielen verknipft. Die mitunter ausutreffende Auffassung, "daß unsere Jugend sehr materiell orientiert sei", muß aus der Sicht dieser und weiterer Ergebnisse in dieser Verallgemeinerung zurückgewiesen werden.

Verhältnismäßig häufig anzutreffen ist eine Lebenszielstellung, die durch eine Bejahung alter Lebensziele mit Ausnahme des Strebens nach Geld und einem angenehmen Leben ohne Anstrengungen oharakterisiert ist. Diese und die zuerst genannte Lebenszielstellung widersplegeln die Lebensposition von nahezu der Hälfte der Jugendlichen unserer Republik. Beide Zielstellungen zeichnen sich dadurch aus, daß bei den sie vertretenden Jugendlichen der Anteil derer eindeutig am höchsten ist, die einen gefestigten Elassenstandpunkt besitzen, die gesellschaftlich aktiv sind und bereit sind, im Fulle eines Angriffes die DDR unter Einsatz ihres Lebens zu schützen. Auch das Niveau der politischen Kenntnisse ist bei diesen Jugendlichen am höchsten. Benerkenswert ist, daß bei diesen Jugendlichen am höchsten. die Orientierung auf Höchstleistungen in Missenschaft und Technik orkennbar ist, die insgesært gesehen zu schwach ausgeprägt ist.

Vom Gegenstand unserer Untersuchung her gesehen interessiert besonders der Stellenwert des aktiven Einsatzes für
den Frieden in den Lebenszielstellungen. Aus Tab. 68 kann
abgelesen werden, daß dieses Lebensziel bei der überwiegenden Nehrheit der Jugendlichen Bestandteil ihrer Auffassung vom Ziel und Sinn ihres Lebens ist. Diese Jugendiichen wellen in Frieden leben und aktiv für seine Sicherung
eintreten, zugleich sind diese auf den Frieden gerichteten
Ziele verknüpft mit der Festigung des Sozialismus und erhalten dadurch einen eindeutig klassenmißigen Charakter.
Sie sind auch verbunden mit der Bereitschaft zu hehen Leistungen im Beruf, von denen die Stärke des Sozialismus abhängt.

Ein Blick auf die restlichen, micht in der Tabelle dargostellten Grupplerungen läßt erkennen, daß von den verhältnismäßig wenigen Jugendlichen, die einem aktiven Einsatz für den Frieden mehr oder weniger ablehmend gegenüberstehen (rund 10 % der Gesamtgruppe; vgl. Tab.66), die meisten (zwei Drittel) zugleich auch keinen persönlichen Beitrag zur Festigung des Sozialismus leisten wollen, was klar auf klassenmäßige Vurzeln ihrer Haltung schließen 188t.

Überschauen wir die in der Tabelle dargestellten typischen Lebenszielstellungen, dam kann mit Fug und Recht konstatiert werden, daß die überwiegende Mehrheit unserer Jugendlichen eine aktive Lebensposition besitzt. Sinn und Ziol ihres Lebens darin eicht, die sozialistische Gesellschaft der DDR voranzubringen und ihre friedliche Entwicklung zu schützen.

Ergänzend zu der getroffenen Einschätzung der Lebenszielstellungen der Jugendlichen soll noch Eurz auf die Ausprägung des Strebens nach löchstleistungen in Fissenschaft und Technik eingegangen werden. In Anbetracht der notwendigen Steigerung der Arbeitsproduktivität, die vor allem durch den wissenschaftlich-technischen Fortschritt zu erbringen ist, kommt der Hexausbildung dieses Strebens erstrangige Bedeutung zu. Auf der 4. ZK-Tagung wurde in diesem Zusaumenhang kritisch bemerkt, daß der Anteil echter Spitzenergebnisse rolativ gering ist. Damit können wir ums um so weniger abfinden, als das geistige Potential stark gewachsen ist.

Auf diesem Hintergrund ergibt sich die Frage, ob die gegenwärtig feststellbare Ausprägung des Strebens damen.

Höchstleistungen in Wissonschaft und Technik zu vollbrin-

gen. den gesellschaftlichen Exfordernissen entspricht.

Tab. 69: Ausprügung des Lebenszieles, Höchstleistungen in Vissenschaft und Technik anzustreben

	sehr (xofe Dedoutung	große Bodeutung	geringe Dedeutung	überhaupt koine Bedeutung
Gesantgruppe	17	50	29	4
Berufstätige	21	45	29	5
Lohrlinge	14	49	32	5
Studenten	16	55	25	4
Landjugend	21	48	28	3
Arbeiter	19	仲	32	5
Arbeiter w	13	49	31	7
Angestellte	14	47	99	6
Intolligenz	35	50	15	0
Lohrlinge BBS m	22	46	28	4
Lehrlinge BBS w	7	64	23	6
ideologisch Gefestigto	27	56	16	1
idoologisch wexiger Cofestig		29	39	19
Berufstütige, die der SED engeböre		48	26	4
Berufetätige, die ihr micht angehören	o 19	44	32	5
Teilnehmer an der MM-Bewegung	24	49	24	3

Die Ergebnisse der Studenten können wir gegenwärtig nicht klar bewerten, da noch keine Differenzierung nach Sektionen vorliegt. Vir werden das nachholen.

Vor allem die Ergebnisse der jungen Intelligenz lassen die Annahme gerochtfortigt erscheinen, daß das bei der Herausbildung dieser Position Erreichte noch nicht das Erreichte bare darstellt. Die Gegenüberstellung der Ergebnisse der jungen Genossen und der nicht der SDD angehörenden jungen Berufstätigen sowie die berochneten Beziehungen mit der Ausprügung des sozialistischen Klassenstandpunktes vorweisen darauf, daß wir in der politischen Massensrbeit nicht nachlassen dürfen, immer wieder in überzeugender Veise die Klürung der ideologischen Fragen in das Zentrum zu rücken, die mit dem Kampf um höchste ökenomische Leistungen zusammenhängen.

Von den Teilnehmern an der MM-Bewegung erientierten sich zumr etwas mehr als von Nichtteilnehmern darauf, Höchstleistungen vollbringen zu wollen, dennoch bleiben auch ihre Ergebnisse hinter den Erwartungen zurück. Aus der umgekehrten Sicht des Zusenmenhanges ist ablesbar, daß von den jungen Berufstätigen, die stark auf Höchstleistungen in Vissenschaft und Tochnik erientiert sind, mit 61 % überdurchschmittlich viele in der MM-Bewegung mitarbeiten. Weltere 35 % von ihnen wirden jedoch gern ebenfalls mitarbeiten - ein Beleg für die verhandenen Reserven, geht es dech darum, alle schöpferischen Talente zu nutzen und zu fördern.

4.2. Die Vorstellungen der Jugendlichen über ihren persönlichen Beitrag zur Friedensaloherung

Aus der Analyse der Lebenszielstellungen der Jugendlichen ging hervor, daß rund 90 % von ihnen den aktiven Binsatz für den Frieden und den Schutz des Sozialismus zum Sinn ihres Lebens vechnen. Die folgenden Ergebnisse machen deutlich, daß dieses hohe Engagement bei den meisten Jugendlichen sich widerspiegelt in ihrer Tatbereitschaft und nicht zuletzt auch in ihrer tatsächlichen Aktivität.

Tab. 70: Anteil der Jugendlichen, die bereit sind, einen persönlichen Beitrag zur Sicherung des Friedens zu leisten

In diesen Tagen ist oft zu hören, daß es angesichts der imperialistischen Bedrohung nicht genügt, nur um den Frieden besorgt zu sein; es auß aktiv um mine Drieltung gekämpft werden.

Wie ist das bei Thmon? Sind Sie bereit, einen persönlichen Beitrag zur Sicherung des Friedens zu leisten?

	ja	nein	darüber noch keine Gedanken gemacht
Gesautgruppe	86	1	13
Berufstütige	82	2	16
Lehrlinge	79	2	19
Studenton	93	0	7
Landjugend	92	2	6
ideologisch Gefestigte	97	0	3
ideologisch weriger Gefestigte	56	9	3 5
Teilnehmer an den Pfingsttreffen 1982	92	1	7
junge Christen	81	1	18
weltanschaulich Unentschie- dene	74	2	24
Wehrdienst abgeleistet	90	2	8
darunter: GVD	86	2	12
SAZ	97	1	2
kimftige BU und BO	1001	0	0

Es gibt nur sehr werige Jugendliche, die micht zur Tat für den Frieden bereit sind. Etwas größer ist der Anteil von Jugendlichen, die sich darüber noch keine Gedanken gemacht haben. Dieser Anteil ist bei jenen Jugendlichen besomiers groß, doron Haltung zum Sozialismus noch micht gemigend gefestigt ist. Zwar dußern selbst von diesen Jugendlichen über die Hälfte ihre Tatbereitschaft (und nur venige von ihnen sind nicht bereit), was auf vielfültige Anknipfungsmöglichkeiten bei ihnen hirweist. Dennoch machen die Ergebnisse weitere Reserven der Aktivierung deutlich, die erschlossen werden können, indem die FDJ-Kollektive noch Gezielter mit allen Mitgliedern und insbesondere allen nichtorgamisierten Jugendlichen das Gesprich über ihren konkreten Beltrag zur Friedenssicherung führen. Keine Cruppo oder Grundorganisation sollte zulassen, daß os auch nur ein Mitglied oder einen nichtorgamisierten Jugendlichen gibt, der gedankenles über die Fragen von Krieg und Frieden und seine Verantwortung dabei himweggeht. Wie aus der Tabelle hervorgeht, 1st auch die überviegende Mehrheit der jungen Christen bereit, einen persönlichen Beitrag zur Friedenssicherung zu leisten. Hervorzuheben ist, daß in dieser Beziehung die bei vielen anderen politischen Sachverhalten erkennbare starke innere Differenziertheit der jungen Christen (insbesondere in Abhitegie-

Beitrag zur Friedenssicherung zu leisten. Hervorzuheben ist, daß in dieser Beziehung die bei vielen anderen politischen Sachverhalten erkennbare starke innere Differenziertheit der jungen Christen (insbesondere in Abhüngigkeit von ihrer Überzeugung, daß jeder Bürger unabhängig von seiner Weltanschauung aktiv für den Frieden eintreten kann) nicht auftritt. Wir halten diese Tatsache für wichtig, weil sie deutlich macht, daß die konkrete Friedenstat, wie sie im "Friedensaufgebet der FDJ" von jedem Jugendlichen gefordert wird, bei den weitaus meisten jungen Bürgern - bei Marxisten wie bei Christen - eine starke Resonenz gefunden hat. Diese auf dem Troffen mit jungen Christen im Zentralrat der FDJ getroffene Aussage wird von den Ergebnissen dieser Studie nachdrücklich bekrüftigt.

In diesem Zusammenhang muß jedoch auch auf eine Tendenz aufmerksam gemacht werden, die in der obigen Tabelle erkonnbar ist und auch aus anderen Ergebnissen hervorgeht. Es deutet sich an, daß in bezug auf verschiedene Aspekte der Haltung zu Krieg und Frieden der geringste Anteil positiver Einstellungen nicht bei den jungen Christen auftritt, sondern bei der zahlenmäßig größeren Gruppe Jugendlicher, die weltanschaulich unentschieden sind! Diese Tendenz muß weiter untersucht werden.

Uber die Tatbereitschaft hinaus interessiert im Rahmen dieser Studie auch die Motivation dieser Bereitschaft. insbesondere der Binfluß der weltanschaulichen Position auf diese Motivation. Wir stellen deshalb die folgenden Ergebnisse im Zusammenhang mit der weltanschaulichen Position dar, die von den Jugendlichen vertreten wird.

Tab. 71: Häufigkeit der Nemung wesentlicher Motive der Bereitschaft zu einem persönlichen Beitrag zur Friedenssicherung in Abhängigkeit von der weltanschaulichen Position der Jugendlichen (Gesamtgruppe)

Motive	Gesamt-	Athe- istische Position	junge Christen	Unent- schie- dene
Ich bin zu einem ganz persönlichen Beitrag zur Sicherung des Friedens bereit				
weil ich mithelfen möchte, daß der Mensch- heit die furchtbaren Folgen eines atomaren Krieges erspart bleiben	99	100	96	9 9
wedl ich mir und meiner Familie diese Folgen ersparen möchte	96	96	92	96
weil ich mithelfen möchte, daß sich der Sozialismus erfolg- reich in Frieden entwickeln kann	90	93	<u>66</u>	84
weil mich meine Welt- anschauung dazu auf- fordert	71	74	<u>64</u>	55

In bezug auf die humanistischen Motive der Tatbereitschaft unterscheiden sich die weltanschaulichen Gruppen nicht, wehl aber hinsichtlich der Ausprägung des klassenmäßigen Motivs (Festigung des Sozialismus) und auch hinsichtlich des Einflusses der Weltanschauung, die von den Jugendlichen vertreten wird. Von den jungen Christen geben deutlich weniger als von den Jugendlichen mit einer atheistischen Position die Wirksamkeit dieser beiden Faktoren an.

Annahard & San Branch

Noch deutlicher traten die Unterschiede zwischen den weltanschaulichen Gruppen hervor, wenn wir von den besonders häufigen, typischen Motivationen der Bereitschaft ausgehen.

Tab. 72: Anteil besonders häufig auftretender Motivationen der Tatbereitschaft, nach weltanschaulicher Position differenziert

ja bedøutet: das Motiv ist vorhanden nein bedøutet: das Motiv ist nicht vorhanden

÷ .	Motiv	' e :				bed den		
der Monsch- heit die Folgen ersparen	der Familie die Folgen ersparen	Sozialis- mus im Frieden festigen	Weltan- schauung fordert dazu auf	Athe- isten	jun- gon Chri- sten	Un- ent- schie- denen		
ja	ja	ja	ja	70	<u> 28</u>	51		
ja	ja	ja	noin	20	23	30		
ja	ja '	nein	ja	2	20	3		
ja	ja	nein	noin	5	10	12		
				97 %	91 %	96 F		

Vährend von den Jugendlichen mit einer atheistischen Position 70 % ihre Tatbereitschaft sowohl mit humanistischen als auch mit klassenmäßigen und weltanschaulichen Motivon begründen, trifft das nur auf 38 % der jungen Christen bzw. 51 % der weltanschaulich Unentschiedenen zu. Diese Analyse macht noch einmal deutlich, daß die verhältnismäßig große Gruppe der weltanschaulich unentschiedenen Jugendlichen mehr Beachtung finden muß, weil ihre weltanschauliche Unentschiedenheit einen negativen Einfluß auf ihre politischen Positionen und letztlich auf ihre politische Aktivität nimmt.

4.3. Die politische und ökonomische Aktivität der Jugend sur Stärkung der DIR und Sicherung des Priedens

Die Cherwiegende Hehrheit der Jugendlichen ungeres Landen ist nicht nur besorgt um den Prieden, ersehnt ihn nicht nur, sondern kömpft aktiv um seine Erbeltung. Die weisten Jugendlichen gehen devon aus, des heute ein entschiedenes Handeln jeden verantwortungsbewißten Elirgers für den Prieden notwendig ist.

In Reimen der Studie wurde unterwichte welchen Aktivitäten die Jugendlichen eine bewondere behe Virkneukelt ein Beitreg für die Sicherung des Friedens beinsemen und en welchen politischen und Ekonomischen Aktivitäten sie elch selbet beteiligen.

4.5.1. Propositioning date | Lecture and the part of the distance and the part of the part

The distributions wilson, some distribution of its and its and

Talb. 73 1 Elizabilitarius der Tilburgebert von Altkertellen als Beilwag zur Prüdernickenserning (ensentagenippe)

		2000 A		Will be
	matter of the first of the state of the same of			
		•		
	**	10	1	
	7		3	
		3		
	j,			
			u	
			6	
State Translation	18	31		

sein der Jugend unseres sozialistischen Staates zum Ausdruck. um den Frieden ein hohes gesellschaftliches Aktivitätsbewußt-Studenten und jungen des Friedens für erforderlich halten. Hierin kommt im Kampf gend personlichen Binsatz und aktives Nandeln zur Erhaltung ohes Bekenntnis zum Frieden ankommt, obwohl auch das natürzugon, bei denen es in erster Linie "nur" auf ein öffentli-Doutlich wird, des die jungen Werktstigen und Studenten in lich von großer politischer Wichtigkeit ist, soudern übertieihrer großen Wehrheit keineswegs solche Aktivitäten bevor-Titel "Sozialisti-Studentenkol

Singohitzung der Wirksankeit der jungen Werktätigen (W) bzw. der Stu-(S)

Aktivitäten	Grad c sehr stark	der Zugtimmung oterk ochwa	ilmnubg achwach sehr	gehr gehwach	unklar
interichen guter Ergeb-	61	N _G	œ	. 4	
Aktive Teilnehme an den ökonom. Initiati- ven der FDJ	IJ.	88	onli sub	w	
Mitarbeit in der MMH- (W)	45	35	4	tus.	
Miterbeit in Jugend-	37	e 4	ro	Uī	
Erreichen guter Ergeb- niese in der Reservi- stenausbildung (S)	S S	B	Ø	N	
Aktive Mitarboit in FDJ-Studentenbrigaden	ឌ	¥	گەھ كىد	 >	

In erater binie werden von den jungen erktätigen und Studonten die Möglichkeiten zur Sicherung des Friedens gosehen, die den direkten militärischen Schutz der Kepublik betreffen, vor allem der Ebrendienst der männlichen Jugendlichen in der Mationalen Volacaruee! Das ist politisch-ideclogisch ein außerordentlich bewerkenswertes Resultat. Be wigt, das die große Mehrheit der jungen Bürger die MYA ogtgegen aller feindlichen Propaganda- und Verleumgungevensuche als aim Instrument der Verteidigung, der Sieherung des Bricdens begreift. Des gilt sogar für die Bebrheit der jungen Christon und für über die Hülfte der Jugendlichen, die in threr marxistisch-leninistischer Ideologie noch weniger gefostigt sind, obwohl gorade in dieser Frage der Besug zur marxistisch-leninistischen Weltenschauung sehr deutlich wird. Midshen und junge Frauen, vor allem junge Arbeiteringen, weibliche Angehörige der Landjugend und weibliche Lehrlinge urteilen bierbel sogar noch entschiedener als die männlichen Jugenälichen.

Tab. 75: Grad der Zustimmung, daß Jugendliche durch die Ableistung des Ehrendienstes in der NVA zur Friedenstellung beitragen können

Teilgruppen	sehr stark	stark	schwach	sehr schwach	unk lar
Gesantgruppe	61	14	2	5	1
Berufstätige	81	15	1	2	1
Lohrlinge	78	15	2	4	7
Studenten	85	12	2	1 .	ittes
Landjugend	94	11	, 3	1	1
Arbeiter w	90	9		46 ₹	1
Lebrlinge w	85	11	2	1	1
Lendjugend w	90	7	5	*	ang.
Ideologisch Gerestigte	99	1	***	ets-	grasi
Ideo lo giach Woniger Gorestigte	30	31	10	27	5
junge Christen	54	25	7	13	1

In ähnlicher Weise werden die weiteren Aktivitäten, die unmittelber der militärischen Stärkung und dem Schutz der DDR und des Sozialismus dienen, wie

- Mitwirkung in den Kampfgruppen und in der Zivilverteidigung,
- Erreichung guter Ergebnisse in der vormilitärischen und wehrsportlichen Ausbildung der GST.
- Mitarbeit der männlichen Jugendlichen im Reservistenkollektiv.

von 80 bis 90 Prozent der jungen Werktätigen und Studenten als Beiträge zur Erhaltung des Friedens gewertet, von der Hälfte bis zu zwei Drittel sogar ohne jede Einschränkung. Das Sozialismus und Frieden eine Einheit bilden, das von den sozialistischen Staaten und ihrer Militärmacht keine Konfrontation oder gar Aggression ausgeht, wird demzufolge von der großen Mehrheit der Jugend der DDR klar begriffen! Gleichzeitig verweisen die 10 bis 20 Prozent Ablehnenden sowie die 25 bis 30 Prozent mit Vorbehalten Urteilenden darauf, daß in der ideologischen Arbeit weiterhin gerade der beharrlichen Erklärung der Ursachen von Kriegen, des prinzipiell friedensbewahrenden Charakters der militärischen Anstrengungen sozialistischer Staaten große Aufmerksamkeit zu schenken ist.

Außerordentlich bemerkenswert ist außerdem die Erkenntnis bei der übergroßen Mehrheit der Jungen erktätigen und Studenten, daß mit ökonomischen Initiativen, schöpferischen Aktivitäten und hohen Arbeitsleistungen zur Erhaltung des Friedens beigetragen werden kann. Hierin widerspiegelt sich die gewachsene Fähigkeit der Jugendlichen, die entscheidenden politischen Fragen der Gegenwart und Zukunft im Zusammenhang zu sehen: Denn hohe Arbeitsleistungen stärken ökonomisch, politisch und militärisch unseren sozialistischen Staat und damit seine Rolle bei der Bewahrung des Friedens. Gleichzeitig kommt hierbei wiederum die sichtbare Verbundenheit grüßer Teile der werktätigen Jugend und Studenten mit unserem Staat zum Ausdruck.

Allerdings werden bei diesen Erkenntnissen die Unterschiede zwischen den verschiedenen Gruppen der Jugendlichen deutlicher. Lehrlinge erkennen die Zusammenhänge zwischen der ökonomischen Stärkung unseres Staates durch die Leistungen jedes einzelnen und der Sicherung des Friedens weniger häufig, insbesondere die minnlichen Lehrlinge. Auch junge Christen urteilen in dieser Hinsicht häufiger zurückhaltend, offensichtlich zum Teil darin begründet, indem sie vorrangig die hohen ökonomischen Leistungen auf Waffenproduktion und militärische Stärkung beziehen:

Tab. 76: Grad der Zustimmung, daß Jugendliche mit hohen Arbeitsleistungen zur Sicherung des Friedens beitragen können

Toilgruppen	sehr oterk	stark	achwaoh	sehr schwech	unklar
Gesamtgruppe	70	23	5	1	1
Berufstätige	76	19	4	₩	1
Lehrlinge	60	29	7	2	2
Studenten	74	55	3	***	1
Landjugend	89	9	2	*	***
Lehrlinge w	70	55	5	1 .	2
Studenten PS w	79	18	2	***	1
Landjugend w	94	6	****	***	***
junge Christen	56	2 6	13	4	1

Der Zusammenhang mit dem Klassenstandpunkt ist auch hier wieder deutlich: 95 Prozent der ideologisch gefestigten Jugendlichen, die diesen Zusammenhang ohne jede Einschränkung erkennen, stehen mur 35 Prozent der ideologisch weniger gefestigten gegenüber.

Ähnlich sind die Gesamtpositionen auch bei den weiteren Aktivitäten, die primär auf die ökonomische Stärkung der DDR gerichtet sind:

- Erfüllung eines persönlichen Auftreges im Friedensaufgebot
- aktive Teilnahme an den ökonomischen Initiativen der FDJ
- Mitarbeit in der MMM- und Neuererbewegung
- Mitarbeit in Jugendbrigaden
- aktive Teilnahme an den Studentenbrigaden

70 bis 55 Prozent der jungen Werktätigen und Studenten sehen solche Aktivitäten ebenfalls als wichtige Beiträge zur Sicherung des Friedens an. allerdings nur 40 bis 50 Prozent ohne Einschränkung. Ebenfalls erkennen die Lehrlinge (in besonderem Maße die männlichen Jugendlichen) deutlich weniger häufig diese auf die ökonomische, und damit auf die politische Stärkung unserer Republik gerichteten Initiativen als sinnvolle Taten für die Erhaltung des Friedens. Noch unbefriedigender ist ihre Erkenntnis der Rolle der Jugendbrigaden in diesem Prozeß, trotz großen persönlichen Interesses, in Jugendbrigaden zu arbeiten.

Des unterstreicht die in anderen Untersuchungen gewonnenen Erkenntnisse, daß die Gründe und Motive von Lehrlingen zur Mitarbeit in Jugendbrigaden zunächst vorrangig durch die dort erwarteten jugendspezifischen Elemente des Brigade- und FDJ-Lebens bestimmt sind, und noch weniger durch die Erkenntnis der großen ökonomischen und politisch-erzieherischen Potenzen, die Jugendbrigaden verkörpern.

Das für die Lehrlinge Gesagte gilt aber auch für einige andere Gruppierungen, z.B. für junge Christen und die ideologisch weniger gesestigten jungen Werktätigen und Studenten. Damit wird zugleich unterstrichen, daß es bei nicht wenigen Jugendlichen noch bebrächtliche Reserven gibt, sie für die bewußte Realisierung der Aufgabenstellungen des "Friedensaufgebots der FDJ" zu mobilisieren.

Dem dritten Bereich möglicher Aktivitäten im Friedenskampf, der öffentlichen und offenen Bekundung des persönlichen Eintretens für die Erhaltung des Friedens messen die jungen Werktätigen und Studenten ebenfalls beträchtliche Bedeutung zu. Neben der Beteiligung an Unterschriftensammlungen für Frieden und Abrüstung werden von 30 bis 90 Prozent die Teilnahme an Friedensmanifestationen wie z.B. am Pfingsttreffen der Jugend, und der Besuch von kulturellen Veranstaltungen, die dem Friedenskampf gewidmet sind, genannt. 65 bis 75 Prozent urteilen hier ohne Einschränkung, mur der Besuch kultureller Veranstaltungen wird weniger häufig so entschieden eingeschätzt.

Überdurchschnittlich hoch bewertet wird die öffentliche Bekundung des Friedenswillens von den Studenten, insbesondere den weiblichen Hochschulstudenten. Auch die jungen Christen urteilen mur etwas zurückhaltender, allerdings mit Ausnahme der Beteiligung an Friedensmanifestationen, da sie offenber mit Recht in ihnen einen klaren, im Sinne des Sozialismus und des Marxismus-Leninismus parteilichen Charakter sehen. Ideologisch weniger gefestigte Jugendliche sprechen sich ebenfalls in deutlich geringerem Maße für eine Teilnahme an Friedensmanifestationen aus, aber selbst auch Unterschriftensammlungen und der Besuch kultureller Verenstaltungen, die vorrangig dem Friedenskampf gewidmet sind (1), werden von ihnen weniger bäufig als Beitrag für die Erhaltung des Friedens bejaht.

Tab. 77: Grad der Zustimmung, daß Jugendliche durch Teilnahme an Friedensmanifestationen zur Erhaltung des Friedens beitragen können

	aeh r a tark	stark	achwach	seb r schwach	unklar
Gesamtgruppe	67	24	6	2	1
Berufstätige	61	26	8	3	2
Lehrlinge	62	26	7	3	2
Studenten	73	21	4	1	1
Ideologisch Gefestigte	93	6		0	0
Ideologisch weniger Geresti te	g-16	33	26	21	4
junge Christen	43	33	14	8	2

Es zeigt sich ein wechselseitiger Zusammenhang zwischen der Teilnahme an Friedensmanifestationen und der Vertiefung der Erkenninis, welche Bedeutung solchen Manifestationen im Friedenskampf zukommt: Von den Teilnehmern des Pfingsttreffens der FDJ 1982 stimmen 79 Prozent ohne jeden Vorbehalt der Beteiligung an Friedensmanifestationen zu, von den Nichtteilnehmern nur 61 Prozent.

Eine Sonderstellung im Rahmen der Friedensmanisestationen und Friedenstressen nimmt die Teilnahme an Friedensgottesdiensten ein. Sie findet im Vergleich zu den anderen Aktivitäten den geringsten Zuspruch; aber dennoch sprechen sich insgesamt 49 Prozent der Jugendlichen dafür aus. 18 Prozent ohne Einschränkung! Selbst letztere sind weit über das Doppelte derjenigen, die sich als religiös bezeichnen (8 %).
Zwischen den verschiedenen Gruppen der Jugend gibt es hier nur geringe Unterschiede.

Eine bestimmte Ausnahme bilden die weiblichen Jugendlichen; sie halten häufiger als die männlichen die Teilnahme an Friedensgottesdiensten für eine Möglichkeit, zur Sicherung des Friedens beikutragen, besonders die Mädchen und jungen Frauen der Landjugend, der Intelligenz sowie die weiblichen Lehrlinge der Kommunalen Berufsschulen.

Tab. 78: Grad der Zustimmung, daß Jugendliche durch Teilnahme an Friedensgottesdiensten zur Erhaltung des Friedens beitragen können

	sehr stark	eterk	achwach	sohr schwach	unklar
Gesamtgruppe	18	31	23	20	8
Jugendliche mit atheistischer Position	9	3 0	2 8	24	9
junge Christen	62	27	9	1	1
Unentschiedene	26	38	16	10	10

Daß religiös gebundene Jugendliche Friedensgottesdienste in großer Zahl, Jugendliche mit einer atheistischen Position in weit geringerem Umfang für eine nützliche Aktivität zur Erhaltung des Friedens halten, verwundert nicht. Weltanschaulich unentschiedene junge Bürger zeigen sich jedoch ebenfalls in dieser Frege äußerst unsicher. Das unterstreicht erneut die außerordentliche Bedeutung der beharrlichen Herausbildung und Festigung der marxistisch-leninistischen Weltanschauung.

Bemerkenswert ist in diesem Zusammenhang ferner, daß Jugendliche mit atheistischer Position wenn auch beträchtlich weniger häufig - die Teilnahme allgemein an Friedensgottesdiensten bejahen. Auch ideologisch sehr gefestigte junge Werktätige und Studenten treffen zu 42 Prozent die gleiche Aussage. 13 Prozent sogar ohne jede Einschränkung. Offensichtlich
spielen bei ihnen teilweise andere Prämissen bei der Einschätzung eine Rolle, z.B. bündnispolitische Erwägungen oder
ähnliches. Genauere Aussagen können auf der Grundlage des vorliegenden Materials allerdings nicht geträffen werden.
Ideologisch weniger gefestigte Jugendliche bejahen Friedensgottesdienste nicht unerwartet zu rund zwei Drittel, 42 Prozent sogar uneingeschränkt.

Schließlich wird die Notwendigkeit der weiteren Vertiefung des merxistisch-leninistischen Wissens, vor allem im FDJ-Studienjahr, als eine grundlegende Vorausstzung im Kampf für die Erhaltung des Friedens von der Kehrheit der Jugendlichen begriffen, (80 Prozent: 50 Prozent ohne Einschränkung). Dennoch kann die Erkenntnis dieses Zusammenbangs - gemessen auch an der Zielstellung des "Friedensaufgebots" - insgesamt noch night befriedigen. Das betrifft ganz besonders die männlichen Lehrlinge, von denen nur etwe ein Drittel (BBS: 33%: KBS: 31%) ohne Einschränkung der Notwendigkeit zustimmt, sich im Rahmen des Kampfes für den Frieden den Marxismus-Leninismus zu eigen zu mechen. Aber auch die Hochschulstudenten liegen mit 44 Prozent einschränkungsloser Zustimmung (m 41%: w 45%) deutlich unter dem Gesamtdurchschnitt. Ein großer Teil der Mädchen und jungen Frauen (vor allem Arbeiterinnen: 62%. Lehrlinge: 51% Fachsthulstudentannen: 66%, Angehörige der Landiugend: 74%) messen wiederum überdurchschnittlich häufig dem Studium des Merxismus-Loninismus im Zusammenhang mit dem Friedenskampf Bedeutung zu.

Bef all diesen möglichen Aktivitäten Jugendlicher als persönlicher Beitrag im Kampf um die Erhaltung des Friedens kommt der Zusammenhang mit dem Klassenstandpunkt sehr deutlich zum Ausdruck. Er ist - gemessen an den Unterschieden der durchschnittlichen Aussagen zwischen ideologisch gefestigten und weniger gefestigten Jugendlichen - am stärksten bei der grundlegenden Voraussetzung für parteiliche Aktivitäten im Friedenskampf, der Vertiefung der marxistischleninistischen Kenntnisse sowie bei den Aktivitäten zum unmittelbaren militärischen Schutz der DDR und des Sozialismus. Die Aussagen zwischen beiden Gruppen zeigen hier einheitlich die extrematen Unterschiede. Schwächer ist der Ideologieeinfluß bei den vielfältigen ökonomischen Initiativen und Aufgabenstellungen und eine weitere Abnahme zeigt er bei den verschiedenen Formen öffentlicher Bekundung des persönlichen Eintretens für die Erhaltung des Friedens. Hier differenzieren die Aussagen zwischen ideologisch gefestigten und weniger gefestigten Jugendlichen meist weniger stark. Das gestattet u.a. auch bestimmte Folgerungen für die ideologische Arbeit. Ankminfend an der stärker verbreiteten Bereitschaft der Jugendlichen, das persönliche Interesse an der Erhaltung des Friedens auch öffentlich zu bekunden, können durch zielgerichtete und begründete Einbeziehung in konkrete Aufgabenstellungen im Arbeits-, Ausbildungs- und Studienprozeß schrittweise das Verständnis und die Erkenntnis. welche Bedeutung die ökonomische und militärische Stärkung unserer Republik für die Sicherung des Friedens besitzt, auch bei den gegenwärtig noch abseitesteghenden Jugendlichen erreicht werden.

4.3.2. Die Teilnahme der Jugendlichen an politischen und ökonomischen Aktivitäten, insbesondere im Rahmen des "Friedensaufgebotes der FDJ"

Besonders hervorzuheben sind die Ergebnisse zur Arbeitsaktivität. Auf dem Seminar des ZK der SED mit den Generaldirektoren der Kombinate ist bekanntlich die Aufgabe gestellt worden, die Arbeiter, Wissenschaftler, Ingenieure
und Ökonomen zu befähigen, an jedem Arbeitstag ihr Bestes
für die Erfüllung und gezielte Überbietung der Planaufgaben zu geben. Wie die Tabelle zeigt, überbieten rund drei
Viertel der jungen Berufstätigen gezielt ihre Planaufgaben
und fast alle übrigen sind dazu bereit. Weniger als 10 Prozent äußern sich hierzu negetiv. Die Mitglieder von Jugendbrigaden gehen dabei mit gutem Beispiel voran. Es sind also
gute Voraussetzungen gegeben, um die für 1993 gestellten anspruchsvollen Aufgaben zu lösen. Die Einbeziehung weiterer
junger werktätiger in Jugendbrigaden kann dazu wesentlich
beitragen.

Tab. 79: Teilnahme der jungen Werktätigen und Studenten an Aktivitäten, die zur Sicherung des Friedens beitragen

	Teil- nabme	Nicht-Teil- pahme, aber Interesse
Teilnahme an PDJ-Mitgliedersammlungen	96	6.
Gezielte Überbietung der Plankennzif- fern (nur Berufstätige)	70	28
Teilnahme am PDJ-Studienjahr (zwei- bis viermal in vier Monaten)	53	_%)
Besuch kultureller Verenstaltungen, die dem Frieden gewidmet sind	47	45
Mitarbeit in der MM- bzw. Neuererbeweg.	44	46
Erreichen hoher Noten in der vormilit. und webraportlichen Ausbildung i.d.GST	39	27.
Betelligung an ökonomischen Initiativen	35	45
Hiterbeit in einer Jugendbrigade	32	57
Miterbeit im Reservistenkollektiv (m)	14	37
Mitwirkung in der Kampfgruppe (m)	12	34
Teilnahme an Friedensgottesdiensten	9	26
Nur Studenten: Kampi um Titel "Spz.Studentenkollektiv"	84	1 6
Tailnahme an PDJ-Studentenbrigaden	47	43
Teilpahme am Studentenwettbewerb oder Leistungsschauen	45	45
Erreichen guter Ergebnisse bei der Reservistengusbildung/Zivilverteidigung	45	3 9
Teilnahme an der Zivilverteidigung	45	32
Teilnahme an wissprod.Arbeit zusätz- lich zum Lehrprogramm	2 8	57
Mitarbeit an Jugendobjekten	20	73

x) Anmerkung: Bei dieser Aktivität stützen wir uns auf Angaben der Jugendlichen über ihre tatsächliche Teilnahme am Studienjahr seit November 1982. Aus einer anderen Frage zum Studienjahr geht hervor, daß über die bereits einbezogenen Verbandsmitglieder hinaus weitere 10 bis 15% der Mitglieder Interesse an der Teilnahme äußern.

Studenten sind ebenfalls in beträchtlichem Maße in Studentenbrigaden aktiv und in den studentischen Wettbewerb w. die Leistungsschauen einbezogen, wobei der Anteil der nichteinbezogenen, jedoch interessierten Studenten nahezu gleichgroß ist.

Eine beträchtliche Rolle in den Aktivitäten der jungen werktätigen und Studenten spielt auch die Aneignung und Vertiefung der marxistisch-leninistischen Kenntnisse durch die Teilnahme am FDJ-Studienjahr. Rund drei Viertel aller in die Untersuchung einbezogenen Jugendlichen haben mindestens einmal an den Veranstaltungen teilgenommen, am häufigsten Lehrlinge und Studenten:

Tab. 80: Teilnahme am Studienjahr der FDJ von November 1982 bis Januar 1983

	gar nicht	einmal	zweimal	dreimel und häufiger
Gesamtgruppe	2 6	21	28	25
Berufstätige	43	18	20	19
Lehrlinge	27	23	28	22
Studenten	9	23	35	33
Landjugend	37	20	22	21
in SED und FDJ organisiert	2 9 /	16	26	3 0
mur in FDJ organisiert	38	22	23	17
nicht orga- nisiert	84	10	6	0

Relativ groß und verhältnismäßig einheitlich ist auch die Zahl derjenigen, die kulturelle Veranstaltungen zur Friedensthematik besuchen oder interessiert besuchen würden.

So wichtig und wertvoll diese konkreten Aktivitäten vieler junger Werktätiger und Studenten sowie die Bereitschaft eines Großteils der noch nicht daran teilnehmenden Jugend-lichen sind, sollten sie andererseits jedoch auch nicht überbewertet werden.

Einmal treten hier sichtbare Unterschiede zwischen den verschiedenen Gruppen der Jugend auf, oft objektiv, zu einem nicht geringen Teil aber auch subjektiv bedingt.

So sind in die Überbietung der Plankennziffern, in die MMMund Neuererbewegung, in die ökonomischen Initiativen sowie
in Jugendbrigaden Lehrlinge stets in deutlich geringerem
Maße einbezogen als junge Werktätige oder Angehörige der
Lendjugend. Die Differenzen betragen zwischen 15 Prozent
und 30 Prozent. Dementsprechend ist bei ihnen der Anteil
der Interessierten größer. Während der Mitarbeit der Lehrlinge in Jugendbrigaden zehlenmäßig objektiv Grenzen gesetzt sind - obwohl auch hier noch nicht alle Reserven susgeschöpft sind -, ist die geringere Einbeziehung der Lehrlinge in die anderen genannten Aktivitäten wenig einleuchtend und vermittelt wichtige Hinweise für die Leitungsund Erziehungstätigkeit, beschders auch der FDJ.
Aber auch innerhalb der Gruppe der jungen verktätigen gibt
es zwischen Arbeitern, Angestellten und Angehörigen der Intelligenz Unterschiede, wobei letztere in der Regel an
häufigsten, die jungen Angstellten am wenigsten in diese
Aktivitäten einbezogen sind, demzufolge eber zumeist am
häufigsten Interesse bekunden.

Zum anderen kann man davon ausgehen, daß zumindest ein Teil der Jugendlichen diese Aktivitäten vor allem aus dem Arbeits- und Ausbildungsprozeß her ableitet und begreift und weniger bewußt als persönlichen Beitrag im Kampf um die Erhaltung des Friedens erkennt. Das verdeutlichtauch ein Vergleich zwischen ideologisch gefestigten und weniger gefestigten Jugendlichen:

GVS LR I/138 - 2/83 Blatt //tl

Tab. M: Vergleich der Teilnahme bzw. des Interesses an einer Teilnahme zu verschiedenen ökonomischen Aktivitäten von ideologisch gefestigten und weniger gefestigten Jugendlichen (nur Berufstätige)

	Ideologis	ch Gefestigte	Ideologia	
	Teilnahme	Interesse	ger Gefes Teilnahme	Interesse
Überhietung der Plankennziffern	85	14	60	1 9
Mitwirkung bei öko- nomischen Initiativ.	77	17.	3 5	3 5
Mitarbeit in der MMM und Neuererbewegung	71	2 8	45	3 8

Immerhin nehmen auch über drei Viertel der ideologisch weniger gefestigten Jugendlichen an ökonomischen Aktivitäten teil oder sind an einer Teilnahme interessiert. Das sieht bei anderen Aktivitäten, die eindeutig auf den militärischen Schutz gerichtet sind, beträchtlich anders aus!

Der genannte Sachverhalt wird auch dadurch belegt, daß in jene Aktivitäten, die direkt der Sicherung des Friedens dienen, vor allem auf militärischen Gebiet, im Vergleich zu den ökonomischen Aktivitäten deutlichweniger junge Werktätige und Studenten einbezogen sind, und auch die Bereitschaft dazu geringer ausgeprägt ist.

Trotz umfassender Mitgliedschaft von Lehrlingen in der GST bemühen sich nur 55 Prozent von ihnen um hohe Noten in der vormilitärischen und wehrsportlichen Ausbildung. 14 Prozent der männlichen jungen Werktätigen arbeiten aktiv im Reservistenkollektiv mit, 35 Prozent erklären sich dazu bereit. (Bezogen auf jene jungen Werktätigen, die bereits ihren Ehrendienst in der NVA abgeleistet haben, wirken 23 Prozent im Reservistenkollektiv und weitere 39 Prozent äußern Bereitschaft. Auch hier bestehen also noch beträchtliche Reserven; (ausf. s. 4.6.).

Studenten und Angehörige der Landjugend nehmen mit 19 Prozent bzw. 25 Prozent nicht nur etwes häufiger an der Arbeit der Reservistenkollektive teil, sondern bekunden auch in etwas größerem Umfang (42 Prozent bzw. 44 Prozent) dazu Bereitschaft.

13 Prozent der jungen Werktätigen sind in die Kampfgruppen einbezogen, weitere 27 Prozent sind dazu bereit.

Studenten wiederum sind in ihrer speziellen Reservistenausbildung bzw. in der Zivilverteidigung in größerem Maße bestrebt als beispielsweise Lehrlinge, gute Ausbildungsergebnisse zu erreichen, auch die Bereitschaft dazu ist hoch.
Allerdings verhalten sich auch bei ihnen 15 Prozent bis 25 Prozent in dieser Hinsicht ablehnend. Hochschulstudenten sind hierin aktiver als Fachschulstudenten.

Insgesamt wird deutlich, daß ein großer Teil der Jugendlichen auch vielfältige Iktivitäten ergreift, die dem direkten militärischen Schutz der DDR dienen. Der Zusammenhang dieser Teten mit der Sicherung des Friedens ist der Mehrheit dieser Jugendlichen deutlich bewußt. Gleichzeitig werden jedoch in dieser Hinsicht größere Reserven, vor allem bei der Binbeziehung und Aktivierung weiterer Jugendlicher sichtbar!

An Friedensgottesdiensten baben im Vergleich zur Anzahl derer, die sie als wichtige Aktivität zur Erhaltung des Friedens ansehen, mit 9 Prozent beträchtlich weniger teilgenommen; weitere 26 Prozent haben jedoch Interesse an dher Teilnahme, Mädchen und junge Frauen aller Gruppen der Jugend stärker als männliche Jugendliche.

Von denjenigen, die Friedensgottesdienste sehr stark als Friedensektivität bejahen, baben 37 Prozent an solchen Gottesdiensten teilgenommen, allerdings weitere 47 Prozent eindeutig Interesse bekundet.

Verständlicherweise liegt der Anteil der jungen Christen, die an Friedensgottesdiensten teilnahmen, mit 56 Prozent beträchtlich höher, weitere 31 Prozent sind an einer Teilnahme interessiert. Auch weltanschaulich unsichere Jugendliche haben überdurchschnittlich (15 Prozent) Friedensgottest dienste besucht. vor allem zeigen sie sich in hohem Maße interessiert (42 Prozent)). Bemerkenswert ist ferner, daß auch ein Viertel der atheistisch eingestellten Jugendlichen Interesse an einer Teilnahme an Friedensgottestdiensten Hußert. Ähnliches kommt auch bei einem Vergleich mit ideologisch sehr gefestigten jungen Menschen zum Ausdruck. Offensichtlich spielen zumindest bei einem großen Teil von ihnen hierbei Gründe und Motive eine Rolle, die nicht primär ideologischen Charakter tragen.

Von entscheidender Bedeutung ist in all diesen Zusammenhängen die weitere Festigung und Vertlefung der markistisch-leninistischen Weltanschauung, des Klassenstandpunktes. Spezielle Analysen belegen die außerordentlich enge Abhängigkeit von Aktivitäten zum Schutz und zur Sicherung der sozielistischen Errungenschaften gegen militärische und sonstige Diversionsversuche des imperialistischen Klassengegners von markistische leninistischen Klassenstandpunkt:

Tab. 82: Vergleich der Teilnahme bzw. der Bereitschaft zur Teilnahme an Aktivitäten zum militärischen chutz der DDR von ideologisch gefestigten und weniger gefestigten Jugendlichen

	Ideologiac	h gefestigte	Ideologi	ach weni-
	Tailnahma	Interesse	ger Gefe Teilnehm	e Intercase
Hohe Noten in der GST-Ausbildung	43	3 9	11	10
Mitarbeit im Reser vistenkollektiv (m	29	52	1	6
Mitwirkung in der Kempfgruppe (m)	26	53	1	4
apeziell Studenten Gute Ergebnisse in der Reservistenaus	56	3 8 _	18	27
Teilnahmedandder Zivilverteidigung	53	32	18	9

Die weitere Ausprägung des merristisch-leninistischen Klassenstandpunktes ist also zugleich auch eine wesentliche Voraussetzung, eine immer bessere Übereinstimmung von Wort und Tat bei den jungen Menschen herauszubilden.

Hierbei sind inagesemt beachtliche Erfolge bei der Jugend unserer Republik erreicht worden. Ein vergleichender Überblick
über die Häufigkeit, in der die Jugendlichen die Notwendigkeit
der verschiedenen Aktivitäten im Kampf um den Frieden bejehen
(vgl. Tebelle), und ihre Teilnahme an solchen Aktivitäten
(vgl. Tabelle), belegt des eindrucksvoll, verweist aber
gleichzeitig auf noch bestehende Lücken und Widersprüche. Auch
direkte Vergleiche unterstreichen des nachdrücklich:

- 84 Prozent derjenigen, die hohe Leistunger in der Arbeit sehr stark als wichtigen Beitrag im Kampf für den Frieden einschätzen, beteiligen sich aktiv an der Überbietung der Plankennziffern.
- 63 Prozent derjenigen, die einschränkungslos den Besuch von kulturellen Veranstaltungen zur Friedensthemstik bejaben, nehmen regelmäßig und engagiert an solchen Veranstaltungen teil.
- 55 Prozent derjenigen, die vorbeheltlos das schöpferische Wirken in der MMM- und Neuererbewegung als Beitrag zur Sicherung des Friedens ansehen, arbeiten aktiv in der MMM- und Neuererbewegung mit.
- 45 Prozent derjenigen, die vorbehaltlos aus dem gleichen Grund die Mitwirkung in den ökonomischen Initiativen der FDJ bejahen, sind auch in diese Initiativen einbezogen.

Vergleicht men schließlich diejenigen jungen Werktätigen, die einheitlich selchen zentralen Aufgabenstellungen des "Friedensaufgebotes" wie hohe Arbeitsleistungen, Mitarbeit in der MMM- und Neuererbewegung, Teilnahme an den ökonomischen Initiativen und Vertiefung der marxistisch-leninistischen Kenntnisse verbehaltlos große Bedeutung im Kampf um den Frieden

zuerkennen, mit ihren Aktivitäten, zeigt sich, daß 35 Prozent von ihnen zugleich in allen diesen Bereichen tätig sind, weitere 27 Prozent mindestens in drei der genannten Bereiche.

Mit anderen Worten: In den gesellschaftlichen Aktivitäten auf dem Gebiet der Ökonomie, des Wirkens der FDJ und der Kultur kommen die Jugendlichen in beschtlichem Maße in ihrem Verhalten ihrer Einstellungen und Überzeugungen nach. Die Hälfte und mehr von ihnen zeigt eine gute Übereinstimmung von Wort und Tat. oder ist dazu bereit.

Absohließend zu diesem Abschnitt soll noch einmal der Zusammenhang zwischen den Lebenszielen der Jugendlichen und ihrer Aktivität bergestellt werden. Wir haben bereits an verschiedenen Stellen dieses Berichts darauf hirweisen können, daß sich die stark ausgeprägte Orientierung der meisten Jugendlichen auf ein aktives Bintreten für die Sicherung des Friedens und den Schutz des Sozialismus in ihrer realen Aktivität für den Sozialismus wide spiegelt. Das gilt auch für die in diesem Abschnitt untersuchten politischen und ökonomischen Formen der Aktivität. Wir führen als Beleg an, daß von jenen Jugendlichen, die Sina und Ziel ihres Lebens sehr stark darin schen, aktiv für die Sicherung des Friedens und den Schutz des Sozialismus einzutreten, rund die Hälfte an mehreren wesentlichen Aktivitäten beteiligt sind (MM-Bewegung, andere ökonomische Initiativen, FDJ-Studienjahr, FDJ-Mitgliederversammlungen), und auf diese Woise erkennen lassen, das Wort und Tat bei ihnen übereinstimmen. Aus der entgegengesetzten Sicht dieses Zusamenhauges ist ablesbar, daß die aktivsten Jugendlichen des Ziel ihres Lebens darin schen, einen Beitrag im Kampf um den Frieden zu leisten. Diese Zielstellung ist offensichtlich ein storkes Motly ihrer Aktivität.

4.4. Die Übernahme persönlicher Aufträge "Meine Tat für unser sozialistisches Vaterland"

In Beschluß über das "Friedensaufgebot der FDJ" wird darauf orientiert, daß alle Gruppen und Grunderganisationen im Rahmen des Aufgebotes Kampfprogramme beschließen. Es wird angestrebt, daß jedes Mitglied des Verbandes einen persönlichen Auftrag "Meine Tat für unser sozialistisches Vaterland" übernimmt. Auf diese Weise trägt der Verband der gesicherten Erkenntnis Rechnung, daß persönliche Gesprüche und persönliche Aufträge geeignet sind, jedem seine konkrete Aufgebe zu übertragen und die gesellschaftliche Aktivität aller Mitglieder herauszuforders.

Zum Zeitpunkt der Untersuchung hatte ca. ein Viertel der Mitglieder einen Verbandsauftrag übernommen. eitaus mehr Mitglieder sind darüber hinaus bereit, einen solchen Auftrag zu übernehmen:

Tob. 83: Übernahme persönlicher Aufträge in den verschiedenen Gruppen der Jugend (mur FDJ-Mitglieder)

	Auftrag übernom- men	bisher kein aber In- teresse	Auftrag, kein In- terense
Borufstätige	26	55	19
Lehrlinge	14	65	21
Studenten HS	17	7 5	3
Studenten FS	43	53	4
Landjugend	26	67	7
Teilnehmer Pfingsttreffen	35	57	8 (

Es ist ablesbar, deß noch <u>erhebliche Reserven</u> bei der Übertragung von Aufträgen bestehen. Hiervon ausgehend kann eine Erhöhung des Anteils von Verbandsmitgliedern mit persönlichen Aufträgen auf mindestens 70 bis 80 Prozent als durchand real angeschen worden. Die würde etwa dem Antoil entopreoben, der vormied 10 Jahren im Rahmen der "Festivalbewegung" erreicht wurden konnte.

Bei der Übernahme von persönlichen Aufträgen gehen die jungen Genoesen im Verband mit guter Beispiel voren. Past die
Hälfte von ihnen bet einen Auftrag übernoumen (von den jungen Genoesen im FDJ-Funktionen sogar mehr als die Hälfte).
Offennichtlich sind etärkure Austrengungen erforderlich, um
über die jungen Genoesen binaus (und mit ihrer Hilfe) wirklich jeden Fround zu erreichen und nur ektiven Hitarbeit zu
gewinnen.

Als ein effektives Mittel bewähren sich dabei auch im "Friedensaudebot" die persödlichen Gespräche. Mit zwei Drittel
der Mitglieder, die einen Auftrag übernommen haben, wurde zuvor ein selebes Gespräch geführt. Desonders künfig trifft des
für die jungen Berufstätigen und die Hochschulstudenten zu
(rund 30 krozent), weniger bäufig für die Behrlinge (56 fresent) und die Fachschulstudenten (55 krozent).

Bei den Fachschulstudenten fällt auf, das von ihnen überdurchschnittlich viele Mitglieder einen Auftrag übernommen haben, jedoch nur etwa die Hälfte von ihnen im Ergebnis eines persönlichen Gespräches.

Dia folgende Tabello informiert über einige weitere Merkmale der übernommenen Aufträge:

Reb. 84 . Augusticing weaportlicher Merkoale der perstellen

Horinal .		Lebs	ûtude:»
Der Auftrag int artillber		SC	1001
for Auftrac let fitt dan FDG-Ecliekiv mitalich		. Jië	DE:
Consists and desired	36	,77	76
Die Fili-Gelburg bet mit mir ein pergünlichen Gespriich über diesen aufbrag geführt	9	ÿĞ	GE/
par Auftra: billt mir, meisen poli- tlacken Standporst ou fostigen	81	69	76
Der Auftrag optillt hagirete Auf- geben dur gezieltes besebletung der Flammiole	73	63	1906

Inagramma paseben wideraplegeln Gione Angeben Gio hole qualität der meisten Aufträge. Die Satmache, des rund drei Viertel der Verbundsmitglieder unter den jungen Berufatä-tigen bestätigen, das ihr tuftren konkrete Festiegungen mar Glorbfotung der Fischiele entbält, weist auf Annetsmiglich-keiten hin, ihre Fotensen aus Greelchung eines spürberen beistungsmanngelisse weiter zu erbühen.

Mit der folgonden Todollo informieren wir derfiber, welobe Merkasie für die Aufbrien besondere troisch sied:

200,85	*	Typiache	Horimo lo	paratical solutions	Austria
ALCONOMIC TO CO.	- WF	the first state of the state of	NAME AND POST OFFICE ADDRESS OF THE PARTY OF	The same of the An was and course that the chiefes	NAME OF TAXABLE PARTY.

		<u>in beloutet</u>	God a	runtung begi karkani kuftang begi karkani bich	* Cart
confull-	mitalich für des PEN-Eul- Leitty	onthält interpanar- ta Aufraben	feetlet "Lausee gwrios	octidit Augustoo Balitaroes	Anto il in Argeent
3				14	
ja		ja	្នំផ	270 12	20
ja		្នាំព	aeld	30	1.7 1.7
Ĉ9	Ja.	ccin	ja	colo	4

Wie entscheidend die persönlichen Gespräche für die Qualität der Aufträge sind, geht daraus hervor, daß Mitglieder, mit denen der Auftrag im Ergebnis eines persönlichen Gespräches vereinbart wurde, das Vorhandensein der genannten Merkmale deutlich häufiger bestätigen als Mitglieder, bei denen des nicht der Fall ist. So stimmen z.B. von allen Hitgliedern, mit denen die Leitung ein Gespräch führte, 83 Prozent zu, daß der Auftrag ihnen hilft, ihren politischen Standpunkt zu festigen. Von jenen Mitgliedern, mit denen kein Gespräch geführt wurde, äußern des dagegen nur 63 Prozent. Etwa ebense hoch sind die Unterschiede in bezug auf konkrete Aufgaben zur gezielten Überbietung der Pläne. Noch klarer wird der Qualitätsunterschied sichtbar, wenn wir die genannten Merkmale zusammennehmen:

Rund 40 Prozent der Mitglieder geben an, daß alle fünf Merkmele auf ihren Auftrag zutreffen (vgl. vorhergehende Tabelle).

Von diesen Freunden bestätigen mit rund 85 Prozent weitaus
mehr als im Durchschnitt, daß die FDJ-Leitung mit ihnen ein
persönliches Gespräch über den Inhalt ihres Auftrages geführt
hat. Das ist kein sufälliges Ergebnis, ist es doch mur in
direkten Gespräch mit dem Mitglied möglich, seine individuellen Voraussetzungen bei der Auftragserteilung zu berücksichtigen, ihn wirklich für die Beteiligung an den kollektiven
Vorhaben zu gewinnen. Die genannten Zusammenhänge unterstreichen solche wertvollen Erfahrungen erfolgreicher FDJ-Leitungen bei der Arbeit mit persönlichen Aufträgen, wie sie z.B.
auf einem Erfahrungsaustausch der Bezirksleitung Halle herausgearbeitet wurden:

Der Vergabe persönlicher Aufträge mässen persönliche Gespräohe vorausgehen, weil die Auftragerteilung mit einr genauen
Analyse der Leistungsfähigkeit und der politischen Haltung
der Freunde verbunden sein muß. Nur so gelingt es, bei den
persönlichen Aufträgen an die Erfahrungen und realen Leistungsmöglichkeiten der Jugendlichen anzuknüpfen.

In Vorbereitung des 35. Jahrestages sollen alle Jugendlichen angeregt werden, persönliche Verpflichtungen für die allseitige Stärkung und den sicheren Schutz der DDR zu übernehmen. Aus der Sicht dieser anspruchsvollen Zielstellung halten wir es für dringend erforderlich, den Leitungen der FDJ-Kollektive inhaltliche und auch methodische Amregungen zu vermitteln, wie sie die persönlichen Aufträge noch wirkungsvoller für die ktivierung aller Freunde nutzen können. Denkbar wäre z.B. eine Broschüre für die Hand der ehrenamtlichen Funktionäre in den Gruppen und Grunderganisationen mit präktikablen und wissenschaftlich begründeten Hinweisen ("Jedem seinen persönlichen Auftrag - warum und wie?"), die von einem kleinen Kollektiv erfahrener Verbandsfunktionäre und Jugendforscher erarbeitet wird.

4.5. Der Beitrag zum Schutz des sozialistischen Veterlandes

Ein sehr aussagekräftiges Kriterium für das erreichte Niveau des sozialistischen Klassenbewußtseins unserer Jugendlichen ist ihre Haltung zum militärischen Schutz des Sozialismus. In dieser Haltung äußert sich besonders klar die Übereinstimmung von politischen Kenntnissen, Überzeugungen und realem Verhalten, von Wort und Tat.

Einen bedeutenden Beitrag zur Erhaltung und Sicherung des Friedens leisten die Bürger der DDR mit dem Wehrdienst. Auf der Grundlage dieser Studie sind erstmals Aussagen über die Haltung verschiedener Gruppen (auch der weiblichen Jugendlichen) zum Wehrdienst möglich.

Tab. %: Haltung zum Wehrdienst "Wie stehen Sie zum Wehrdienst?"

- 1 Unter den Beutigen Bedingungen ist es notwendig, daß jeder männliche Bürger der DDR Wehrdienst leistet
- 2 Unter den heutigen Bedingungen ist der freiwillige Wehrdienst ausreichend
- 3 Ich bin prinzipiell gegen den Wehrdienst, unabhängig von allen Bedingungen

		1	2	3	
Gesentgruppe		88	8	4	
Berufetätige Lehrlinge Studenten Lendjugend	•	85 85 9 3 9 1	11956	4 2 3	
Borufstätige Berufstätige	M	82 92	13	5 2	
Lehrlinge Lehrlinge	M W	91 92	11	9 2	v
Studenten Studenten	M ·	93 93	6 5	1 2	
Landjugend m	W	87 <u>97</u>	8 2	5 1	
Ledige m Verheiretete	m	83 90	11 7	6 3	
Led ige Verheire te te	W W	9 3 96	5 3	2	

Die überwiegende Mehrheit der Jugend unseres Landes bit die Notwendigkeit des Wehrdienstes erkannt. Dieses Ergebnis gehört zu den bedeutsamsten dieser Studie; aus ihm spricht das tiefe Verständnis für die gegenwärtige Situation in der Klassenauseinandersetzung zwischen Sozialismus und Imperialismus, für die Militärpolitik der SED. Das gilt auch für die weiblichen Jugendlichen, von denen mit Ausnahme der Studentinnen deutlich mehr eine parteiliche Position zum Wehrdienst vertreten.

Für bedeutsam halten wir die Tatsache, daß verheirstete Jugendliche die Notwendigkeit des Wehrdienstes in der Tendenz häufiger anerkennen, als ledige.

In der folgenden Tabelle führen wir noch einige wesentliche Differenzierungen der Haltung zum Wehrdienst an, insbesondere entsprechend der Ausprägung des Klassenstenbunktes, der weltanschaulichen Position sowie in Beziehung mit dem geleisteten bzw. noch zu leistenden Wehrdienst:

Tab. 87: Zusammenhang zwischen Haltung zum Wehrdienst, ideologischen Positionen und geleistetem bzw. zu leistenden Wehrdienst

(Antwort siehe vorhergehende Tabelle)

		1	.2	3	
Ideologiec	Gef est igte	99	1	0	
Ideologiach Gefestigte	weniger	37	31	32	
Wehrdienst	geleistet	91	6	3	
darunter:	GWD SAZ	88 97	9 2	4	
Jugendliche Wehrdienst leisten hal darunter:	noch zu	80	12	8	
	GWD SAZ BU, BO Form noch	75 93 1001	15 5	10 2 0	
	unkler	76	14	10	
Mitglieder vistenkolle		96	4	O	
Angehörige gruppen	der Kampf-	97	3	0	

Wio schon in der "GST-Studie" herausgearbeitet wurde, bekräftigen auch diese Ergebnisse den entscheidenden Einfluß des Niveaus des Klassenstandpunktes auf die Haltung zum Wehrdienst. Des äußert sich auch in den herausragenden Ergebnissen jener männlichen Jugendlichen, die ihren Wehrdienst als SAZ geleistet haben bzw. ihn als SAZ oder BU bzw. BO leisten werden, zwichnen sich diese Jugendliche doch durch hobes Klassenbewußtsein aus, das die Erkenntnis einschließt: Die Verteidigung des Sozialismus ist Ehren-recht und Ehrenpflicht.

Bei den jungen Christen ist wiederum eine sehr starke innere Differenziertheit erkennbar entsprechend der Ausprägung der Überzeugung, deß in der DDR jeder Bürger unabhängig von seiner Weltanschauung aktiv für den Frieden eintreten kann. Wir führen diese Ergebnisse an, weil sie für die Wertung des Verhältnisses religiös überzeugter Bürger zum Wehrdienst zweifellos wichtig sind:

Tab. 88: Haltung junger Christen zum Wehrdienst

	1	2	3
Gesamtgruppe der jungen Christen	58	24	18
junge Christen, die sich i ihrem Friedensengagement b stätigt sehen	.p. 30 e⇒ 80	16	4
junge Christen, die sich i ihrem Friedensengegement eingeschränkt sehen	n 22	32	<u>46</u>

Bei diesen beiden Gruppierungen ist der entscheidende Einfluß des sozialistischen Klassenstandpunktes klar erkennbar. Obwohl diese Jugendlichen eine identische weltanschauliche Position vertreten, unterscheiden sie sich außerordentlich sterk hinsichtlich der Ausprägung des Klassenstandpunktes. Während sich junge Christen, die sich in ihrem Friedensengagement bestätigt seben, im Niveau ihres Klassenstandpunktes kaum von der Gesamtgruppe aller Jugendlichen abheben, besteht die Gruppierung der jungen Christen, die sich in ihrem Friedensengagement eingeengt sehen, fast ausschließlich aus Jugendlichen mit wenig gefestigten ideologischen Positionen.

reits geleisteten bzw. noch zu leistenden Ehrendienst bei wurden bei den männlichen Jugendlichen Angeben zu ihrem beder NVA gefordert: Vor allem zum Zwecke der Analywe bestehender Zusammenhänge

Tab. 89:

Anteil der männlichen Jugendlichen, die ihren wehrdienst geleistet haben bzw. noch zu leisten

Tavan		
	Wehrdienst geleistet	Wehrdienst noch au leisten
Gesamtgruppe der männ- Lichen Jugendlichen	35	\$
Berufstätige	57	43
Lebrlingo .	0	1 00
Studenten	36	74
Landjugend	ખુ	3

Die Haltung die weitere Stabilisierung der Halbung zum Wehrdienst fördern. tie sich aus den Bemilbungen der USA-Administration um die Fortschritte bei der Klärung grundsätzlicher militär-politikretere Entscheidungen und Wortungen deutlich beeinflussen. willigen sehrdienst für ausreichend und 10 Prozent sprochen gen vormichton mollten, bejahen dagegen nur 68 Proment die jenen Jugendlichen, die die Auffassung vertreten, das die militärisch nicht stärker sein dürfen als wir: Von den Ju-Erringung der militärischen Überlegenheit ergeben, werden scher Probleme, insbesondere in bezug auf die Konsequenzen, hange unterstreichen, daß grundsätzliche Erkenntnisse konsich prinzipiell gegen den Wehrdlenst aus. Diese Zusamen-Notwendigkeit des Wehrdienstes, 22 Prozent balten einen freisozialistischen Länder auf erhöbte Verteidigungsanstrengunzent zugleich auch die Notwendigkeit des Wehrdienstes. Von gendlichen, die diese Erkenntnis besitzen, bejahren 94 Pro-SunSpragung der Überzeugung, daß die Feinde den Sozialismus zum Wehrdienst steht im Zusammenhang mit der Die beiden folgenden Tabellen informieren über die Art, in der der Wehrdienst geleistet wurde bzw. geleistet werden soll:

Tab. 90: Art des bereits geleisteten Wehrdienstes

	GWD	SAZ	BU, BO
Gesamtgruppe	66	33	1
Berufstätige	73	27	0
Studenten	5 7	41	2
Lendjugend	91	17	2

Tab. 9/ : Art des noch zu leistenden Wehrdienstes

Tab. SA: Art des noch zu leistenden Wehrdienstes						
	GWD	SAZ	BU,	_ B0	noch unklar	
Gesawtgruppe	58	19	41	3	16	
Beruistätige Lehrlinge +) Studenten Landjugend	73 55 18 68	23 6 14	0532	0401	19 13 73 15	
+) Die Angaben der Studenten der Studenten, die ihren haben.						
Ideologisch Gefestigte	40	26	9	7	19	
Ideologiach weniger Gefestigte	76	9	O	Q	15	
Jugendliche, die von der Notwendigkeit des Wehrdien- stes überzeugt sind	55	22	5	3	15	
Jugendliche, die freiwilligen Wehrdienst für ausreichend halten	73	· s · ·	0	0	19	
Jugendliche, die prinzipiell gegen den Wehrdienst sind	75	4	0	o	21	
junge Christen	77	4	. 1	Q	18	

Die Ausprägung des Klassenstandpunktes beeinflußt erwartungsgemäß die Entscheidung über die Art des Wehrdienstes bzw. die Entscheidung für oder gegen einen Dienst auf Zeit bzw. einen Dienst in militärischen Berufen. Von den Jugendlichen, die ihren Dienst noch zu leisten haben, sind 84 Prozent 16 bis 18 Jahre alt, 10 Prozent 20 oder 21 Jahre, 6 Prozent 22 bis 25 Jahre. Aus der Sicht der einzelnen Altersgruppen ergibt sich der folgende Anteil Jugendlicher, die bereits godient haben:

Tab. 92: Anteil der Jugendlichen, die ihren Wehrdienst abgeleistet haben, in den Altersgruppen

Altersgruppen	Anteil in Prosent
16 - 19	0
20 20	21
21	61
55	80
23	92
24	89
25	86
26 und älter	100

Aus den Angaben der Jugendlichen, die ihren Dienst bereits geleistet haben, geht herver, daß 23 Prozent von ihnen in einem Reservistenkollektiv mitarbeiten. Weitere 39 Prozent würden gern in einem solchen Kollektiv mitarbeiten, 38 Prozent haben daran kein Interesse. Die Tateache, daß ein beträchtlicher Teil der gedienten Reservisten nicht in ein solches Kollektiv einbezogen ist, verweist auf u.E. ungenutzte Möglichkeiten zur Erhaltung des militärischen Wissens und Könnens der Reservisten, aber auch in bezug auf die Unterstützung der sozialistischen Wehrerziehung, die ebenfalls zu den Hauptaufgaben der Reservistenkollektive gehört. Solche Potenzen im Interesse der Landesverbidigung und der Wehrerziehung zu nutzen, liegt zweifellos ganz im Sinne der auf dem VII. GST-Kongreß gegebenen Orientierungen.

Diese Hinweise auf nutzbare Potenzen gelten für die gedienten Reservisten sowohl unter den jungen Berufstätigen, als auch unter den Studenten. Bei den Studenten ist der Anteil jener Reservisten etwas größer, die Interesse an einer Mitarbeit in einem Reservistenkollektiv äußern (22 Prozent sind einbezogen, 42 Prozent würden gern mitarbeiten, 36 Prozent haben kein Interesse; für die jungen Berufstätigen lauten die entsprechenden Werte 23 Prozent, 34 Prozent und 43 Prozent).

Erwähnenswert ist, daß von den gedienten Reservisten, die in einem Reservistenkollektiv mitarbeiten, 54 Prozent der SED angehören; von denen die Interesse äußern, 44 Prozent; von jenen dagegen, die kein Interesse äußern, nur 23 Prozent. Damit im Zusammenhang stehend ist ein klares Gefälle

GVS LR I/138 - 2/83 Blatt 158

in der Ausprägung des sozialistischen Klassenstandpunktes nachweisbar. Offensichtlich ist also die Mitarbeit in einem Reservistenkollektiv keineswegs nur eine organisatorische Frage, sondern zugleich auch ein ideologisches Problem.

Auf nicht ausgeschöpfte Potenzen verweist auch die Tateache, daß von den gedienten Resrvisten unter den jungen Berufstätigen nur 22 Prozent Wehrsport in der GST treiben, weitere 25 Prozent Interesse daran äußern. Ein großer Teil der Reservisten (52 Prozent) hat kein Interesse, an der wehrsportlichen Ausbildung der GST teilzunehmen. Die überwiegende Mehrheit der Jungen und Mädchen äußert ihre Entschlossenheit, die DDR im Falle eines militärischen Angriffes gelbst unter Einsatz ihres Lebens zu schützen:

Tab. 93: Haltung zum Schutz der DDR unter Einsatz des Lebens

"Angenommen, die DDR wird militärisch angegriffen. Wären Sie dann bereit, die DDR selbst unter Einsatz Ihres Lebens zu schützen?"

		ja	nein	darüber n och nicht im klaren
Gesamtgruppe		61	3	36
Berufstätige	m w	7 1 5 5	5 2	2 4 43
Lehrlinge	m W	<u>55</u> 47	6	39 50
Studenten	m W	80 56	5 5	18 42
Landjugend	M	8 1 71	4 2	15 27
Ideologisch G	efestigte	85	0	15
Ideologisch w Gefestigte	eniger	19	26	5 5
Wehrdienst ge darunter: GW SA	D	81 74 94	3 4	16 22 5
künftige SAZ Bü,	E #	73 90	3	-24 10
Mitglieder vo vistenkollekt	n Reser- iven	93	1	6
Angehörige vo gruppen	n Kempf-	85	2	13
junge Christe	n M W	38 33 42	12 21 3	50 4 6 54

Diese sehr zugespitzte Fragestellung macht das hohe Niveau der Verteidigungsbereitschaft unserer Jugend um so klarer sichtbar: Fast zwei Drittel der Jugendlichen wollen die DDR im Falle eines Angriffes unter Einsatz ihres Lebens schützen. Von den männlichen Jugendlichen erklären diese Bereitschaft deutlich mehr als von den weiblichen (in der Gesamtgruppe 67 Prozent gegemiber 55 Prozent). Diese deutlichen Unterschiede bleiben selbst dann erhalten, wenn wir die Ausprägung des Klassenstandpunktes berücksichtigen: Von den männlichen Jugendlichen mit einem gefestigten sozialistischen Klassenstandpunkt sind 94 Prozent zum Lebenseinsatz bereit, von den weiblichen mit derselben Ausprägung des Klassenstandpunktes 78 Prozent! Offensichtlich spielen bei dieser Prage geschlechtsspezifische Paktoren eine Rolle, die weiter zu untersuchen wären.

Im Abschnitt 3.1. hatten wir dargestellt, welche Gedanken und Gefühle unsere Jugendlichen bewegen, wenn sie über die Möglichkeit eines von den Imperialisten entfachten Atomkrioges nachdenken. Wir hatten u.a. festgestellt, daß die von vielen Jugendlichen geäußerte Angst um das eigene Leben nicht lähmt, nicht zu Pessimismus und Passivität führt. Als weiteren Beleg für diese Aussage untersuchen wir den Zusammenhang zwischen diesen die Jugendlichen bewegenden Gedanken und Gefühle einerseits und der Bereitschaft des Lebenseinsatzes andererseits:

Tab. 94: Zusammenhang zwischen den Gedanken und Gefühlen der Jugendlichen in bezug auf einen möglichen Atomkrieg und ihrer Bereitschaft zum Einsatz des Lebens im Falle eines militärischen Angriffs

ja bedeutet: der Aspekt tritt in sehr starker oder starker Ausprägung auf nein bedeutet: der Aspekt tritt in schwacher Ausprägung auf oder ist nicht vorbanden

Sorge	Anget	Heß	Tat- bereit- schaft	gewiß, daß Krieg verhin- dert wird	gewiß des Sie- ges auch im Atom- krieg	die zum Le-
ja	ja	ja	ja	ja	ja	79
ja	ja	ja	ja	ja	nein	62
ja	je	ja	ja	nein	nain	44
ja	nein	ja	ja	ja	nein	77
ja	ja	nein	Ja	ja	nein	47
ja	nein	ja	ja	ja	je	83

in der Gesamtgruppe 61

Auf die Größe der verschiedenen Gruppen sind wir bereits eingegangen. Allein mit den beiden zuerst aufgeführten Gruppen werden rund 70 Prozent aller Jugendlichen erfaßt. Wir wällen hier vor allem hervorheben, daß die Bereitschaft zum Lebenseinsatz weder durch das Empfinden von Sorge um die Zukunft der Menschheit, noch durch das Empfinden von Angst um das eigene Leben beeinträchtigt wird, wenn sie verbunden ist mit Haß gegenüber den Imperialisten und mit der Gewißheit, daß ein solcher Krieg verhindert werden kann. Das trifft für die überwiegende Mehrheit zu.

Erwähnenswert ist auch der Zusammenhang zwischen der Bereitschaft zum Lebenseinsatz und den politischen Kenntnissen der Jugendlichen. Hohe politische Kenntnisse fördern die Bereitschaft zum Lebenseinsatz. Das läßt sich z.B. an den Kenntnissen der Jugendlichen über des Wesen des Krieges nachweisen.

Von jenen Jungen und Mädchen, die das Wesen des Krieges richtig begriffen haben (etwa ein Viertel aller Jugendlichen), sind mit 77 Prozent weitaus mehr als im Durchschnitt gesehen zum mebenseinsatz bereit. Das unterstreicht noch einmal unsere Auffassung, daß der Klärung solcher grundsätzticher ideologischer Probleme größere aufmerksamkeit gesehenkt werden muß.

Ein wesentliches Ergebnis der "GST-Studie" bestand in dem Nachweis, daß die Haltung der jungen Männer zum Wehrdienst stark durch bestehende <u>Partnerschaften</u> beeinflußt wird. Das gilt in besonderem Maße für den Dienst auf Zeit und in millitärischen Berufen. Im Rahmen dieser Studie gingen wir der Frage nach, wie die Mädchen und jungen Prauen zum Längerdienen ihres Partners stehen.

An die männlichen Jugendlichen, die länger dienen werden, richteten wir die Frage, wie ihre Frau/Verlobte/Freundin derüber denkt:

Tab. 35: Haltung der Frau/Verlobten/Preundin zum Längerdienen (aus der Sicht der männlichen Jugendlichen)

"Sie haben sich zum Längerdienen entschlossen. Wie steht Ihre Frau/Verlobte/Freundin dazu?"

1	Sie bestärkt mich in diesem Entschluß	Anteil in Prozent 14
2	Sie ist zwar nicht begeistert, hält es aber dennoch für richtig	59
3	Sie ist dagegen	7
4	Das ist ihr gleichgültig	3
5	Darüber haben wir noch nicht gesprochen	17

Nehezu drei Viertel der jungen Männer, die eich für eine längere Dienstzeit entschieden haben, bestätigten ihren Partnerinnen eine positive Haltung zu diesem bedeutsamen Schritt. Bei diesem Ergebnis müssen wir natürlich davon ausgehen, daß diese Jugendlichen meist Partnerinnen haben. deren ideologische Positionen mit ihren eigenen weitgehend übereinstimmen, die einem solchen Schritt else grundsätzlich aufgeschlossen gegenüberstehen.

Eine inhaltlich sehr ähnliche Frage wurde den Mädchen und jungen Frauen gestellt. Sie gaben an, wie sie zum Längerdienen ihres Partners stehen, wenn erssich dafür entscheiden würde:

Tab. %: Haltung der weiblichen Jugendlichen zum Längerdienen ihres Pertners (nur Mädchen bzw. junge Freuen, die einen Pertner haben)

"Angenommen Ihr Menn/Verlobter/Freund hat sich für einen militärischen Beruf entschieden. Wie verhalten Sie sich?"

- 1 Ich bestärke ihn in seinem Entschluß-2 Ich bin zwar nicht begeistert, halte
- es aber für richtig.

 3 Das ist in meinen Augen keine richtige Entscheidung.
- 4 Das ist mir gleichgültig.
- 5 Deriber habe ich mir noch keine Gedanken gemacht.

	1	2	3	4	5
Gesamtgruppo	19	62	7	1	11
Ideolog isc h Gef e stigte	34	60	1	0	5
Ideologi sc h weniger Gefestigte	4	46	29	4	17
junge Genosså nen	n -3 9	58	. 1	0	1
junge Christi	n - 7	57	25	1	10

Aus diesen Angeben spricht ein hohes politisches Verständnis des größten Teiles der Mädchen und jungen Frauen Mir
die Notwendigkeit eines länteren Dienstes bei der NVA.
Charakteristisch für die meisten von ihnen ist, von einer
solchen Entscheidung ihres Partners zwar nicht begeistert
zu sein, sie aber densch als richtig anzusehen.

Das gilt sowohl für die ledigen, als auch für die verheirateten Jugendlichen. Von den Mädehen und jungen Frauen
mit einem gefestigten sozialistischen Klassenstandpunkt
bestärkt ein beträchtlich größerer Teil den Partner in
einer solchen Entscheidung, die für die künftige gemeinsame
Lebensgestaltung wit erheblichen Konsequenzen verbunden ist.

Wir verweisen in diesem Zusammenhang auf die im Ergebnis der "GST-Studie" gezogene Schlußfolgerung, die Partnerinnen der Bewerber für militärische Berufe stärker in die Ärbeit dieser Kollektive einzubeziehen. Es sollte generell noch mehr defür geten werden, auch den Mädchen umfangreiche Kenntnisse über die Aufgeben der NVA, über damit verbundene Anforderungen an den Partner und an sie selbet, an die Gestaltung der Partnerschaft in dieser Zeit zu vermitteln.

Abschließend zu diesem Abschnitt wollen wir auf den untrennbaren Zusammenhang von politischen Kennenissen, Überzeugungen und der Bereitschaft zum Lebenseinsatz bei der Verteidigung der DDR eingehen. Die folgende Tabelle informiert darüber, welche Beziehungen zwischen politischen Kenntnissen und politischen Überzeugungen die Tetbereitschaft besonders stark fördern:

GVS LR I/183 - 2/83 Blatt 166

Tab. 97: Anteil der Jugendlichen, die zum Lebenseinsatz bei der Verteidigung der DDR bereit sind, bei unterschiedlichen Beziebungen zwischen politischen Kenntnissen und überzeugungen (Gesamtgruppe)

Riveau der politi- schen Kenntnisse	Ausprägung des Klassenstand- punkks	Anteil der Jugend- lichen, die zum Le- benseinsetz bereit sind (in Prozent)
hoch	gefestigt	<u>85</u>
hoch	wenige gefeatigt	55
niedrig	gefestigt	58
niedrig	wenig gefestigt	3 9

Anmerkung: Für die Bestimmung des Nivesus der politischen Kenntnisse wurden insgesemt 31 Kenntnisfragen berücksichtigt: auf dieser Grundlage wurde eine Aufteilung der Gesamtgruppe in Jugendliche mit bohen bzw. niedrigen Kenntnissen vorgenommen.

Die Bestimmung der Ausprägung des Klassenstandpunktes beruht auf einer komplexen Analyse von 11 politischen Grundüberzeugungen.

Diese Ergebnisse bekräftigen eine bekannte Erkenntnis der ideologischen Arbeit: Nur fundierte marxistisch-leninistische Kenntnisse und ein klarer Klassenstandpunkt sind die Grundlage politisch bewußten Handelns für den Sozialismus. Des kommt bei der sehr zugespitzten Fragestellung nach der Bereitschaft zum Lebenseinsatz besonders klar sum Ausdruck, kann aber als ellgemeingültig verallgemeinert werden. Es kommt auf die Einheit von hohen Kenntnissen und fester Klassenposition en

GVS LR I/13S - 2/83 Blatt 166

5. Die Mitglieder der sozialistischen Jugendorganisation - Vorbilder im Kampf für die Festigung und den militärischen Schen Schutz des Sozialismus

Auf dem Treffen der Parteiführung der SED mit den Aktivisten der Freien Deutschen Jugend im Hause des Zentralkomitees der Sozialistischen Einheitspartei Deutschlands nach
der 5. Tagung des Zentralrats der FDJ im September 1982
konnte Genosse Egon Krenz auf do Tatsache hinweisen, daß
die Freie Deutsche Jugend als einheitlicher Jugendverband
von Anfang an eine starke Kraft im Friedenskampf war. Mit
seinem "Friedensaufgebot" führt der Verband revolutionäre
Traditionen weiter, bewährt erssich erneut als zuverlässiger Helfer und treus Kampfreserve der Partei der Arbeiterklasse. Die Ergebnisse dieser Studie untermeuern diese Tatsache auf vielfältige und überzeugende Weise.

Die Vorbildwirkung der Verbandsmitglieder kommt in dieser Studie bei jedem einzelnen untersuchten Aspekt zur Geltung, ob es um das Niveau der marxistisch-leninistischen Kenntnisse geht, um die Ausprägung der politischen berzeugungen oder um konkrete Taten für das sozialistische Vaterland. Wir greifen deshalb mur einige ochwerpunkte heraus, an denen besonders anschaulich nachgewiesen werden kann, daß die überwiegende Mebrheit der Mitglieder des Jugendverbandes die Aufforderung des K. Parteitages der SED "Macht Duch den Lebenssinn der Kommunisten zu eigen, alles für das Wohl des Volkes zu tun" aufgegriffen und zur Grundlage ihres Handelns gemacht hat.

Das vorbildliche Engagement der Verbandsmitglieder äußert sich in ihrer stark ausgeprägten Verbundenheit mit dem Sozialismus. In Ihrem Verständnis für den Charakter unserer Epoche.

Als ein sehr aussagekräftiges Kriterium für die Grundhaltung zum Sozialismus erweist sich die Ausprägung der Überzeugung, daß der Sozialismus weltweit im Vormersch ist trotz zeitweiliger Rückschläge in einzelnen Ländern:

Tab. %: Ausprägung der Überzeugung, daß der Sozielismus weltweit im Vormersch ist (Berufstätige)

	voll- kommen	mit Bic- sobrån- kungen	kaum	uber- haupt nicht
Verbandsmitglieder, die der SED angehören	72	27	1	0
Verbandsmitglieder, die nicht der SED angehören	40	54	5	1
Nichtorganisierte	27	47	21	5

Die Verbandsmitglieder haben sich in der Ausprägung dieser Grundüberzeugung sehr deutlich von den nichterganisierten jungen Berufstätigen ab. Aber auch innerhalb der Verbandsmitglieder bestehen erhebliche Unterschiede in Abhängigkeit davon, ob sie junge Genossen sind oder nicht. Dabei ist es weniger von Belang, ob die Verbandsmitglieder eine Funktion ausüben oder nicht. Wir verdeutlichen diese Tatsache anhand einer differenzierteren Tabelle:

Tab. 33: Ausprägung der Überzeugung, daß der Sozialismus weltweit im Vormarsch ist (Berufstätige)

	voll- kommen	mit Ein- sohrün- kungen	kaum	überhaupt nicht
Verbandsmitglieder, die der SED angehören, mit FDJ- Funktion	72	26	2	0
Verbendsmitglieder, die der SED angehören, ohne FDJ-Funktion	72	2 9	o	o
Verbandsmitglieder, die nicht der SED angehören, mit FDJ-Funktion	44	51	4	1

Der entscheidende Unterschied liegt zwischen den Verbandsmitgliedern, die junge Genossen sind, und jenen Mitgliedern, die nicht der SED angehören. Das gilt in ählicher Weise für alle untersuchten Grundpositionen. Die jungen Genossen zeichnen sich stets dadurch aus. daß die meisten von ihnen gefestigte Überzeugungen besitzen. Es sind die besten Mitglieder. die vom Verband auf ihre Aufnehme in die Reihen der Partei vorbereitet wurden. Sie bilden den politischen Kern im Verband, leisten in ihren Kollektiven eine aktive ideologi. sche und politisch-organisatorische Arbeit und verwirklichen auf diese Weise in ihrem täglichen Mirken die führende Rolle der Partei. Die Ergebnisse weisen zugleich darauf hin. daß der Gewinnung und Binbeziehung der nicht in der FDJ organisierten jungen Berufstätigen nach wie vor große Aufmerksamkeit geschenkt werden muß, um sie bei der Festigung ihrer politischen Überzeugungen zu unterstützen.

Für einen jungen Revolutionär ist es unerläßlich, sich den Marxismus-Leninismus anzueignen, der die einzig zuverlässige Richtschnur revolutionären Handelns in unserer Zeit ist. Diemmeisten Mitglieder haben richtig erkannt, daß nur die marxistisch-leninistische Weltanschauung ihnen hilft, unsere Zeit richtig zu verstehen:

Tab. 700: Ausprägung der Haltung zum Marxismus-Leninismus
"Nur die marxistisch-leninistische Weltanschauung
hilft mir, unsere Zeit richtig zu verstehen"

	voll- kommen	mit Ein- schrän- kung	kaum	iber- heupt nicht	nille (figure per
Verbandsmitglieder. die der SED angehöre	n 66	32	2	0	
Verbandsmitglieder, die nicht der SED angehören	32	4 8	14	6	
Nichtorganisierte	28	3 9	15	18	

Auch bei dieser Grundposition ist erkennber, daß die jungen Genossen im Verband die Meßetäbe setzen für eine unerschütterliche Haltung zur Weltenschauung der Arbeiterklesse. Duch von den Verbandsmitgliedern, die nicht der SED angehören, bekennt sich die Mehrheit zum Merxismus-Leninismus, ein größerer Teil von ihnen mit Einschränkung.

Das erfolgreiche Wirken des Jugendverbandes widerspiegelt sich auch in den <u>Positionen seiner Mitglieder zu den Grund-</u>
<u>fragen des Kampfes um die Sicherung des Friedens</u>. Wir weisen das exemplarisch anhand der Überzeugung nech, daß Sozialismus und Frieden untrennbar miteinander verbunden sind:

Tab. 107: Ausprägung der Überzeugung, daß Sozialismus und Frieden untrennbar miteinander verbunden sind (Berufstätige)

	voll- kommen	mit Ein- sohrän- kung	kaum	Uber- haupt nicht
Verbandsmitglieder, die der SED angehören	93	7	0	o
Verbandsmitglieder, die nicht der SED angehören	72	2 6	2	o
Nichtorgeniaierte	5 5	34	6	5

Das Gefälle in der Ausprägung dieser Überzeugung macht die in der ideologischen Arbeit des Verbandes erreichten Ergebnisse deutlich sichtber, unterstreicht aber zugleich die Notwendigkeit, nicht in dem Bemühen nachzulassen, allen Jugendlichen zu helfen, sich unerschütterliches Klassenbewußtsein und politische Standhaftigkeit anzueignen. Das gilt ebenso für die weitere Vertiefung der Erkenntnis, daß die Gefahr für den Frieden allein vom Imperialismus ausgeht:

Tab. : Ausprägung der Überzeugung, daß vom Imperialismus heute alle Gefahr für den Frieden ausgeht

	voll- kommen	mit Ein- schrän- kung	kaum	uber- haupt nicht
Verbendsmitglieder, die der SED engehören	89	10	1	0
Verbendsmitglieder, die nicht der ED angehören	75	21	4	0
Nichtorganisierte	54	35	, 7	4

Die hohe politische Reife der Verbendsmitglieder bewährt sich auch bei ihrer Einschätzung des Impérialismes der BRD, bei der klassenmäßigen Wertung der Rolle der neuen Rechtskoalition:

Tab.101: Ausprägung der Überzeugung, daß die Politik der Regierung Kohl/Genscher neue Gefahren für den Frieden in Europa bringt

· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·		voll- kommen	mit Bin- schrän- kung	kaum	über- baupt nicht
Verbandsmit der SED ang	glieder, die ehören	63	29	3	0
Verbandsmit nicht der S	glieder, die ED a ngehören	50	40	7	3
Nichtorgani	sierte	32	36	27	5

Annlich groß sind die Unterschiede in bezug auf die Ausprägung der Überzeugung, das die Soldaten der Bundeswehr aufgrund ihres antikommunistischen Feindbildes ohne zu zögern auf jeden DIR-Bürger schießen würden. Allerdings macht die zugespitzte Fragestellung zugleich darauf aufmerksam, daß an der Festigung des Feindbildes der nichtorganisierten Jugendlichen weiter intensiv gearbeitet werden muß.

Nahezu alle Verbandsmitglieder ziehen aus der Bedrohung durch die imperialistische Konfrontationspolitik die Schlußfolgerung, daß der Sozialismus gut und stark bewaffnet sein muß, daß er keine militärische Überlegenheit des Imperialismus zulassen darf. Hervorzuheben ist, daß auch unter den nichterganisierten jungen Berufstätigen mit 4 Prozent der Anteil jener Jugendlichen verschwindend klein ist, die sich hinter die gegnerische Forderung nach einseitiger Abpüstung der sozialistischen Länder stellen. Bei ihnen ist allerdings gegenüber den Verbandswitgliedern der Anteil derer deutlich größer, die meinen, daß die sozialistischen Länder auf erhöhte Verteidigungsanstrengungen verzichten sollten.

Die überwiegende Mehrheit der Verbandsmitglieder besitzt umfangreiche politische Kenntnisse. Wir veranschaulichen diese Tatsache exemplarisch an der Ausprägung der Argumentationsfähigkeit zu der höchst aktuellen Frage, warum der Frieden bewaffnet sein muß:

Tab. 103: Ausprägung der Argumentationsfähigkeit zu der Frage, warum der Frieden bewaffnet sein muß

	Die Ju genau	gond lichen ennähernd geneu		erklären nicht	andere Auffas sung
Verbandsmitglie- der, die der SED angehören, m. FDJ- Funktion	67	30	2	O	1
Verbandsmitglie- der, die der ED angehören, ohne FDJ-Funktion	64	31	2	1	2
Verbandsmitglie- der, die nicht de SED engehören, mit FDJ-Funktion	r 49	3 9	6	2	4
Verbendsmitglie- der, die nicht de SED angebören, ohne FDJ-Funktion	44	40	8	\$	6
Nichtorganisierte	30	32	14	7	17

Auch in bezug auf das Niveau der politischen Kenntnisse liegen die entscheidenden Unterschiede zwischen den jungen Genossen und den nicht der SED angehörenden Verbandsmitglieder. Ähnliche Relationen bestehen bei allen anderen untersuchten Fragestellungen. Diese Grundtendenz wird noch deutlicher erkennbar, wenn des politische Kenntnisniveau insgesamt zugrundegelegt wird:

Tab. : Anteil der Jugondlichen mit höhen politischen Kenntnissen

	Anteil
Verbandsmitglieder, die der SED ange- bören, mit FDJ-Funktion	77
Vorbandsmitglieder, die der EED ange- hören, ohne FDJ-Funktion	70
Verbandsmitglieder, die nicht der SED angehören, mit FDJ-Funktion	51
Verbandsmitglieder, die nicht der SED angehören, ohne FDJ-Funktion	40
Nichtorganisierte	26

Vor allem die jungen Genessen unter den Verbandsmitgliedern tesitzen ausgezeichnete Voraussetzungen, um in ihren Kollektiven überzeugend und mobilisierend wirksam zu werden. Das gilt auch für einen großen Teil der PDJ-Funktionäre, die nicht der SED angehören. Der zielstrebigen Erhöhung ihrer politischen Sachkenntnis muß jedoch auch künftig die Aufmerksamkeit aller Leitungen gelten.

Die Vorbildwirkung der Verbandsmitglieder äußert sich nicht zuletzt in ihren persönlichen Taten im Kampf für Frieden und Sozialismus im Rahmen des "Priedensaufgebotes der FDJ". Das geht aus der Tatesche hervor, daß viele Mitglieder einen persönlichen Auftrag "Meine Tat für unser sozialistisches Vaterland" übernommen haben und noch mehr dazu bereit sind, eine persönliche Verpflichtung für die allseitige Stärkung der DDR zu übernehmen. Im Abschnitt 4.4. sind wir ausführlich auf die bestehenden Reserven eingegangen. Wir wollen hier hinzufügen, daß die meisten Verbandsmitglieder die Übernahme eines persönlichen Auftrages richtig als eine Möglichkeit erkennen, etwas für den Frieden zu tun:

Tab. 104: Grad der Zustimmung, daß Jugendliche mit der Erfüllung eines persönlichen Auftrages im Rahmen des "Friedensaufgebotes der FDJ" zur Sicherung des Friedens beitragen können

	voll- kommen	mit Ein- acheun- kung	kaum	uber- beupt nicht	un- klar
Verbendsmitglieder, die der SED angehören	75	19	3	2	1
Verbandsmitglieder, die nicht der SED angehören	47	3 5	13	1	4
Nichtorganisierte	30	31	21	10	£

Die überwiegende Mehrheit der PDJ-Mitglieder zeigt in ihrer täglichen Arbeit hohe Einsatzbereitschaft. Dafür spricht ganz besonders, daß die meisten von ihnen um eine hohe Planerfüllung und eine gezielte Überbietung der Plankennziffern ringen.

Anmerkung zu Tabelle : Bei dieser Auswertung werden die Ergebnisse von insgesemt 31 Fragen zu den politischen Kenntnissen berücksichtigt.

Tab. 105: Teilnahme an der gezielten Überbietung der Plankennziffern

	je, des tue ich	das tue ich nicht, bin aber bereit dazu	des tue ich nicht, habe auch kein Interesse	
Verbendsmitglie- der, die der SED engehören	9 2	15	.	
Verbandsmitglie- der, die nicht de SED engebören	r 66	26	8	
Nichtorganisierte	68	14	18	

Diese Ergebnisse bekräftigen noch einmal die Feststellung, daß gute Voraussetzungen dafür gegeben sind, um die ökonomische Strategie der Panei weiter zu verwirklichen und damit einen Beitrag zur weiteren Stärkung der Republik und zur Sicherung des Friedens zu leisten. Die Verbandsmitglieder, ihnen voran die jungen Genossen, stehen bereits in der ersten Reihe dieses Kempfes oder lassen ihre Tathereitschaft erkonnen. Ähnliche Ergebnisse liegen in bezug auf die Teilnehme an der IMM-Bewegung und den ökonomischen Initiativen der FDJ vor. Sie lassen zugleich die ungemutzten Potenzen sehr plastisch werden, die im Hinblick auf die IMM- bzw. Neuererbewegung sowohl bei den Verbandsmitgliedern, als auch bei den nichtorganisierten jungen Berufstütigen bestehen und auf die wir nochmals nachdrücklich hinweisen möchten:

Tab. 706: Mitarbeit in der MM- bzw. Neuererbowegung

	itarbeit	keine Mi tar- beit, aber Interesse	keine Mitar- beit, kein Interesse
Verbandsmitglieder, die der SED angehören	65	32	3
Verbendsmitglieder, die nicht der SED angehören	52	38	10
Hichtorganision te	43	40	17

Dieses und weitere Ergebnisse zeigen, wie realistisch die Aufgabenstellung ist, daß sich künftig alle Grundorganisationen und noch mehr Jugendliche an den ökonomischen Inttiativen der FDJ beteiligen. Der große Anteil von Mitgliedern und auch von nichtorganisierten Jugendlichen, die Interesse an der Mitarbeit äußern, untermauert die bereits getroffene Feststellung, daß das auf diesem Gebiet Erreichte keineswege das Erreichbare ist.

An dieser Stelle wollen wir wie an verschiedenen anderen Stellen des Berichts auch in bezug auf die Aktivität der Verbandsmitglieder das <u>Typische</u>, Verallgemeinerungswürdige sichtbar machen. In diese Analyse besiehen wir folgende Aktivitäten ein:

- . die Teilnahme an der MM- bzw. Nouererbewegung
- . die Teilnahme an den ökonomischen Initiativen der FDJ (z.B. Aktion "Materialökonomie", "Futteräkonomie"
- . die Teilnahme am Studienjahr der FDJ
- . die Boteiligung an den FDJ-Mitgliederversammlungen

Tab. 101: Ausprägung besonders häufig auftretender (typischer) Aktivitätsprofile junger Werktätiger (nur FDJ-Mitglieder)

ja bedeutet: Teilnahme nein bedeutet: keine Teilnahme

Aktivität MMM- Neuezer- bewegung	ökonom. Initiat. der FDJ		FDJ-Hit- glieder- versamml.	(in Proz	er Beteil: ent) mitglieder nicht der SED angeh.	_
nein	nein	ja	ja	15	27	25
ja	ja	ja	ja	37	15	19
ja	nein	ja	ja	10	15	14
nein	nein	nein	ja	6	9	9
n ein	ja	ja	ja	11	6	7
ja	ja	ja	nein	10	4	5
nein	nein	nein	nein	2	7	6
				91	83	85
an vier o	der drei A	ktivitäte	n sind	68	40	45

Rund die Hälfte der Verbandsmitglieder unter den jungen Werktätigen nehmen an allen oder fast allen dieser wichtigen Aktivitäten teil; nur 6 Prozent beteiligen sich an keiner von ihnen. Bei den jungen Genogsen im Verband ist der Anteil der aktiven Mitalieder mit 68 Frozent erheblich höher; nur 2 Prozent nehmen an keiner der vier Aktivitäten teil. Mit dieser Gesamtsicht kann besser als mit dem Blick auf einzelne Aktivitäten belegt werden. daß ein großer Teil der Verbandsmitglieder hohe ökonomische und politische Aktivität entwickelt, damit ihr Klassenbewußtsein unter Beweis stellt und in der Aktivität zugleich weiter festigt. Die jungen Genossen geben ihnen dabei ein Beispiel.

Am deutlichsten wird die Vorbildwirkung der Verbandsmitglieder bei den Fragen, die mit der Verteidigung des Sozialismus zusammenhängen, bei denen sich die Festigkeit des Klassenstandpunktes in besonderem Maße erweisen muß. Wir greifen ein Kernproblem heraus: die Haltung zum Wehrdienst:

Tab. 108 : Haltung zum Wehrdienst "ie stehen Sie zum Wehrdienst?"

> Unter den beutigen Bedingungen ist es notwendig, daß jeder männliche Bürger der DDR Wehrdienst leistet. Unter den heutigen Bedingungen ist der

freiwillige Webrdienst ausreichend.

Iob bin prinzipiell gegen den Wehrdienst. unabhängig von allen Bedingungen

	1	2	3	
Verbendsmitglieder, die der SED angehören	97	3	0	
Verbandsmitglieder, die nicht der SED angehören	89	7	4	
Nichtorganislerte	62	21	17	

GVS LR 1/138 - 2/83 Blatt 178

Bei dieser zugespitzten Fragestellung kommt die ideologische Klarheit der jungen Genossen klar zum Ausdruck. Aber
auch die überwiegende Mehrheit der nicht der SED angehörenden Verbandsmitglieder bekennt sich zur Notwendigkeit des
Wehrdienstes. Zwar trifft das auch für die Mehrheit der
nichtorganisierten jungen Berufstätigen zu; bei ihnen ist
jedoch der Anteil derer deutlich höher, die prinzipiell
gegen den Wehrdienst sind, bzw. einen freiwilligen Vehrdienst für ausreichend balten. Der Einfluß der Wehrerziehung des Verbandes ist klar zu erkennen.

Anhang: Hauptsächliche Merkmale der Untersuchungspopulation (Anteile in Prozent)

	•			So	hulbi.J	dung	
Gruppe Gruppe	schlecht m	Familie ledig	nstand verh.	8. K1.	10. K1.	Abi-	n
Gesamtgruppe	51	87	12	3	79	18	3073
Berufstätige	57	67	32	6	79	15	621
Lehrlinge BBS	64	99	1 .	O	98+)		733
Lehrlinge KBS	57	100	0	0	100+)	0	431
Studenton HS	31	83	16	0	7	93	432
Studenten FS	31	89	11	Q	9 3	7	524
Lendjugend	5 9	85	14	14	80	6	332

	Mitglieds Mitglied	ohaft SED Kandidak	Mitglieds mit Funktion	chaft FDJ ohne Funktion
Gesamtgruppe	13	5	43	52
Berufstätige	21	5	44	40
Lehrlinge IBS	1	5	43	55
Lehrlinge KBS	0	. 1	38	60
Studenten HS	23	2 ,	52	47
Studenten FS	21	6	31	69
Landjugend	17	10	51	39

	Bezufliche Qualifikation					
•	ohne	Fach-	Mei-	Fach-	Hoch-	
	Deruf	arb.	ster	sohule	sobule	
Berufstätige	4	79	1	6	8	

Von den Berufststigen sind 72 % Arbeiter, 14 % Angestellte, 14 % gehören der Intelligenz an. Anhang: Informationen über Ergebnisse der Studie, die im Bericht nicht ausführlich dargestellt wurden

An verschiedenen Stellen des Berichts haben wir die Denkund Verhaltensweisen jener Jugendlichen angeführt, die selbst bzw. deren Familien engere <u>Kontakte zu Bürgern der BRD bzw.</u> Westberlin haben. Wir informieren hier ausführlicher darüber, wieviele Jugendliche das betrifft:

Tab. 109: Anteil der Jugendlichen, die Verwendte in der BRD/in Westberlin haben

	keine Ver- vendten	Verwandte kommen zu Besuch	Verwandte schreiben nam	Verwandte, aber ohne Kontakt
Gesamtsruppe	41	29	14	16
Derufstütige	47	23	11	19
Lehrlinge	3 9	32	15	14
Studenten	43	29	14	14
jungo Christen	28	48	12	12

Tab. 110: Anteil der Jugendlichen, die Bekannte in der BRD/in Westberlin haben

	keine Be- kannben	Bekarnte komen zu Besuch	Bekannte sohreiben nur	Bekannte, aber ohne Kontakt 9	
Gesamteruppe	64	13	14		
Berufstütige	70	10	11	9	
Lehrlinge	55	15	20	10	
Studenten	69	11	13	7	
junge Christen	42	28	19	11	

Aus diesen Angaben der Jugendlichen wurde berechnet, daß insgesamt 68 % der Jugendlichen Verwandte und/oder Bekannte in der BRD bzw. in Westberlin haben. Vergleiche mit Ergebnissen früherer Untersuchungen (1975, 1978) verweisen darauf, daß dieser Anteil verhältnismäßig konstant geblieben ist (1978: 72 %). Nach wie vor überwiegen bei den Verwandten in der BRD/Westberlin die Besuchskontakte.

Tab. 111: Art der Kontakte zu Verwandten und Bekannten in der ERD/in Festberlin, bezogen auf jene Jugendlichen, die Verwandte bzw. Bekannte haben (in Klammer: 1973)

	personliche Kontakte durch	Brief-	keine	
Verwanite	Besuche 49 (63)	wecheel 24 (18)	27 (19)	
Bekannte	36 (47)	39 (32)	25 (21)	

Von den jungen Christen geben 84 % Verwandte und/oder Bekannte in der BRD/in Vestberlin an. Auf diesen Anteil bezogen erhalten 61 % Besuche, 24 % haben Briefwechsel, weitere 15 % sind ohne Kontakte. Zum Zwecke der Bedingungsanalyse wurde untersucht, über welche Sender der DDR bzw. der BRD die Jugendlichen sich politisch informieren.

Tab. 112: Häufigkeit des Empfangs von Informationen über das politische Geschehen über Sender der IDR und der HED (Gesumtgruppe)

		E	Hufiske	its		
	an jedem Tag in der	an zwei bl.s flinf Tagen	an einen	oin- oder zwei- mal im	selte-	gar
-	Voche		Ton	Monat	nor	mont
Rundfunk der DDR	57	28	4	1	8	2
Fernschen der DDR	36	35	13	4	10	2
Rundfunk dor BRD	22	26	11		24	12
Fernsehen der ED	17	21	- 11	5	21	25

Auf dieser Grundlage wurde eine Zusammenfassung der Informationsquellen und der Häufigkeit ihrer Nutzung vorgenommen. Als "häufiger Empfang" wird gewertet, wenn die politische Information an jedem Teg oder an zwei his fünf Tagen erfolgt; die übrigen Möglichkeiten werden als "weniger häufig" gewertet. Der Empfang von Sendungen des Rundfunks und oder des Fernsehens der DDR wird als Empfang von DDR-Medien gewertet, analog wird bei den HRD-Medien verfahren. Auf diese Weise ergeben sich folgende kombinierte Häufigkeiten des Empfangs politischer Informationen:

Tab. 113: Häufigkeit des Empfangs politischer Informationen über DDR- bzw. BRD-Medien

	häufig DDR, weniger häufig HRD	häufig DDR, häufig MD	weniger häufig DDR, häufig BRD	weniger hinfig ODR, weniger hinfig HRD
Gesamtgruppe	42	49	6	3
Berufstütige	42	49	5	4
Lehrlinge	33	54	9	lş.
Studenten	53	40	3	4
Landjugend	33	57	7	3
Lehrlingo KBS	27	59	10	4
Lehrlingo KBS m	24	62	12	2
ideologisch Gefestigte	67	32	0	.
idoologisch woulger Gefestigte	13	56	23	8
junge Christen	25	57	14	4
Jugendliche mit engeren Kontakter zu HRD-Bürgern	30	56	10	4
darunter: Jugendliche mit gofestigten ideologischen Positionen	46	51	1	2
Jugendliche mit weniger gefestigten Positionen	20	60	15	5

Tab. 114: Orientierung auf DDR- bzw. BRD-Medien bei der eigenen politischen Meinungsbildung

Über politische Ereignisse berichten die DDR-Sender und die BRD-Sender meistens gegensätzlich. Wenn Bie sich Ihre eigene Meinung bilden: mit wen stimmt diese am häufigsten überein?

	mit der Position der DDR- Sender	wit der Position der BD- Sender	mit keiner der beiden Seiten	
Gesantgruppe	71	5	24	
Berufatätige	68	6	26	
Lehrlinge	59	10	31	
Studenten	83	.1	16	
Landjugend	74	3	23	
ideologiach Gefestigte	98	O	2	
ideologisch weriger Gefestigte	6	30	64	
jungo Christen	35	14	51	

Tab. M5: Häufigkeit des Lesens der "Jungen Welt"

	(fast) täglich	mehrmals wëchent- lich	eimal woohent- lich	sel- te- ner	nie
Gesentgruppe	46	23	5	18	8
Berufstütige	36	16	5	30	13
Lehrlinge	47	22	I4	16	11
Studonten	52	29	6	11	2
Landjugend	43	22	· · · · · • • · · · · · · · · · · · · ·	21	8
ideologisch Gefestigte	59	21	5	12	3
ideologisch weniger Gefestigte	27	· 18	5	21	29
junge Christen	31	21	18	24	16

ANHANG:

Chronik wesentlicher politischer Ereignisse vor und während der Untersuchung

November 1982

Mit einem massiven Votum gegen Präsident Reagan und seine Politik der Hochrüstung und Konfrontation enden Kongreßund Gpuverneurswahlen in den USA wowie die in neun Bundesstaaten durchgeführten Volksabstimmungen. Über 11 Millionen Wähler in neun von 60 Bundesstaaten sprachen sich für den sofortigen Stopp der Produktion und Aufstellung nuklearer Massenvernichtungswaffen und die Aufnahme entsprechender Verhandlungen mit der UdSSR aus.

Im Alter von 75 Jahren stirbt Leonid Breshnew, Generalsekretär des ZK der KPdSU und Vorsitzender des Präsidiums des Obersten Sowjets der UdSSR!

Eine Außerordentliche Tagung des ZK wählt auf Vorschlag des Politbüros Juri Andropow zum Generalsekretär des ZK der RPdSU.

USA-Präsident Ronald Reagan gibt bekannt, daß mit einem Aufwand von 30,5 Millionen Dollar 100 MX-Interkontinen-talraketen im Bundesstaat Wyoming stationiert werden sollen.

Dezember 1982

In den USA nimmt die Krise immer verheerendere Ausmaße ansonwäte in Detroit der Birgermeister den Hungernotstend ausrufen. 139 000 Familien der Stadt missen sieh mit Hilfe von Lebensmittelgutscheinen über Wasser halten.

In der MRD werden erstmels mehr als zwei Millionen Arbeitslose registriert. Für 1983 wird ein Anstieg auf 2,5 Millionen Arbeitslose erwartet.

Die Mitglieder des Repräsentantenhauses in den USA lehnen mit deutlicher Mehrheit den Bau von fünf MK-Raketen für fast 1 Milliarde Dollar ab. Die Abgeordneten billigen jedoch Ausgaben in Höhe von 2,5 Milliarden Dollar für die weitere Entwicklung der Rakte.

Nach 211 Tagen endet am 10.12. der bisher längete Aufenthalt von Menschen im All. Die sowjetischen Kosmonauten Anatoli Beresowoi und Walentin Lebedew kehren von der Orbitalstation Salut 7 wohlbehalten auf die Erde zurück. Auf einer Festveranstaltung in Berlin würdigten das ZK der SED, der Staatsrat und Ministerret der DDR am 17. Dezember den bevorstehenden 60. Jahrestag der Gründung der UdSSR. Erich Honecker untersteich die welthistorische Rolle der UdSSR als Vorkämpferin des Friedens, als Verteidigerin der Rechte der Völker auf Unabhängigkeit und sozialen Fortsähritt.

Der Staaterat der VR Polen beschloß, mit Wirkung vom 31. Dezember 1982 auf dem gesamten Torritorium des Landes den Ausnahmezustand auszusetzen.

Der Bundestag der BRD stimmte am 17. Dezember über die von Bundeskanzler Helmut Kohl gestellte Vertrauensfrage ab. Die Fraktionen der CDU/CSU und der FDP enthielten sich bis auf wenige Ausnahmen, der Stimme. Die Fraktion der SPD stimmte mit Nein. Mit diesem Ergebnis erhielt Kohl die Möglichkeit, den Bundespräsidenten um Auflösung des Bundestages und vorgezogene Neuwahlen zu ersuchen.

Als Verunglimpfung des sozialistischen Bulgarien wurde die gegenwärtig in westlichen Hassenhedien im Zusammenhang mit dem Attentat auf den Papst geführte antibulgarische Kampagne auf einer internationalen Pressekonferenz in Sofia entlarvt.

Anläßlich des neuen Jahres wandte sich Brich Honocker mit einem Grußwort en die Bevölkerung der DDR.

In einem Interview mit dem USA-Journalisten Kingsbury-Smith hob Juri Andropow hervor, daß es in der Internationalen Politik keine wichtigere Aufgabe gäbe, als die wachsende Gofahr eines Kernwaffenkrieges zurückzudrängen sowie das nukleare Wettrüsten unter Kontrolle zu bringen und einzustellen.

Am 4. und 5. Januar tagte in Prag der Politische Beratende Ausschuß der Teilnehmerstaaten des Jarschauer Vertrages. Die Delegationen Bulgariens, Ungarns, der DDR, Polens, Ruminiens, der UdSSR und der CSSR standen unter Leitung der Generalsekretäre bzw. der Ersten Sekretäre der kommunistischen und Arbeiterparteien dieser Länder. Thuen gehörten weitere führende Partei- und Staatsfunktionäre an.

Angesichts der komplizierten internationalen Lage erörterten die Teilnehmer der Tagung gemeinsam die Situation in Europa und tauschten ihre Heinungen zu einigen anderen internationalen Fragen aus. Sie berieten über die wichtigsten Probleme des gegenwärtigen Kampfes gegen die Gefahr eines Kernwaffenkrieges, für die Fraltung und Festigung der internationalen Entspannung, für die Stärkung der Sicherheit und für die Entwicklung der Zusammenarbeit auf dem europäischen Kontinent. Ihre Schlußfelgerungen und Überlegungen faßten sie in einer einmitig angenommenen Politischen Deklaration zusammen.

GVS LR I/138 - 2/83 Blatt 488

Die von den Warschauer Vertragsstaatn unterbreiteten neuen Vorschläge für die Entspannung und Abrüstung, insbesondere das Angebot an die NATO-Mitglieder, einen Vertrag über den gegenseitigen Verzicht auf Anwendung militärischer Gewalt und über die Aufrechterhaltung friedlicher Beziehungen abzuschließen, fanden weltweit ein lebhaftes Echo.

In der nordlibanesischen Hafenstadt Tripoli kam es zu heftigen Kümpfen zwischen rivalisierenden bewaffneten Binheiten, die auf beiden Seiten Opfer forderten.

BRD-Bundespräsident Karl Carstens löste am 7. Januar den Bundestag auf. Neuwahlen wurden für den 6. März d.J. angesetzt.

Aus den Ländern des Kapitals wurden neue Rekordzahlen an Arbeitslosen und Kurzarbeitern gemeldet. Mit 2,223 Millionen Arbeitslosen erreichte die ERD den nüchsten Stand in einem Dezember seit ihrem Bestehen.

Die USA verzeichneten mit 12,13 Hillionen offiziell registrierten Arbeitssuchenden die absolute Höchstmarke seit ihrem Bestehen.

Anläßlich des 64. Jahrestages der Ermordung von Karl-Liebknecht und Ross Luxemburg legten am 16. Januar mehr als 200 000 Berliner mit einer machtvollen Kampfdemonstration ein überzeugendes Bekenntnis für Frieden und Sozialismus, gegen imperialistische Hochrüstung und Krieg ab.

Das Politbüro des ZK der SED und der Ministerrat der DDR billigten vollauf den Bericht und die Tätigkeit der von Erich Honacker geleiteten Delegation der DDR auf der Ordentlichen Tagung des Politischen Beratenden Ausschusses der Teilnehmerstaaten des Werschauer Vertrages am 4./5. Januar in Prag und stimmten den Festlegungen der Tagung uneingeschränkt zu.

Juri Andropow empfing am 11. Januar den Kanzlerkandidaten der SPD. Hans-Jochen Vogel. Vährend der Begegnung, an der auch Bowis Ponomarjow sowie Egon Bahr und Hans-Jürgen Wischnewski teilnahmen, fand ein ausführlicher Heimungsaustausch zu aktuellen internationalen Problemen statt.

Vom 17. bis 19. Januar weilte Andrej Gromyko in der BRD. Der sowjetische Außenminister zeigte sich über die Ergebnisse seiner Gespräche mit führenden Repräsentanten der BRD befriedigt, betonte aber, die Meinung, daß die derzeitige BRD-Regierung an die Frage der Stationierung neuer Kernwaffen der USA einseitig herangehe, sei bisland noch nicht zerstreut worden.

Auf Einladung Erich Honeckers weilte Andrej Gromyko vom 19. bis 21. Januar zu einem offiziellen Freundschaftsbesuch in der DDR. Am 21. Januar wurden in Brüssel EG-Statistiken veröffentlicht, aus denen hervorgeht, daß das Arbeitslosenbeer in den Mitgliedländern der EG im Dezember 1982 auf 12 Millionen auwuchs.

In den zehn Mitgliedataaten des westeuropäischen Wirtschaftsblocks sind damit gegenwärtig 10,8 Prozent der Werktätigen Bevölkerung arbeitslos. Den stärksten Zuwachs hatten die Niederlande, die BRD und Irland zu verzeichnen.

Die sowjetisch-amerikanischen Verhandlungen über die Begrenzung der nuklearen Rüstungen in Europa wurden am 27. Januar in Genf wieder aufgenoumen. Am selben Tag wurden mit der Eröffnung der 29. Runde die Wiener Verhandlungen über die Reduzierung von Streitkräften und Rüstungen in Mitteleuropa fortgesetzt.

Weltweite lebhafte Beachtung fanden die positiven Antworten der UdSSR und der DDR auf eine Initiative Schwedens zur Bildung einer von nuklearen Gefechtsfeldwaffen freien Zone in Mitteleuropa.

In einer Rede "zur lage der Nation" am 25. Januar bekräftigte USA-Präsident Reagan die Absicht, den Kurs seiner Administration auf nukleare Hochrüstung und auf bedingungslose Stationierung neuer Raketenkernwaffen in Westeuropa fortzugetzen.

Über 3.7 Millionen ERM-Bürger unterzeichneten bereits den Krefelder Appell gegen die Raketenstationierung. In sechs Städten der BRD demonstrierten am 29. Januar über 100 000 Bürger gegen Faschismus und Krieg, für Entspannung und Abrüstung.

In einem "Prawda"-Interview nahm Juri Andropow zu den angeblich neuen Vorschlägen von USA-Präsident Reagan Stellung, die dieser in einem "Brief an die Menschen Europas" formuliert und durch USA-Vizepräsident Bush auf einer Westeuropareise hatte vortragen lassen. Der Generalsekretär des ZK der KPdSU bezeichnete Ragans Offerte als die alte, inakzeptable "Null-Variante", derzufolge die Sowjetunion einseitig alle ihre Rakten mittlerer Reichweite vernichten soll, während die USA und deren NATO-Verbündete die ihnen bereits heute zur Verfügung stehenden nuklearen Kampfmittel dieser Kategorie behielten. Diese unrealistische Position mache deutlich, daß die USA die Genfer Verhandlungen absichtlich zum Mißerfolg verdammen wollen.

Die Bundesanstalt für Arbeit in Nurnberg (BRD) bestätigte am 3. Februar, daß sich die Zahl der offiziell registrierten Arbeitslosen im Januar d.J. auf fest 2,5 Millionen und die der Kurzerbeiter auf 1,2 Millionen beläuft.

Die Einheiten der Nationalen Befreiungsfront "Farabundo Marti" (FMIN) El Salvadors errengen bei erbitterten Gefechten gegen die Truppen des reaktionären Regimes, denen sie empfindliche Verluste zufügten, neue militärische Erfolge.

GVS LR 1/138 - 2/83 Blatt 490

Antigowjetische Hetzkampagnen in den westlichen Massenmedien im Zusammenhang mit dem Wiedergeben des sowjetischen Erdsatelliten Kosmos 1402.

Wahrheitswidrige und verleumderische Berichterstettung westlicher Medien (insbesondere des "Stern") über einen Verkehrszwischenfall am 31.12.1982 im Kreis Bernau.

In die Untersuchung einbezogene Betriebe

VEB OKB Bitterfeld

VEB Agrochemie Piesteritz

VEB Filmfabrik Wolfen

VAB Leuna-Werke "Walter Ulbricht"

VEB Chemische Werke Buna

VEE Hydriarwerk Zeitz

VED Elmo Dessau

VEB Junkalor Desnau

VEB Zemag Zeitz

VED Zomentanlagonbau Dosseu

VEB Waggonbau Dessau

VEB Pumpenwerk Halle

VEB Waggonbau Ammendorf

VEB Meschinenfabrik Halle

VEB Maschinen- und Eisengießerei Dessau

VEB Arzneimittelwerk Dresden

VEB Kunstseidenwerke Pirna

VEB Reifenwerk Riesa

VEB Robotron Elektronik Riesa

VEB Robotron Dreaden

ZFT Mikroelektronik Dreeden

VEB Starkstromanlagenbau Dresden

VEB Transformatoren- und Röntgenwerk Dresden

VEB Reglerwork Dresden

VEB Elektromaschinenbau Sachsenwerk Dresden

VEB Robotron Schreibmaschinenwerk Dresden

Pentacon Dresden

VEB Robotron Elektronik Radeberg

VEB Strömungsmaschinen Pirca

VEB Sächsischer Brücken- und Stahlhochbau Drasden

VEB Lufttechnischer Anlagenbau Dresden

VEB Plastverarbeitung Schwerin

VEB Hydraulik Schwerin

VEB Kabelwerk Mord Johwerin

Ingenieurschule "J.v. Liebig" Magdeburg

Ingenieurschule f. Elektronik und Informationsverarbeitung Görlitz

Ingenieurschule f. Schwermaschinenbau Roßwein

Enst-Moritz-Arndt-Universität Greifswald Ingenieurhochschule Köthen Ingenieurhochschule Dresden